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ОТ РЕ Д А К Ц ИИ

Время и воля технологий

Полагаю, нет надобности ещё раз констатировать, насколько уверенно от-
расль работает в сложившейся сложнейшей ситуации, когда с одной сто-
роны — давление и санкции, волнами накатывающие всё новые проблемы,  
а с другой — повышенные требования и ответственность, возросшие объёмы 
и непростые (мягко выражаясь) задачи. Всё это так. И ОПК работает, преодо-
левая и выполняя…

В этом контексте особенно ярко прозвучала новость о формировании 
нового национального проекта — по развитию беспилотных авиационных 
систем в России. Это и само по себе отрадно, потому что необходимо, но важно  
и как показатель серьёзных подходов к перспективности развития индустрии.  
И совершенно очевидно, что новый нацпроект — огромное поле для работы 
предприятий ОПК, как напрямую связанных с тематикой беспилотных систем, 
так и работающих в широком спектре кооперационных цепочек и смежных 
отраслей.

Воля к созиданию новейших технологий, причём нацеленных в первую 
очередь на развитие гражданских сегментов хозяйствования, не может не 
радовать. Время для этого, с одной стороны, не самое подходящее (в усло-
виях СВО и глобального прессинга на экономику), а с другой — самое то! 
Потому что в силу объективных причин мы абсолютно свободны от каких бы 
то ни было «розовых» заблуждений. Мы можем и должны опираться только 
на себя, на свои умы и разработки, на свою индустрию, и прежде всего на 
компетенции огромного блока ОПК, где без преувеличения реально лучшие 
технологические потенциалы.

И речь тут не только о беспилотниках. Как отметил Владимир Путин, задача 
нового национального проекта — использовать весь технологический потенциал 
перспективной индустрии для укрепления безопасности страны, для роста 
эффективности отечественной экономики, для повышения качества жизни 
людей. Президент подчеркнул, что в самых разных областях БПЛА должны 
открывать принципиально иные, недоступные на прежнем технологическом 
уровне возможности. 

Теме создания нового национального проекта по беспилотным системам 
мы посвятим специальный проект в следующем номере журнала «ОПК РФ» 
(приглашаем высказаться!) — с пониманием того, что этот проект может  
и должен стать показательным для решения широкого спектра реальных задач 
и проблем нашей индустрии.

Как говорится, полный вперёд! 
Успехов нам!

Татьяна соколова
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В 
составе пешей колонны по Красной 
площади прошли 30 парадных расчётов: 
более восьми тысяч военнослужащих, 
в числе которых — 530 бойцов специ-

альной военной операции. Механизированную 
колонну возглавил легендарный «танк Побе-
ды» Т-34-85. По брусчатке главной площади 
проехали бронеавтомобили «Тигр-М», БТР-82А, 
БМП «Бумеранг», оперативно-тактический 
ракетный комплекс «Искандер-М», пусковые 
установки зенитных ракетных комплексов С-400 
«Триумф» и подвижных грунтовых ракетных 
комплексов «Ярс». Впервые участие в параде 
приняли новейшие бронемашины «Спартак» 
и 3-СТС «Ахмат».

В своём выступлении Президент России 
Владимир Путин отметил: «Сегодня цивили-
зация вновь находится на решающем, пере-
ломном рубеже. Против нашей Родины вновь 
развязана настоящая война, но мы дали отпор 

международному терроризму, защитим и жи-
телей Донбасса, обеспечим свою безопасность.

Для нас, для России нет недружествен-
ных, враждебных народов ни на Западе, ни 
на Востоке. Как и абсолютное большинство 
людей на планете, мы хотим видеть будущее 
мирным, свободным и стабильным.

Считаем, что любая идеология превос-
ходства по своей природе отвратительна, 
преступна и смертоносна. Однако западные 
глобалистские элиты по-прежнему твердят  
о своей исключительности, стравливают людей 
и раскалывают общества, провоцируют крова-
вые конфликты и перевороты, сеют ненависть, 
русофобию, агрессивный национализм, уни-
чтожают и семейные, традиционные ценности, 
которые делают человека человеком. И всё для 
того, чтобы и дальше диктовать, навязывать 
народам свою волю, свои права, правила, а по 
сути, систему грабежа, насилия и подавления.

Похоже, они забыли, к чему привели 
безумные притязания нацистов на мировое 
господство. Забыли, кто разгромил это чу-
довищное, тотальное зло, кто встал стеной 
за родную землю и не пожалел своих жизней 
ради освобождения народов Европы.

Мы видим, как в ряде стран безжалостно и 
хладнокровно разрушают мемориалы советским 
воинам, сносят памятники великим полководцам, 
создают настоящий культ нацистов и их пособ-
ников, а память о подлинных героях пытаются 
стереть и оболгать. Такое надругательство над 
подвигом и жертвами победившего поколения —  
это тоже преступление, откровенный реваншизм 
тех, кто цинично и неприкрыто готовил новый 
поход на Россию, кто собрал для этого неона-
цистскую нечисть со всего мира.

Их цель — и здесь нет ничего нового — до-
биться распада и уничтожения нашей страны, 
перечеркнуть итоги Второй мировой войны, 
окончательно сломать систему глобальной 
безопасности и международного права, за-
душить любые суверенные центры развития. 

Для нас в России память о защитниках Отече-
ства священна, мы храним её в наших сердцах. 
Отдаём должное участникам Сопротивления, 

которые отважно сражались с нацизмом, бойцам 
союзнических армий США, Великобритании, 
других государств. Помним и чтим подвиг воинов 
Китая в битве с японским милитаризмом.

Убеждён: опыт солидарности, партнёрства 
в годы борьбы с общей угрозой — это наше 
бесценное наследие. Прочная опора именно 

сейчас, когда набирает силу необратимое дви-
жение к более справедливому многополярному 
миру, основанному на принципах доверия  
и неделимой безопасности, равных возможно-
стей для самобытного и свободного развития 
всех стран и народов». 

Источник – www.kremlin.ru

пАРАД пОбеДы  
нА КРАснОй плОщАДИ

9 мая в Москве на Красной площади состоялся традиционный масштабный военный парад в ознаменование 78-й годов-
щины Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. Парад начался с выноса на Красную площадь Флага 
России и Знамени Победы. Командовал парадом главнокомандующий Сухопутных войск генерал армии Олег Салюков, 
принимал парад министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу. К участникам и гостям с приветствием обратился 
Президент России — Верховный главнокомандующий Вооружёнными силами Российской Федерации Владимир Путин.
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ДелОВОй ВИЗИТ

В ходе рабочей поездки в Республику Бурятию глава государства ознакомился с деятельностью Улан-Удэнского 
авиационного завода, посетил цеха агрегатной и окончательной сборки, осмотрел готовую продукцию. Вместе  
с заместителем председателя Правительства РФ — полномочным представителем Президента в Дальневосточном 
федеральном округе Юрием Трутневым и главой региона Алексеем Цыденовым Владимир Путин ознакомился  
с информационными стендами об истории завода. Пояснения давал управляющий директор предприятия Алек-
сей Козлов. Президенту РФ также показали агрегаты вертолётов и фюзеляжи новых моделей: модификацию 
гражданского вертолёта Ми-171АЗ и модификацию вертолёта Ка-226 — Ка-226.54. Глава государства побывал 
и в цехе окончательной сборки и пообщался с рабочими завода, он оценил продукцию предприятия и его произ-
водственные мощности, встретился с коллективом и провёл совещание с главами регионов Дальневосточного 
федерального округа. 

А
О «Улан-Удэнский авиационный завод» 
(АО «У-УАЗ») — один из ведущих 
российских производителей вертолёт-
ной техники и ключевое предприятие 

столицы Бурятии, входящее в структуру АО 
«Вертолёты России». Основанное в 1939 году, 
сегодня оно обладает полным технологическим 
комплексом изготовления как вертолётов, так 
и самолётов.

Главе государства рассказали о планах  
и перспективах одного из ведущих предпри-
ятий Дальнего Востока, на долю которого 
приходится 40% объёма промышленного 

производства Республики Бурятии. У-УАЗ 
является одним из основных работодателей 
региона, вносит значимый вклад в реализацию 
промышленного и кадрового потенциала фе-
дерального округа. 

На Улан-Удэнском заводе производят раз-
личные модификации легендарных «вось-
мёрок». В общей сложности предприятие 
выпустило почти 1500 вертолётов семейства 
Ми-8/17, которые эксплуатируются сегодня 
как в России, так и во множестве зарубежных 
стран. Современные модификации этих вин-
токрылых машин обеспечивают возможность 

выполнения самых разнообразных задач — от 
спасения жизней в условиях Крайнего Севера 
до обеспечения работы буровых платформ, 
находящихся в открытом море. 

«Во-первых, оно [предприятие] с очень 
хорошими традициями, вы сами знаете,  
с 1939 года существует. Чего здесь только 
не строили из авиационной техники — всё:  
и вертолёты, и самолёты. Значит, и компетен-
ции хорошие, традиции замечательные. Но оно 
и развивается, оно современное, делает такие 
замечательные машины, которые востребо-
ваны и на мировых рынках (вы знаете это),  
и у нас в стране, причём как на гражданке, так  
и для Министерства обороны. И линейка 
расширяется, что очень здорово. Новые ма-
териалы, новые усовершенствованные двига-
тели, новая авионика — просто прекрасно!» —  
оценил Президент Улан-Удэнский авиазавод.

Основная продукция Улан-Удэнского авиа-
ционного завода — многофункциональные 
вертолёты Ми-8АМТ. Эти винтокрылые ма-
шины обеспечивают не только пассажирские 
перевозки в разных регионах, но и выполняют 
роль санитарных вертолётов, обеспечивая 

ВлАДИмИР ПутИН ОзНАкОмИлСя С ПРОИзВОДСтВОм  
И кОллЕктИВОм улАН-уДэНСкОгО АВИАцИОННОгО зАВОДА



8 | ОбОРОннО-пРОМышленный КОМплеКс РФ | 02 (40) | 2023 | нА ГОсУДАРсТВеннОМ УРОВне | 9

возможность транспортировки пострадавших, 
пациентов из труднодоступных уголков страны. 
Специально для работы в северных областях 
при экстремально низких температурах был 
создан арктический вертолёт Ми-8АМТШ-ВА. 
Эти винтокрылые машины уже поставляются 
в МЧС России для эксплуатации в арктических 
авиационных звеньях ведомства. Машину от-
личает улучшенная теплоизоляция фюзеляжа, 
возможность оперативного запуска двигателя 
вертолёта при температурах до –60 градусов. 
Установка дополнительных баков позволила 
увеличить дальность полёта — воздушное 
судно может провести в воздухе до семи часов 
без дозаправки. 

Также Президенту представили новинку 
холдинга «Вертолёты России» — вертолёт 
Ми-171А3, разработанный в интересах неф-
тегазодобывающих компаний. «Новейшее 
воздушное судно предназначено для доставки 

на шельфовые буровые платформы людей  
и грузов, а также проведения в открытом 
море поисково-спасательных операций. При 
создании Ми-171А3 используются современ-
ные материалы и передовые цифровые тех-
нологии, — отметил генеральный директор 
У-УАЗ Алексей Козлов. — Вертолёт отвечает 
потребностям компаний нефтегазового сектора 

и соответствует всем стандартам безопасности 
Международной ассоциации производителей 
нефти и газа IOGP. Машина обладает уникаль-
ными транспортными возможностями среди 
офшорных вертолётов — он может перевозить 
до 24 пассажиров или до 4 тонн груза». 

Ещё одна винтокрылая машина, выпуск 
которой планируется начать на Улан-Удэнском 
авиационном заводе, — модернизированный 
вертолёт Ка-226Т. Вертолёт способен выпол-
нять полёты на высотах до 6500 м над уровнем 
моря, при этом обладает наиболее высокой 
весовой отдачей в классе — полезная нагрузка 
вертолёта достигает 1500 кг при максимальной 
полётной массе до 3800 кг. 

Эта лёгкая многоцелевая двухдвига-
тельная винтокрылая машина отличается 

ко вариантов сменных модулей. При этом 
заменить модуль могут четыре человека  
в течение 30 минут. 

В обновлённом вертолёте модернизирована 
колонка несущих винтов, внедрён механизм 
складывания лопастей, что очень востребовано, 
например, в корабельной версии винтокрылой 
машины. Компактный вертолёт может выполнять 
полёты над обширной водной поверхностью  
и беспрепятственно базироваться на корабле. 

После знакомства с продукцией холдинга 
«Вертолёты России» Владимир Путин пооб-
щался с трудовым коллективом Улан-Удэнского 
авиационного завода, узнал об особенностях их 
работы и ответил на ключевые вопросы, свя-
занные с перспективами развития авиационной 
отрасли. Отдельное внимание было уделено 
обсуждению загруженности вертолётострои-
тельных предприятий и обеспечению комфорт-
ных условий труда. 

манёвренностью и универсальностью — 
вертолёт-трансформер построен по модуль-
ной схеме. Особенность вертолёта — так 
называемая концепция «летающего шасси»: 
за кабиной пилотов можно разместить под-
весные модули различного оснащения. Такое 
решение даёт возможность эксплуатанту 
иметь один вертолёт-носитель и несколь-
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рекорд по выпуску оружия  
за 20 лет

Концерн «Калашников» Госкорпорации «Рос-
тех» подвёл итоги 2022 года. За прошедший 
год концерн выполнил 45 контрактов гособо-
ронзаказа, 24 договора по линии военно-тех-
нического сотрудничества, а также провёл 
запланированные работы по организации 
лицензионного производства по одному 
контракту. Это самые большие договоры  
в истории предприятия.

В сегменте освоения новой военной и гра-
жданской продукции, налаживания серийного 
производства «Калашников» выпустил первую 
партию 7,62х54-мм снайперской винтовки 
Чукавина, которая по своим техническим ха-
рактеристикам превосходит изделия, ранее 

принятые на вооружение МО и другими си-
ловыми структурами.

Кроме того, в 2022 году концерн освоил 
производство 5,56-мм автомата Калашникова 
АК-19, 9-мм пистолета-пулемёта Калашникова 
ППК-20, охотничьего самозарядного караби-
на «Сайга-9» в варианте с элементами ЭВО  
и охотничьего самозарядного карабина TR3  
в варианте с элементами ЭВО.

В целом дивизион оружейного произ-
водства поставил рекорд за последние 20 лет —  
выпуск боевого и гражданского стрелкового 
оружия на 40% превысил итоги 2021 года.

Дивизион инструментального производства 
также увеличил выпуск готовой продукции  
в сравнении с предыдущим годом — на 8%.

Объём продукции, выпущенный диви-
зионом станкостроения, сравнялся с общим 
объёмом производства за три предыдущих 

года, с 2019 по 2021-й. Сюда вошли токар-
но-винторезные станки, специальное обо-
рудование, шпиндельные узлы, в том чис-
ле две новинки с числовым программным 
управлением: автоматы продольного точения 
и вертикально-фрезерные станки. Доля работ 
под продажи выросла с 31% в 2021 году до 
51% в 2022-м.

«Швабе» и белорусский 
автозавод наращивают 
взаимодействие

Дочерняя компания холдинга «швабе» — 
«швабе-спецАвто» и завод «брестмаш» начнут 
выпускать в бресте специальную автомобиль-
ную технику для рынка Республики беларусь. 
согласно договорённости, здесь планируется 
производить автомобили скорой медицинской 
помощи, машины для транспортировки людей  
с ограниченными физическими возможностя-
ми, а также легковой транспорт для перевозки 
грузов, полицейские машины и другие транс-
портные средства.

«Швабе-СпецАвто» передаст партнёру маши-
нокомплекты и колёсную базу LADA. В свою 
очередь, «Брестмаш» продолжит поставки 
шасси «МАЗ». Сегодня на их базе в России уже 
ведётся выпуск спецтранспорта. Существенный 
вклад в эту работу вносит компания «Швабе- 
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Москва», курирующая процесс развития  
и исполнения поставок.

О запуске совместного производства было 
объявлено в Бресте, где в торжественной об-
становке гендиректор «Швабе-СпецАвто» Нико-
лай Сандугей и директор «Брестмаш» Алексей 
Бражук подписали соответствующий документ.

В числе почётных гостей на мероприятии 
присутствовали заместитель премьер-мини-
стра Республики Беларусь Пётр Пархомчик, ми-
нистр промышленности Республики Беларусь 
Александр Рогожник, председатель Брестского 
облисполкома Юрий Шулейко, генеральный ди-
ректор МАЗа Валерий Иванкович, а также пред-
ставители министерств, комитетов и ведомств.

технология получения 
высокочистых газов

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации 
«Ростех» разработал технологии получения, 
хранения и транспортировки высокочистых 
газов, применяемых при изготовлении совре-
менной микроэлектронной продукции. соб-
ственное производство высокочистых газов 
позволит заменить импортные материалы, 
используемые при выпуске отечественных 
электронных компонентов, и создать высо-
котехнологичные изделия, востребованные 
на рынке микроэлектроники. 

Многие специальные газы необходимого для 
микроэлектронной отрасли уровня чистоты  
в России до настоящего времени не изготов-
лялись. Входящее в «Росэлектронику» НПП 
«Салют» разработало технологии промыш-
ленного производства моносилана, арсина, 
фосфина, аммиака, бора трёхфтористого, 
бора трёххлористого.

«Высокочистые газы играют в создании 
микроэлектроники важную роль. В произ-
водственном процессе может использоваться 
до нескольких десятков разнообразных газов, 
как вполне обычных, типа кислорода, азота, 
двуокиси углерода, водорода, аргона, так  

и довольно редких или токсичных — фтор, 
трёхфтористый азот или бор. Например, арсин 
и фосфин служат для изменения проводимо-
сти материала, что позволяет регулировать 
электрические свойства полупроводников. 
Моносилан широко применяется при изготов-
лении подложек и технологических слоёв ми-
кросхем. Новые технологии «Росэлектроники» 
призваны заместить зарубежные материалы, 
которые использовались в производстве ми-
кроэлектронных изделий», — сказал испол-
нительный директор Ростеха Олег Евтушенко.

На НПП «Салют» созданы технологии получе-
ния смесей газов с определённым соотношением 
по составу и содержанию основных примесей, 
поставляемых в баллонах высокого давления,  
и арсина, фосфина, бора трёхфтористого, по-
ставляемых в баллонах низкого давления.

Для решения задачи сохранения степени 
чистоты полученных материалов при их транс-
портировке и хранении на предприятии предло-
жили использовать специальную подготовку 
баллонов перед наполнением высокочистыми 
газами. Такое решение позволяет сохранять 
требуемую чистоту материалов в баллонах низ-
кого давления не менее 6 месяцев, а в баллонах 
высокого давления — не менее 12 месяцев. 

«Технологические газы используются на 
каждом этапе изготовления полупроводни-

ковых приборов. В России до настоящего 
момента отсутствовало производство мно-
гих специальных газов требуемого уровня 
чистоты. Наше предприятие может удовле-
творить потребности российского рынка  
в высокочистых газах, а при необходимости мы 
готовы увеличить объёмы производства. Кроме 
того, в настоящее время наши специалисты 
продолжают совершенствовать технологии 
получения, хранения и транспортировки вы-
сокочистых газов, а также ведут разработку 
новых решений для получения материалов для 
микроэлектроники», — рассказал генеральный 
директор НПП «Салют» Александр Бушуев.

НПП «Салют» в составе «Росэлектрони-
ки» занимается разработкой и изготовлением 
сверхвысокочастотной аппаратуры.
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Топливная компания Росатома «ТВЭл» (Топливный дивизион Госкорпорации «Росатом») 
включает предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и обогащению урана, 
производству газовых центрифуг, а также научно-исследовательские и конструкторские 
организации. Являясь единственным поставщиком ядерного топлива для российских АЭС, 
ТВЭЛ обеспечивает топливом в общей сложности 75 энергетических реакторов в 15 государ-
ствах, исследовательские реакторы в девяти странах мира, а также транспортные реакторы 
российского атомного флота. Каждый шестой энергетический реактор в мире работает на 
топливе ТВЭЛ. Топливный дивизион Росатома является крупнейшим в мире производителем 
обогащённого урана, а также лидером глобального рынка стабильных изотопов. В Топливном 
дивизионе активно развиваются новые бизнесы в области химии, металлургии, технологий 
накопления энергии, 3D-печати, цифровых продуктов, а также вывода из эксплуатации 
ядерных объектов. В контуре Топливной компании ТВЭЛ созданы отраслевые интеграторы 
Росатома по аддитивным технологиям и системам накопления электроэнергии. 

новая технология производства 
стронция

специалисты Чепецкого механического завода 
(АО ЧМЗ, предприятие Топливной компании Рос-
атома «ТВЭл» и Отраслевой центр металлургии 
в составе дивизионального интегратора ООО 
«Русатом МеталлТех») разработали новую техно-
логию производства металлического стронция. 

Это щёлочно-земельный металл, который 
ранее в основном импортировался в Россию. 
Востребован в металлургии для производства 
морозостойкой стали, его применяют в каче-
стве легирующей добавки для улучшения ме-
ханических свойств сплавов алюминия и меди, 
увеличения эксплуатационных характеристик 
изделий из них. Соединения стронция исполь-
зуют в качестве компонента для производства 
сверхпроводящих керамик, стронциевая добав-
ка наделяет стекло дисплеев электротехники 
защитными свойствами от излучения.

Исследования рынка показали, что потреб-
ность только российской промышленности  
в данном металле составляет более 500 тонн  
в год. Сырьём для производства стронция на ЧМЗ 
служат технологические продукты, образующи-
еся на предприятиях при производстве магния, 
минеральных удобрений. В основе создания тех-
нологии производства стронция — компетенции 
Чепецкого механического завода в области рабо-
ты с редкоземельными материалами и более чем 
полувековой опыт изготовления металлического 
кальция (является физическим аналогом строн-
ция) в сочетании с развитой производственной 
базой. Технология основана на металлотермиче-
ском способе восстановления оксида стронция  
с подбором оптимальных температурных ре-
жимов прокалки промежуточных соединений.

Опытная партия произведённого на ЧМЗ 
металлического стронция прошла испыта-

ния у заказчика — российского производи-
теля алюминиевой продукции — и получила 
подтверждение возможности применения 
в изготовлении лигатур, используемых для 
улучшения механических характеристик алю-
миниевых литейных сплавов.

«Развитие производства редкоземельных 
металлов как одно из необходимых условий 
для технического прогресса — это страте-
гическая задача, порученная Росатому Пра-
вительством страны. Освоение технологии 
производства металлического стронция на 
ЧМЗ позволит обеспечить отечественные 
металлургические предприятия необходи-
мыми материалами для легирования металлов  

и укрепит независимость российской про-
мышленности от зарубежных производителей 
редкоземельной продукции», — подчеркнул ге-
неральный директор АО ЧМЗ Сергей Чинейкин.

В 2023 году специалисты Чепецкого меха-
нического завода продолжат работы по совер-
шенствованию технологии получения чистого 
металлического стронция. Результатом науч-
но-исследовательских работ станет разработка 
данных для проектирования отдельного про-
мышленного участка по производству стронция 
для обеспечения растущих потребностей рынка.

Чепецкий механический завод (АО ЧМЗ,  
г. Глазов) выпускает конструкционные матери-
алы и комплектующие для тепловыделяющих 
сборок, продукцию для предприятий атомной 
энергетики, химической, нефтегазовой и меди-
цинской отраслей промышленности. АО ЧМЗ —  
крупнейший в мире и единственный в России 
производитель изделий из циркония и его спла-
вов, гафния, кальция и низкотемпературных 
сверхпроводящих материалов. Занимает ведущие 
позиции в производстве ниобия, титана и спла-
вов на его основе. Входит в состав Топливной 
компании «ТВЭЛ» Госкорпорации «Росатом». 

«РТ-Техприёмка» — организация прямого 
управления Государственной корпорации 
«Ростех». Компания является одним из ли-
деров в области контроля качества, обеспе-
чивающим операционную эффективность 
и конкурентоспособность продукции гра-
жданского и военного назначения. В регио-
нах России расположено более 40 техниче-
ских приёмок. На базе компании созданы 
Центр компетенций системы управления 
качеством Госкорпорации «Ростех» и Центр 
«Ростех-сертификат», осуществляющий 
сертификацию систем менеджмента по 
российским и международным стандартам.

развитие предприятий опк

Компания «РТ-Техприёмка» Госкорпорации 
«Ростех» и промсвязьбанк (псб) займутся 
развитием и повышением производственной 
эффективности организаций оборонно-про-
мышленного комплекса страны. соответству-
ющее соглашение о сотрудничестве партнёры 
заключили в рамках III Российского форума 
по финансовой грамотности «просто капитал».

Соглашение предполагает готовность обеих 
сторон развивать сотрудничество в целях ре-
ализации совместных проектов по развитию  
и финансовому оздоровлению организаций 
ОПК. Документ подписали генеральный дирек-
тор «РТ-Техприёмки» Владлен Шорин и стар-
ший вице-президент — директор департамента 
финансового оздоровления оборонно-про-
мышленного комплекса ПСБ Сергей Добрин.

«РТ-Техприёмка» является одним из лидеров 
в области контроля качества, обеспечивающим 
операционную эффективность и конкуренто-
способность продукции гражданского и военного 

назначения, а также непрерывно развивающим 
компетенции в области стандартизации, серти-
фикации, автоматизации производства, мате-
риально-технического обеспечения, в создании 
цифровых продуктов. Уверен, что в рамках согла-
шения будет оказана всесторонняя поддержка 
бизнеса, повышены качество производственных 
процессов на промышленных предприятиях  
и удовлетворённость клиентов», — подчерк-
нул генеральный директор «РТ-Техприёмки» 
Владлен Шорин.

«Финансовое оздоровление — это акту-
альная задача для оборонно-промышленного 
комплекса, которая требует особого подхода. 
Мы помогаем предприятиям решать как точеч-
ные финансовые задачи в краткосрочной пер-
спективе, так и долгосрочные стратегические 
задачи, среди которых — повышение финансо-
вой устойчивости. Системное сотрудничество 
ПСБ с компанией «РТ-Техприёмка» поможет 
предприятиям ОПК получить комплексную под-
держку, которая включает в том числе поиск 
финансирования, инжиниринг, консалтинг, 
разработку программ финансового оздоров-

ления и их практическую реализацию», —  
рассказал Сергей Добрин.

Объединение потенциала двух организаций 
будет способствовать реализации запросов 
заказчиков по услугам «РТ-Техприёмки» и ПСБ, 
расширению географии клиентского сервиса и 
повышению привлекательности среди клиентов.
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псб приобретает «псб донецк»  
и «псб луганск»

псб приобретает ООО «псб Донецк» и ООО 
«псб луганск» — кредитные учреждения, при-
надлежащие Донецкой народной Республике 
(ДнР) и луганской народной Республике (лнР). 
соответствующие договоры купли-продажи 
председатель псб пётр Фрадков, председа-
тель Фонда государственного имущества ДнР 
сергей Кайда и врио председателя — замести-
тель председателя Фонда государственного 
имущества лнР Валерий Кравченко подписали 
в присутствии врио главы ДнР Дениса пушили-
на, председателя правительства ДнР Виталия 
Хоценко и врио главы лнР леонида пасечника.

Сделки совершены во исполнение указа 
Президента Российской Федерации, преду-
сматривающего продажу ПСБ 100% долей 
этих кредитных учреждений и дальнейшее 
присоединение их к ПСБ.

Приобретение кредитных организаций 
позволит значительно усилить позиции ПСБ 
в республиках: сеть обслуживания банка в этих 
регионах вырастет почти вдвое и превысит 
350 офисов продаж по всей территории ДНР 
и ЛНР. Клиентская база составит около 3 млн 
физических и свыше 17 тыс. юридических лиц.

«Подписанные сегодня соглашения име-
ют важное значение для социально-эконо-
мического развития Донецкой и Луганской 
Народных Республик, а также способствуют 
процессам полномасштабной интеграции 
новых регионов в единое правовое, финан-
совое и банковское пространство страны. 
ПСБ ведёт активную работу по обеспечению 

доступа жителей и бизнеса регионов к раз-
витой инфраструктуре системно значимой 
кредитной организации: за день мы откры-
ваем в среднем две тысячи счетов и выдаём 
более полутора тысяч карт физическим  
и юридическим лицам. Сеть наших офисов 
и банкоматов охватывает важнейшие точки 
на карте республик. С приобретением банков 
ПСБ кратно расширит региональное покры-
тие, став надёжным финансовым партнёром 
ещё большему числу граждан, организаций 
и компаний. В наших планах — поэтапное 
расширение спектра оказываемых услуг, 
предоставление банковских продуктов на мак-
симально привлекательных и гибких условиях, 
а также содействие дальнейшему укреплению 
финансово-экономической системы Донецкой 
и Луганской Народных Республик», — про-
комментировал Пётр Фрадков.

ПСБ стал первой российской кредитной 
организацией, которая начала комплексное 
банковское обслуживание физических и юри-
дических лиц в ДНР и ЛНР и поступательно 
развивает своё присутствие в этих регионах, 
повышая качество и доступность финансовых 
сервисов. За время работы ПСБ на территории 
республик на обслуживание в банк перешли 
более 300 тыс. физических и почти 16 тыс. 
юридических лиц. Открыто более 480 тыс. сче-
тов гражданам и более 16 тыс. счетов клиентам 
из малого и среднего бизнеса, физлицам вы-
дано более 250 тыс. карт, включая зарплатные 
карты, и около 15 тыс. — бизнесу.

Для удобства клиентов необходимые 
операции можно осуществлять в отделени-
ях, онлайн-каналах и банкоматной сети ПСБ. 
При этом 100%-ная доступность ежедневных 

платежей, в том числе оплата коммунальных 
услуг, интернет и телефонии, социальных  
и государственных платежей, обеспечена как  
в дистанционных каналах, так и в кассах банка.

Офисная сеть ПСБ на территории ДНР  
и ЛНР охватывает 60 населённых пунктов  
и представлена более чем 160 отделениями, 
куда жители и бизнес могут обратиться за 
широким перечнем продуктов и услуг, среди 
которых, наряду с платежами, также потре-
бительское кредитование, открытие текущих, 
накопительных счетов и депозитов, оформле-
ние банковских карт, в том числе для получе-
ния выплат военнослужащим. Порядка 200 
банкоматов позволяют проводить операции 
по снятию и внесению наличных, совершать 
платежи и переводы, а также сервисные опе-
рации, например смену ПИН-кода.

Развивая платёжную инфраструктуру, ПСБ 
создал и продолжает расширять сеть термина-
лов для приёма платежей в торговых точках на 
территории Донецкой и Луганской Народных 
Республик, которая к настоящему моменту 
насчитывает более 4 тыс. POS-терминалов. 
Безналичная оплата, в частности, доступна 
клиентам организаций, ведущих свою дея-
тельность в медицинской, образовательной 
и других жизненно важных отраслях, а также 
занимающихся оптовой и розничной торговлей.

ПСБ содействует социально-экономиче-
скому развитию республик и проводит ра-
боту по заключению зарплатных договоров  
с ключевыми бюджетными и коммерческими 
организациями ДНР и ЛНР, обеспечивая кли-
ентов передовыми платёжными инструмен-
тами и выгодными условиями банковского 
обслуживания.

бпк «адмирал левченко» 

большой противолодочный корабль северного 
флота «Адмирал левченко» совершил выход 
в баренцево море для выполнения плановых 
задач боевой подготовки.

В ходе данного выхода в море экипаж противо-
лодочного корабля отработал взаимодействие 
с экипажем спасательно-буксирного судна 
«Памир», а также с корабельными вертолётами 
армии ВВС и ПВО Северного флота. В том 
числе выполнил посадки и взлёты корабельных 
вертолётов с палубы корабля на ходу.

В море экипаж противолодочного кораб-
ля проверил функционирование общекора-
бельных систем, радиотехнического обору-
дования, оборудования связи. Также были 
проверены знания вахтенными офицерами 
и штурманской боевой части навигационных 
особенностей плавания в отдельных районах 
Баренцева моря.

Во время выхода в море также был сфор-
мирован отряд кораблей, в который помимо 
противолодочного корабля вошёл спасатель-
ный буксир. В составе отряда были отработа-
ны элементы совместного маневрирования  
и действия экипажа большого противолодочно-

го корабля по организации охраны и обороны 
отряда кораблей на переходе морем.

БПК «Адмирал Левченко» — большой 
противолодочный корабль проекта 1155. 
Он имеет на вооружении противолодочные 
ракетные комплексы, реактивные бомбовые 
установки, торпедные аппараты и другие виды 

артиллерийского и ракетного вооружения.  
В последние годы большие противолодочные 
корабли Северного флота активно исполь-
зуются в ходе выполнения задач дальних 
походов в Атлантическом океане, Средизем-
ном море, а также при решении задач по 
освоению Арктики.



В 
пленарной дискуссии «Интеграция БАС 
в общее воздушное пространство» 
приняли участие представители ООО 
«Геоскан, ПАО «Корпорация «Иркут», 

АО «РИВР», АНО «Университет Национальной 
технологической инициативы 2035», ООО 
«Флай Дрон», АО «КТ-Беспилотные системы» 
и Ассоциации вертолётной индустрии. 

Участники обсуждения озвучили главные 
препятствия для внедрения БАС в единую 
транспортную систему и инструменты их 
преодоления. 

Генеральный директор АО «Навигатор» Сер-
гей Бабуров отметил: «Сегодня мы наблюдаем 
существенный скачок в повышении интереса 
к БАС со стороны государства. Мы пытаемся 
наверстать то, что было упущено за многие 
годы. Проблема заключается в том, что отрасль 
страдает из-за отсутствия единого окна. Необ-
ходимо определить головную организацию по 
этой тематике, которая будет систематизировать 
процессы, поможет нам работать в едином клю-
че и двигаться вместе в одном направлении».

Значимость системности в деятельности 
по развитию БАС подчеркнул и советник ПАО 
«Иркут» Олег Косолапов. «Нужно давать рынку 
не отдельные решения, а комплекс, который 
будет состоять не только из беспилотников, 
но и систем их управления, необходимых сер-
висов для работы с БПЛА в автоматическом 
режиме», — сказал он.

Генеральный директор ООО «Геоскан» 
Алексей Юрецкий в своём выступлении сде-

лал акцент на необходимости создания норм 
регулирования эксплуатации БВС: ««Сейчас 
80% процентов беспилотников летают в «серой 
зоне», потому что правила, регулирующие 
их движение, накладывают фактически не 
выполнимые в условиях становления отрасли 
требования. Нужно продвигать использование 
БПЛА не только с позиции коммерции, но  
и со стороны государства. Должно стать воз-
можным получение быстрого разрешения на 
полёты, например. Тогда рынок сам вырастет, 
ему не нужно будет помогать».

Ещё одной важной темой, затронутой во 
время пленарной дискуссии, стал вопрос кад-
рового обеспечения отрасли БАС. Проректор 
АНО «Университет Национальной техноло-
гической инициативы 2035» Роберт Уразов 
рассказал о ключевых сложностях подго-
товки специалистов по этому направлению. 
По мнению эксперта, это неопределённость 
требований к претендентам, скачкообраз-
ное развитие отрасли и сложность прогно-
зирования дальнейших периодов, а также 
разные «языки» систем образования и произ-
водственной деятельности, которые сложно 
объединить в единые критерии. «Сейчас мы 
проектируем в рамках национального проекта 
так называемый кадровый реестр БАС, кото-
рый, если говорить простым языком, будет 
«сшивать» вместе вакансии, должностные 
инструкции, квалификационные требования, 
образовательные программы и скачивать 
данные у бизнеса. Прототип уже есть, мы 

открыты для сотрудничества», — заключил 
Роберт Уразов.

В заключение дискуссии спикеры выска-
зались о значимости поддержки сферы БАС 
со стороны государства и необходимости 
внедрения соответствующих регулирующих 
и стимулирующих федеральных программ. 

После пленарного заседания в рамках 
Форума прошли круглые столы «Городская 
аэромобильность. Реальность или далёкое 
будущее» и «Ключевые вопросы кадрового 
обеспечения разработки, производства и экс-
плуатации БАС». В основной части деловой 
программы свои доклады представили специа-
листы Филиала «Региональные самолёты» ПАО 
«Корпорация «Иркут», АО «Уральский завод 
гражданской авиации», НИЦ «Аэроскрипт»  
и другие участники. 

Внедрение бАс в единое 
воздушное пространство 

На Форуме «Российская современная авионика — 2023» ведущие руководители и специалисты авиационной отрасли 
обменялись мнением и опытом в области развития беспилотных авиационных систем (БАС) и авионики в России. 
Всего Форум «Российская современная авионика — 2023» посетили почти пятьсот человек.

Институт Авиационного приборостроения 
«навигатор» (АО «навигатор») — ведущее 
российское предприятие по разработке 
и производству бортового радиоэлек-
тронного оборудования (БРЭО). Аппарату-
ра «Навигатора» входит в комплекс БРЭО 
новейших российских воздушных судов. 
Предприятие осуществляет полный цикл 
научно-производственной деятельности: 
исследования, разработку, производство, 
испытания, сбыт и сопровождение эксплу-
атации своей продукции.
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О
глядываясь назад на эту особенную 
годовщину, давайте также подумаем о 
будущем. У нас запланировано много 
интересных проектов, связанных 

с разработкой газотурбинных двигателей, 
которые позволят использовать преимуще-
ства нашего современного конструкторского 
бюро по разработке новейших газотурбинных 
силовых установок и помогут нам продолжать 
внедрять инновации в этой области. 

Сегодня, отмечая 80-летний юбилей АМНТК 
«Союз», мы вспоминаем нашу долгую историю, 
ведь мы сыграли важную роль в разработке  
и создании одних из самых передовых в своё 
время самолётов в мире, таких как МиГ-21, 
МиГ-23, МиГ-25, МиГ-27, Су-15, Су-25, Як-38, 
Як-141. Парк турбореактивных двигателей 
разработки АМНТК «Союз» составил 26 тысяч 
экземпляров с общей наработкой свыше 60 

млн часов лётной эксплуатации. Самолёты 
с двигателями «Союза» эксплуатируются  
в России и ещё в 43 странах мира, на самолётах 
с двигателями «Союза» установлено свыше 
ста мировых рекордов. С 2019 года созданы 
опытные экспериментальные образцы газо-
турбинных приводов ОАО «АМНТК «Союз» 
мощностью 0.3, 0.5, 0.7 и 30 МВт.

Под руководством А.А. Микулина, Б.С. Стечки-
на, С.К. Туманского и О.Н Фаворского была созда-
на школа проектирования, выходцы из которой 
сегодня продолжают работать в стенах АМНТК 
«Союз» и на ведущих предприятиях авиационной 
отрасли. Наш преданный своему делу коллектив 
инженеров и конструкторов, разработавший  
в разное время конструкции высокотехнологич-
ных газотурбинных авиационных двигателей 
для гиперзвуковых самолётов и газотурбинных 
приводов для энергогенерирующих установок 

малой и большой мощности, десятилетиями 
расширяет номенклатуру производимых изде-
лий. Мы можем отметить их успехи в области 
безопасности, эффективности и производитель-
ности нашей техники. В сложное время жизни 
предприятия именно сплочённость коллектива 
позволила не только сохранить КБ, но и дальше 
развивать науку и технику. 

Мы гордимся нашим коллективом, который 
постоянно раздвигает границы и вдохновляет 
других на создание новых современных раз-
работок. Убеждены, впереди нас ждёт ещё 
много побед и свершений!

Этот юбилейный год будет насыщен меро-
приятиями, проводимыми в рамках научно-тех-
нических конференций, выставок и салонов: 
«Международная конференция «Авиация  
и космонавтика», «Энергетика и Газотурбинные 
технологии» и «Дни Микулина». 

АМнТК «сОюЗ» — 80 леТ!
Прошло целых 80 лет с тех пор, как образован Авиамоторный научно-технический комплекс «Союз»! Этот юбилей 
знаменует собой важную веху для отрасли, и мы гордимся тем, что являемся её частью. В советское время АМНТК 
«Союз» стремительно и успешно развивался в качестве одного из ведущих авиаконструкторских бюро, и мы ожидаем 
дальнейшего развития на поприще авиамоторной конструкторской деятельности в ближайшие годы.
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В 
июне на церемонии в рамках MINDEF 
правительство Малайзии официально 
назначило Alpine Integrated Solution Sdn 
Bhd организатором LIMA 2023.

На церемонии присутствовали два мини-
стра: Датук Сери Хишаммуддин бин Хусейн, 
министр обороны Малайзии, и Датук Сери 
Ир. Др. Ви Ка Сионг, министр транспорта,  
а также генеральные секретари и начальник 
сил обороны.

Министр обороны Датук Сери Хишам-
муддин бин Хусейн заявил, что все ожидали 
возвращения Lima, поскольку ранее выставка 
была отменена из-за ситуации с пандемией 
Covid-19.

«Учитывая успех Defence Services Asia 
(DSA), нет ни одной причины не проводить 
Lima в следующем году. Время настало», —  
сказал он во время предстартового меро-
приятия в Wisma Pertahanan (штаб-квартире 
министерства обороны Малайзии).

Министр транспорта Датук Сери Ир. Др. 
Ви Ка Сионг, который также присутствовал 
на церемонии, отметил, что выставка помо-
жет стимулировать экономику, в особенности 
морскую и аэрокосмическую отрасли. «Как 
морская страна, мы должны использовать пре-
имущества судоходной отрасли по созданию 
и обслуживанию судов, которые оцениваются 

более чем в 15,3 млрд малайзийских рингги-
тов», — сказал он.

LIMA как ведущее мероприятие такого рода 
в мире объединяет экспонентов, посольство, 
высокопоставленных правительственных чи-
новников, высшие военные чины, лидеров 
индустрии из коммерческого и оборонного 
секторов со всего мира. Ожидается, что в 2023 
году LIMA побьёт все предыдущие рекорды  
и станет на данный момент крупнейшей и наи-
более посещаемой из всех выставок LIMA за 
их 30-летнюю историю. На LIMA будут пока-
заны экспозиции 600 компаний из 30 стран, 
представляющих оборонный и коммерческий 
секторы. До 20 международных павильонов  
с делегациями из США, Китая, Великобритании, 
Франции, ОАЭ, Индонезии, Таиланда, Италии, 
Турции, Бразилии, Германии, Сингапура, Юж-
ной Кореи, Японии, Пакистана, Индии, Бан-
гладеш, Саудовской Аравии, Бельгии, Чехии 
и других стран. Пространство в 20 000 кв. м 
будет занято 110 самолётами и 110 кораблями. 
Ожидается посещение 45 000 специалистов и 
более 250 000 простых посетителей, более 400 
VIP-персон, в том числе министры обороны 
и министры транспорта, старшие офицеры 
из 59 стран.

«LIMA — крупнейшее авиационное  
и морское событие в регионе, необходимое 

не только для того, чтобы увидеть активы 
производителей, но и для встречи с важны-
ми представителями индустрии», — сказал 
министр обороны.

Всем заинтересованным компаниям, пред-
ставляющим секторы морской и аэрокосми-
ческой промышленности, будут доступны 
следующие варианты участия:

•	 крытое	выставочное	пространство	или	
стенды;

•	 статический	дисплей	снаружи;
•	 шале;
•	 авиационные	или	морские	дисплеи/де-

монстрации;
•	 возможности	брендинга	и	спонсорства.
Официальное объявление LIMA 2023 

произошло 16 января 2023 г. в Малайзийском 
международном торгово-выставочном центре 
(MITEC) в Куала-Лумпуре. 

пРИблИжАеТсЯ LIMA 2023
Международная морская и аэрокосмическая выставка LIMA 2023 пройдёт 23–27 мая 2023 г. в Лангкави. Даты были 
объявлены министрами во время пресс-конференции 8 июня 2022 г.

Г
руппировка Единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций на учении вклю-
чила более 3,5 тыс. специалистов и 650 

единиц техники. За два дня учения на практике 
спасатели решили 110 опытно-исследователь-
ских задач, а также отработали практические 
действия по оказанию помощи с воздуха, на 
воде, под землёй и на поверхности. За дей-
ствиями российских спасателей наблюдали 
представители 16 иностранных государств, 
среди которых Саудовская Аравия, Сербия  
и Иран. Участие в опытно-исследовательском 
учении приняли представители свыше 20 
федеральных органов исполнительной власти, 
десяти хозяйствующих субъектов, сотрудники 
двух государственных корпораций.

«Мы должны быть готовы оперативно ре-
агировать на любые угрозы и вызовы, кото-
рые могут возникнуть в этом регионе. В ходе 
учения на территории девяти субъектов силы 
различных министерств, ведомств, государ-
ственных корпораций и организаций, входя-
щих в систему РСЧС, отработают 16 вводных,  
в основу которых положены наиболее характер-
ные риски для Арктического региона России», —  
сообщил министр Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий Александр Куренков, который 
лично руководил ходом учений. 

По его словам, проведение учения позво-
лит МЧС России объективно оценить готов-
ность сил и средств к действиям в условиях 
экстремального климата и труднодоступной 
местности и более эффективно выстроить 
дальнейшую работу в интересах обеспечения 
безопасности Арктики. 

В рамках деловой части программы учения —  
Научно-практической конференции «Предупре-

ждение и ликвидация чрезвычайных ситуаций 
в Арктической зоне Российской Федерации» — 
эксперты обсудили вопросы моделирования 
и оценки рисков возникновения чрезвычай-
ных ситуаций в условиях Крайнего Севера, 
предотвращение и минимизацию последствий 
происшествий, а также восполнение ущерба  
в Арктике и другие темы. Кроме того, на круглых 
столах специалисты затронули проблемати-
ки формирования законодательства в сфере 
предупреждения и ликвидации ЧС в северных 
широтах и организации межведомственных 
научных исследований в области обеспечения 
комплексной безопасности российской Арктики. 

«Хотел бы особо отметить высокий профес-
сионализм, выучку и слаженность действий 
российских спасателей, работа которых являет-
ся убедительным свидетельством готовности 
Российской Федерации к ответственному вы-
полнению своих международных обязательств. 
Сегодняшнее и последующие учения, которые 
направлены на предотвращение и ликвидацию 
чрезвычайных ситуаций, при непосредственном 
участии и координирующей роли МЧС России бу-
дут и в дальнейшем укреплять потенциал преду-
преждения и реагирования как в Арктической 
зоне РФ, так и в Арктике в целом», — сказал 
председатель Комитета старших должностных 
лиц Арктического совета, посол по особым по-
ручениям МИД России Николай Корчунов. 

В преддверии учения, в период с 27 марта 
по 7 апреля, прошла научно-исследователь-
ская экспедиция ведомства в Арктике, в ходе 
которой участники отработали новейшие 
способы и методы спасения при возможных 
происшествиях и провели сравнительные ис-
пытания отечественных образцов вездеходной 
техники, оборудования, экипировки, имуще-
ства и снаряжения. 76 участников экспеди-
ции за 12 суток преодолели путь более чем  

в 1,6 тыс. километров по территории Ненец-
кого и Ямало-Ненецкого автономных округов,  
а также Республики Коми. Помимо этого, уче-
ние «Безопасная Арктика — 2023» сопрово-
ждалось проведением «Недели безопасности»  
в детских садах, школах, организациях средне-
го профессионального и высшего образования 
всех арктических субъектов. Учащиеся и вос-
питанники ознакомились с правилами пожар-
ной безопасности, безопасности в природной  
и техногенной среде, прошли тренировки по 
эвакуации. 

Предыдущее учение «Безопасная Арктика» 
состоялось в семи арктических регионах России 
в сентябре 2021 года. Специалисты отработали 
сценарии ликвидации условных чрезвычай-
ных ситуаций, в ходе которых апробировали  
47 новых образцов техники, экипировки и ме-
тодологий. Участие в учении приняли порядка  
6 тыс. специалистов. Мероприятие также про-
шло в рамках плана председательства России 
в Арктическом совете в 2021–2023 гг. 

Россия является председательствующей 
страной в Арктическом совете в 2021–2023 гг. 
Сквозным приоритетом российского председа-
тельства является обеспечение ответственного 
управления в интересах устойчивого развития 
Арктики, сбалансированного в социальном, 
экономическом и природоохранном измере-
ниях. В числе важных задач для Арктики —  
развитие сотрудничества в сфере преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных си-
туаций. В рамках председательства Россия 
способствует укреплению взаимодействия  
в сфере выявления и анализа рисков возник-
новения чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера, выработке способов 
их предупреждения, совершенствованию мер 
защиты населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций и пожаров. 

«беЗОпАснАЯ АРКТИКА — 2023» 
На территории девяти субъектов Арктической зоны Российской Федерации 6-7 апреля состоялось опытно-исследо-
вательское учение «Безопасная Арктика — 2023». Мероприятие прошло в рамках плана председательства России 
в Арктическом совете в 2021–2023 гг. Организатором и координатором мероприятия выступает МЧС России при 
поддержке Министерства Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики. Оператор событий 
председательства — Фонд «Росконгресс».



государственный 
оборонный  
заказ — 2023

спеЦИАлЬный пРОеКТ

ОбОРОннО-пРОМышленный КОМплеКс РОссИИ

Г
абаритный автомобиль разработан 
в Инжиниринговом центре АО «Обуховский 
завод», изготовлен на АО «Брянский 
автомобильный завод» и получил индекс 

БАЗ-S36A11. Высокая проходимость нового 
изделия достигается за счёт использования 
специально разработанных АО «Брянский 
автомобильный завод» транспортных осей с 
независимой подвеской, каждая из которых 
обладает грузоподъёмностью 12 т. Отечественных 
аналогов ведущих габаритных мостов такой 
грузоподъёмности в России нет.

К преимуществам нового автомобиля пол-
ной массой 35,7 т и грузоподъёмностью 22,1 т 
(колёсная формула 6х6) относится сочетание 
повышенных проходимости и грузоподъём-
ности, свойственных грузовым автомобилям 
специального назначения БАЗ, и высоких по-
требительских качеств современного грузового 
автомобиля: комфорта, ремонтопригодности, 
возможности применения на дорогах общего 
пользования, наличия современных цифровых 
систем. Машина сохраняет традиционно высо-
кий для техники АО «Брянский автомобильный 
завод» уровень возможности индивидуализа-
ции под конкретного заказчика, обеспечива-
ющий сверхмобильность размещённого на 
машине оборудования. Шасси, в зависимости 

от назначения, может оснащаться и использо-
ваться в качестве бурильной, самосвальной, 
высотной техники, бетононасосов, спасатель-
ной и пожарной техники, а также вахтовых 
автобусов.

Все основные узлы и агрегаты грузово-
го габаритного автомобиля БАЗ-S36A11 — 
отечественного производства. Так, машина 
оснащена двигателем производства ПАО 
«Автодизель» (Ярославский моторный за-
вод) ЯМЗ-6531 Euro 5 мощностью 422 л.с. 
(310 кВт), девятиступенчатой механической 
коробкой переключения передач ЯМЗ-1909  
с демультипликатором (имеется возможность 
установки газового двигателя и автоматиче-
ской коробки передач), трансмиссией с исполь-
зованием раздаточной коробки производства 
ООО «ЗМТ» (МП3000-1800020 с блокировкой 
межосевого дифференциала), транспортными 
осями с независимой подвеской разработки  
и производства АО «Брянский автомобильный 
завод» и возможностью применения на всех 
трёх осях системы рулевого управления для 
увеличения манёвренности автомобиля. 

Установленная на шасси высокая ком-
фортабельная двухместная кабина с одним 
спальным местом изготовлена по каркасной 
технологии из стального каркаса и стекло-

пластиковых экстерьерных и интерьерных 
панелей. Кабина оборудована всем необхо-
димым для комфортного отдыха водителя 
при работе вне городской инфраструкту-
ры: установлены система климат-контроля  
ООО «Завод кондиционеров Август» и автоном-
ный отопитель салона, а также панель приборов 
с цифровым дисплеем и системами телемет-
рии. Конструкция шасси позволяет установить  
и другие виды кабин — короткую, без спального 
места, низкую (для высотной техники), а также 
шестиместную двухрядную кабину.

Серийный запуск грузового габаритного 
автомобиля БАЗ-S36A11 будет являться зна-
чимым шагом на пути к созданию и развитию 
суверенной автомобильной промышленности 
в России в данном сегменте.

АО «Брянский автомобильный завод» — 
производитель специальных колёсных шасси 
и тягачей (СКШТ) высокой проходимости гру-
зоподъёмностью от 14 до 40 т. Является одним 
из ведущих в своей отрасли предприятием, 
способным обеспечить полный жизненный 
цикл выпускаемых изделий (разработка, ис-
пытания, производство, техническое обслу-
живание и ремонт).

Пресс-служба

АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей»

«АлмАз – АНтЕй» ПРЕДСтАВИл СВОй ПЕРВый гРузОВОй  
гАбАРИтНый АВтОмОбИль

АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей» презентовал первый произведённый на предприятии предсерийный образец 
грузового габаритного автомобиля гражданского назначения. Новинку представили заместителю председателя 
Правительства России, министру промышленности и торговли Российской Федерации Денису Валентиновичу 
Мантурову. Изделие предназначено для использования на дорогах общего пользования всех категорий и на без-
дорожье и призвано заместить ушедших с российского рынка иностранных производителей подобной техники.

пРеДсеРИйный ОбРАЗеЦ
•	 Серийные	АК-15	и	АК-19
•	 Ходовые	испытания	«Неустрашимого»
•	 Очередная	партия	БМП-3
•	 Особые	задачи	и	приоритеты
•	 Коллегия	Минобороны	России
•	 Ускоренное	внедрение	инноваций	для	Минобороны	РФ
•	 КТРВ	достойно	выполняет	задания	ГОЗ
•	 Сергей	Шойгу	проверил	ход	выполнения	ГОЗ
•	 Сергей	Шойгу	проверил	выполнение	ГОЗ	в	Тульской	области
•	 ПСБ	рассказал	об	актуальных	аспектах	банковского	 
 сопровождения ГОЗ
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серийные ак-15 и ак-19

Концерн «Калашников» Госкорпорации «Ростех» 
завершил освоение серийного производства 
автоматов	АК-15	и	АК-19	под	патроны	7,62х39	
и 5,56х45 соответственно на базе 5,45-мм 
автомата АК-12. Данные работы ведутся  
в интересах различных заказчиков.

7,62-мм автомат Калашникова АК-15 является 
образцом индивидуального стрелкового ору-
жия личного состава подразделений специаль-
ного назначения Вооружённых сил и других 

федеральных органов исполнительной власти. 
Автомат АК-15 входит в состав экипировки 
военнослужащего «Ратник».

5,56-мм автомат Калашникова АК-19 яв-
ляется новейшим экспортным образцом авто-
мата Калашникова, разработанным под патрон 
5,56х45 мм, который принят на вооружение  
в странах НАТО и широко распространён в мире.

Обе модели являются вершиной развития 
системы АК и отличаются от предыдущих поко-
лений продуманной эргономикой, адаптацией 
к всесуточному применению, повышенной 
точностью и кучностью стрельбы.

поставка бмп-3, бтр-мдм, бмд-4м 
и брЭм-л

Холдинг «Высокоточные комплексы» Госкор-
порации «Ростех» своевременно выполнил 
гособоронзаказ 2022 года на поставку и ре-
монт боевых машин пехоты бМп-3, десантных 
бТР-МДМ и бМД-4М, а также бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин бРЭМ-л. Уже 
начата работа по сборке и капитальному ре-
монту боевых машин в рамках контрактов 
на 2023 год. 

«Оснащение армии современными образцами 
вооружений, военной и специальной техники —  
наша ключевая задача в условиях СВО. 
Оборонные предприятия Ростеха работают  
в особом режиме, практически круглосуточно. 
Существенно выросли темпы производства по 
всем направлениям, включая наиболее вос-

требованные виды бронетехники. Курганские 
машиностроители в 2022 году полностью за-
крыли контракты на поставку машин пехоты 
БМП-3, десантных транспортёров БТР-МДМ 
и ремонтно-эвакуационных машин БРЭМ-Л. 
Кроме того, выполнены обязательства по капи-
тальному ремонту БМП-3 и БМД-4М. Сейчас 
уже полным ходом идёт реализация контрактов 
текущего года», — сказал индустриальный ди-

ректор комплекса вооружений Госкорпорации 
«Ростех» Бекхан Оздоев. 

Новая техника, выпускаемая Курганмашза-
водом, поступает в подразделения с дора-
ботками, которые вносятся с учётом опыта 
эксплуатации в условиях специальной военной 
операции. 

«В штатную комплектацию боевых машин 
БМП-3 и БМД-4М входят дополнительные 
комплекты защиты — решётчатые экраны. 
Их производство освоено на нашем предпри-
ятии. Все замечания и пожелания, выявляе-
мые в ходе эксплуатации машин, оперативно 
отрабатываем совместно с конструкторами 
нашей дочерней организации «Специальное 
конструкторское бюро машиностроения». Каж-
дая новая партия машин поступает в войска  
с уже внесёнными доработками», — рассказал 
исполнительный директор Курганмашзавода 
Пётр Тюков.

танки т-90м «прорыв»  
от уралвагонзавода

Уралвагонзавод Госкорпорации «Ростех» 
успешно завершил очередной контракт на 
поставку	танков	Т-90М	«Прорыв».	Партия	
бронетехники уже отправлена в адрес Мини-
стерства обороны России. 

«Работники нижнетагильского завода — луч-
шие специалисты в области танкостроения. 
Сегодня подтверждением их мастерства яв-
ляются одни из самых современных танков 
в мире — танки Т-90М «Прорыв». На них 
установлена новая башня, динамическая 
защита нового поколения, новая пушка, 
современные средства связи, более мощный 
двигатель и многое другое. Они оснащены 
современной аппаратурой, которая позво-
ляет экипажу танка эффективно поражать 
цели. УВЗ в срок выполнил поставленную 
по гособоронзаказу задачу», — отметил 
заместитель председателя Правительства 
Российской Федерации — министр промыш-
ленности и торговли Российской Федерации 
Денис Мантуров. 

У тагильских танкостроителей существует 
давняя традиция: на корпус машины, которая 
будет завершать контракт, ставят небольшую 
ёлочку. Вместе с танком по производствен-

ной цепочке она перемещается из подраз-
деления в подразделение. Как подчёркивают 
заводские историки, эта традиция появилась  
в годы Великой Отечественной войны, когда  
с конвейера Уральского танкового завода № 183 
сходили «тридцатьчетвёрки». Производство 
танков в Нижнем Тагиле тогда было развёрнуто  
в течение трёх месяцев, и первый эшелон Т-34 
вышел из сборочного цеха в канун 1942 года. 
В советские годы ёлочкой заводчане отмечали 

завершение годового плана по производству 
спецтехники. Сейчас — исполнение контракта 
в рамках гособоронзаказа. 

Сегодня подразделение, где расположен 
танковый конвейер, работает круглосуточно —  
так же, как и другие цеха механосборочного 
производства УВЗ. Коллектив нижнетагиль-
ского предприятия делает всё возможное для 
успешного выполнения задач государственной 
важности.
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новая пл «великие луки» 

на АО «Адмиралтейские верфи» (входит  
в АО «ОсК») прошла торжественная церемония 
спуска на воду подводной лодки «Великие 
луки». Эта подводная лодка была заложена 
по	доработанному	техническому	проекту	677.	
Кораблю присвоено название — большая под-
водная	лодка	Б-587	«Великие	Луки».	Лодка	
получила своё имя в честь города воинской 
славы России Великие луки.

Подводные лодки проекта 677 спроектированы 
ЦКБ МТ «Рубин» (входит в ОСК) и предназна-
чены для уничтожения подводных лодок, над-
водных кораблей и судов противника, защиты 
военно-морских баз, морского побережья  
и морских коммуникаций и ведения разведки.

«У нас, корабелов, много праздников. Сего-
дняшнее событие — спуск на воду нового 
изделия — один из них. Он символизирует 
окончание определённого этапа в проекти-
ровании и строительстве и сулит нам очень 
много успешных завершающих шагов по 
строительству этого корабля и передаче его 

Военно-морскому флоту. Сегодня я вижу ре-
зультат нашего совместного труда. Я желаю 
всем вам доброго здоровья, успехов и семь 
футов под килем», — обратился к участни-
кам торжественной церемонии генеральный 
директор ОСК Алексей Рахманов.

«Подводные лодки проекта 677 «Лада» 
относятся к новому поколению неатомных 
подводных лодок. На сегодняшний день под-
водные лодки данного проекта признаны са-
мыми современными дизель-электрическими 

лодками, предназначенными для ВМФ России. 
На корабле установлены глубоко модерни-
зированные образцы оборудования: система 
управления корабельными техническими сред-
ствами, система электродвижения, навигацион-
ный комплекс и другие. Адмиралтейские верфи 
являются единственным заводом, строящим 
корабли этого класса в России», — отметил 
в своём обращении статс-секретарь — заме-
ститель министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Виктор Евтухов.

ходовые испытания 
«неустраШимого»

специалисты прибалтийского судострои-
тельного завода «Янтарь» (входит в ОсК) 
завершили ходовые приёмо-сдаточные ис-
пытания сторожевого корабля «неустраши-
мый» после окончания планового ремонта  
и модернизации. 

В ходе испытаний на корабле проверена ра-
ботоспособность средств навигации, радио-

пистолеты-пулемёты ср2м

Центральный научно-исследовательский 
институт точного машиностроения концерна 
«Калашников» выполнил контракт на поставку 
в спецподразделения правоохранительных 
структур России партии пистолетов-пулемётов 
сР2М.

9-мм модернизированный пистолет-пулемёт 
СР2М был разработан в ЦНИИточмаш в начале 
2000-х годов и в 2004-м принят на вооружение 
спецподразделений ФСБ, а затем и других сило-
вых структур. Он предназначен для поражения 

живых целей, в том числе в средствах инди-
видуальной защиты второго класса, а также 
небронированной техники (легковых, грузовых 
автомобилей и т.п.) на дальностях до 200 м.

Оружие с магазином на 20 патронов весит 
1,7 кг, ёмкость магазинов — 20 и 30 патронов. 
Пистолет-пулемёт имеет складывающийся свер-
ху крышки коробки автоматики приклад, что 
обеспечивает ведение прицельной стрельбы как  
с откинутым, так и со сложенным прикладом. Для 
повышения эффективности стрельбы использу-
ется коллиматорный прицел, специально разра-
ботанный для этого пистолета-пулемёта. Длина 
оружия со сложенным прикладом всего 36,7 см,  
что даёт возможность скрытого ношения.

ЦНИИточмаш является не только разработ-
чиком, но и единственным производителем 
пистолетов-пулемётов СР2М.

локационного наблюдения и обнаружения 
целей артиллерийского комплекса, зенитного 
ракетного комплекса, средств управления дви-
жением, средств борьбы за живучесть, средств 
радиационной химической и биологической 
защиты, комплексов связи.

Для проверки готовности корабля к отраже-
нию средств воздушного нападения противни-
ка СКР «Неустрашимый» выполнил стрельбы 
зенитно-ракетным комплексом. После про-
ведённых мероприятий корабль готовится  
к передаче Балтийскому флоту ВМФ РФ.

псб развивает сотрудничество  
с партнёрами в рамках  
госзаказа

псб на площадке Форума-выставки «Госза-
каз» подписал с действующими партнёрами 
ряд соглашений о развитии сотрудничества в 
финансово-кредитной сфере, в том числе в об-
ласти исполнения государственных контрактов.

 
«Опираясь на наше текущее плодотворное 
сотрудничество, мы будем расширять воз-

псб профинансирует 
строительство жилья 
для сотрудников 
двигателестроительных 
предприятий прикамья

псб утвердил лимит проектного финансиро-
вания на сумму более 1,3 млрд руб. специали-
зированному застройщику «новый Звёздный» 
на строительство жилого комплекса для ра-
ботников АО «протон-пМ» (Роскосмос) и АО 
«ОДК-пМ» (Ростех) в перми. новый жК будет 
профинансирован в рамках специальной про-
граммы по строительству жилья для сотрудни-
ков оборонной отрасли на льготных условиях. 

ПСБ предоставит проектное финансирование 
застройщику для строительства домов на тер-
ритории ЖК «Новый Звёздный» в микрорайоне 
Новые Ляды, а также льготные ипотечные про-
граммы для работников оборонных предприя-
тий для приобретения квартир в новом жилом 
комплексе. Проект реализуется совместно  
с Корпорацией развития Пермского края.

«ПСБ успешно реализует совместные 
проекты с предприятиями ОПК в области жи-
лищного строительства во многих регионах 
страны. Наш механизм проектного финанси-
рования позволяет получить инвестиционный 
кредит на строительство жилых домов под 
льготный процент, а значит, резиденты дви-
гателестроительного кластера Перми смогут 
приобрести квартиру в ЖК «Новый Звёздный» 
по стоимости квадратного метра существен-
но ниже рынка и взять ипотеку по льготной 
ставке. Предприятие ОПК таким образом моти-
вирует наиболее ценных специалистов и при-

влекает новые кадры», — рассказал старший 
вице-президент — директор департамента 
финансового оздоровления оборонно-про-
мышленного комплекса ПСБ Сергей Добрин.

«ПСБ — ключевой финансовый партнёр 
нашего предприятия. Уже более 75% сотруд-
ников перешли на зарплатный проект банка. 
Уверен, эта цифра будет увеличиваться, так 
как ПСБ предоставляет льготы работникам 
предприятий Роскосмоса. Мы стремимся 
развивать взаимодействие с банком в рамках 
подписанного соглашения о сотрудничестве. 
Совместные решения позволяют внедрять 
инструменты поддержки сотрудников для 
приобретения ими жилья в ЖК «Новый 
Звёздный». Для Пермского края это пилотный 
проект, который повышает привлекательность 
региона и работы в ракетно-космической от-
расли», — отметил директор АО «Протон-ПМ» 
Иван Краснов.

Объединённая двигателестроительная 
корпорация Ростеха — один из крупнейших 
в стране работодателей, на предприятиях ко-
торого трудятся десятки тысяч человек. 

Жилой комплекс на 480 квартир для обес-
печения жильём работников новых произ-
водств двигателестроительного кластера 
будет состоять из трёх отдельно стоящих де-
вятиэтажных жилых домов общей площадью  
29 000 кв.м. Строительство ЖК «Новый 
Звёздный» начнётся в 2023 году, срок завер-
шения строительства — IV квартал 2025 года. 

«Инновационный территориальный кластер 
«Технополис «Новый Звездный» расположен 
на территории посёлка Новые Ляды (г. Пермь) 
и включает производственные мощности АО 
«Протон-ПМ» и АО «ОДК-ПМ». Специализация 
кластера — ракетное и авиационное двигателе-
строение, а также выпуск высокотехнологичной 
продукции энергетического машиностроения.

можности для дальнейшей совместной ра-
боты в рамках подписанных соглашений. 
ПСБ как банк, обладающий многолетним 
опытом работы в секторе малого и среднего 
бизнеса, готов предложить своим партнёрам 
наилучшие инструменты, поддерживающие 
их операционные и стратегические планы. 
Такие решения подразумевают предоставление  
и увеличение гарантийно-кредитного лимита, 
услуги по расчётно-кассовому обслуживанию 
и размещению денежных средств, открытие 
зарплатных проектов, работу со счетами  

очередная партия бмп-3

Курганмашзавод, входящий в холдинг «Вы-
сокоточные комплексы» Госкорпорации «Рос-
тех», в рамках выполнения гособоронзаказа 
первого квартала отгрузил партию бМп-3.  
боевые машины пехоты, поставляемые 
Минобороны РФ, прошли все необходимые 
ходовые и стрельбовые испытания на по-
лигоне предприятия и приняты военными 
представителями. 

Поставленная техника оснащена основным 
прицелом наводчика-оператора «Содема»  

и дополнительными комплектами защиты — 
броневыми экранами и решётками. 

«Надёжность курганских БМП высоко ценят 
военные, принимающие участие в специальной 
военной операции. Они отмечают высокую 
мобильность и огневую мощь «тройки», —  
сообщил исполнительный директор ПАО «Кур-
ганмашзавод» Пётр Тюков. 

Сегодня Курганмашзавод, как и многие 
другие предприятия Госкорпорации «Ростех», 
в связи с возросшими объёмами гособорон-
заказа работает в усиленном режиме шесть 
дней в неделю по 12 часов, а на некоторых 
участках установлен круглосуточный график.

в рамках госзаказа, а также другие банковские 
продукты и услуги», — сказал Алексей Буда-
ев, старший вице-президент, директор де-
партамента продаж регионального среднего  
и малого бизнеса ПСБ.

Сферы деятельности компаний, с которыми 
были подписаны соглашения, затрагивают 
строительство жилья, включая проекты по 
программе реновации, а также различные 
направления работ, связанные с информаци-
онными технологиями, — от поставки обору-
дования до консалтинговых услуг.
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В
ыступая перед участниками расши-
ренного заседания коллегии ФСБ, 
Владимир Путин подчеркнул: «2022 
год был для всей страны и для ва-

шей службы особым. Подразделения ФСБ 
принимали прямое участие в специальной 
военной операции, решали здесь сложные, 
нестандартные оперативные задачи, при-
крывали государственную границу, активно 
боролись с терроризмом, организованной 
преступностью, коррупцией, экстремизмом. 

Хочу поблагодарить руководство и всех 
сотрудников ведомства, особенно тех, кто 
действовал на переднем крае: на освобо-
ждённых территориях, в прифронтовой зоне 
и — добавлю — в тылу противника. Хочу 
поблагодарить вас за эту работу, за личное 
мужество, профессионализм, решительность 
при обеспечении безопасности России.

Наши Вооружённые силы получили бесцен-
ный боевой опыт. Такой же опыт за прошедший 
год накоплен и ФСБ, другими нашими специ-
альными службами, и его также мы обязаны 
в полной мере использовать для укрепления 
национальной безопасности нашей страны, 
для защиты государства, общества, прав  
и свобод наших граждан.

К сожалению, уважаемые товарищи, мы 
знаем об этом, есть потери и в наших рядах. 
Руководство ФСБ должно сделать всё, чтобы 
дополнительно поддержать семьи наших по-
гибших боевых товарищей. Мы всегда будем 
помнить их героизм и мужество.

Уважаемые товарищи, теперь несколько 
слов об основных приоритетах предстоящей 
работы. Прежде всего, необходимо продол-
жить оказывать содействие Вооружённым 
силам и Росгвардии в решении задач спе-

циальной военной операции, в том числе 
по контрразведывательному обеспечению 
воинских формирований, быстрому обмену 
оперативно значимой информацией.

Предстоит уделить повышенное внимание 
становлению органов безопасности в ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областях. 
Надо укреплять их оперативный и кадровый 
потенциал, оснащать самой современной тех-
никой. Обязательно надо работать с людьми, 
помогать им в сложных ситуациях. Доверие 
жителей Донбасса и Новороссии — это наша, 
ваша надёжная, самая главная опора.

Под особым контролем Пограничной служ-
бы ФСБ должен находиться российско-укра-
инский участок государственной границы. 
Сейчас там развёрнута группировка, в которую 
входят подразделения пограничных органов, 
авиации ФСБ, Вооружённых сил и Росгвардии. 

Ваша задача — поставить заслон на пути ди-
версионных групп, пресекать попытки неза-
конного провоза на территорию России оружия 
и боеприпасов.

Кроме того, должна быть более чётко отла-
жена система пропуска беженцев через грани-
цу, а также воинских колонн, военной техники, 
гуманитарных и строительных грузов.

Далее. Необходимо в целом усилить линию 
контрразведки, ведь западные спецслужбы 
традиционно всегда активно работали «по 
России», а сейчас они бросили против нас 
дополнительные кадровые, технические  
и прочие ресурсы. Нам нужно соответствую-
щим образом реагировать.

Значимая информация о наших системах 
управления, военных и правоохранительных 
структурах, предприятиях ОПК, критических 
технологиях и персональных данных должна 
быть надёжно защищена, что называется, при-
крыта. Это в полной мере касается и сведений  
о российских новейших вооружениях и технике.

Необходимо и дальше повышать уровень 
защищённости информационного, цифрового 
пространства России, выявлять и пресекать 
попытки нарушить работу российских ресурсов 
и коммуникаций.

По-прежнему актуальная задача — про-
тиводействие террористической угрозе. За 
прошедший год количество подобных пре-
ступлений выросло. Очевидно, что это связано  
и с попытками киевского режима использо-
вать террористические методы — мы об этом ОсОбые ЗАДАЧИ  

И пРИОРИТеТы
государственной системы противодействия тер-
роризму, в том числе в ДНР, ЛНР, Запорожской  
и Херсонской областях. Разумеется, должна 
быть продолжена работа по выявлению и пре-
сечению действий тех, кто использует интернет 
и социальные сети для пропаганды идеологии 
терроризма и экстремизма, кто пытается во-
влечь в террористические группировки наших 
граждан, конечно, мы с вами хорошо знаем, 
наиболее уязвимая категория здесь — это 
молодёжь. Столь же активно надо противо-
действовать экстремизму. Число подобных пре-
ступлений за прошедший год также выросло.

И, конечно, нужно выявлять и пресекать про-
тивозаконную деятельность тех, кто пытается 
расколоть, ослабить наше общество, использует 
как оружие сепаратизм, национализм, неонацизм 
и ксенофобию. Это тоже всегда применялось  
в отношении нашей страны, а сейчас, конечно, 
попытки наиболее активные — попытки активи-
зировать всю эту мразь на нашей земле.

Как и прежде, самое серьёзное внима-
ние следует уделять вопросам обеспече-
ния экономической безопасности и борьбе  
с коррупцией. Прошу усилить оперативный 
контроль за реализацией гособоронзаказа 
и обеспечением войск, задействованных  
в специальной военной операции, да и вообще 
Вооружённых сил в целом, незамедлительно 
реагировать на факты незаконного исполь-
зования бюджетных средств, выделяемых 
из федерального бюджета на региональные 
программы». 

хорошо знаем, они давно ими используются 
на Донбассе, и со стремлением Запада реа-
нимировать ячейки экстремистов и террори-
стов, своих старых друзей так называемых,  
в кавычках, на нашей территории. А мы знаем, 
что они никогда не брезговали использовать  
в своих интересах и радикалов, и экстреми-
стов, несмотря на все громогласные заявления  
о борьбе с международным терроризмом. 
Против нас всегда используют то, что под ру-
кой. То, что можно, то и используют. Всегда 
так было — и сейчас так.

Необходимо эффективно ответить на все эти 
вызовы, вместе с правоохранительными органа-
ми и при координации Национального антитерро-
ристического комитета действовать решительно 
и наступательно, использовать весь арсенал 
оперативных, аналитических и иных средств. 
При этом нужно постоянно держать в поле  
зрения объекты критически важной инфра-
структуры, места массового пребывания людей, 
транспортные узлы, предприятия ОПК и ТЭК.

Уже ранее отмечал и повторю сегодня: сле-
дует развивать региональные сегменты обще-

Президент России Владимир Путин принял участие в расширенном заседании коллегии Федеральной службы 
безопасности, которое прошло в Москве. Президент выступил с указанием усилить со стороны ФСБ оперативный 
контроль за реализацией гособоронзаказа, обеспечением войск, которые задействованы в СВО, а также вообще 
Вооружённых сил РФ в целом.

«Прошу усилить оперативный контроль за реализацией 
гособоронзаказа и обеспечением войск, задействованных 

в специальной военной операции, да и вообще 
Вооружённых сил в целом, незамедлительно реагировать 

на факты незаконного использования бюджетных средств, 
выделяемых из федерального бюджета  

на региональные программы». 
                                                                      Владимир Путин
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О
ткрывая заседание, министр обороны 
предложил обсудить ход выполнения 
планов деятельности Воздушно-
космических сил и Восточного 

военного округа.
«Значение Воздушно-космических сил  

в современной войне трудно переоценить, — 
сказал Сергей Шойгу. — Это подтверждают 
вооружённые конфликты последних десяти-
летий». Он напомнил, что на прошлогоднем 
расширенном заседании Коллегии Миноборо-
ны Верховный главнокомандующий отметил 
важную роль этого вида Вооружённых сил  
в специальной военной операции, поставил 
задачу по дальнейшему повышению его 
боевых возможностей и уровня подготовки 
личного состава.

В ходе специальной операции боевой 
опыт получили до 90% экипажей оператив-
но-тактической и армейской авиации, 60% —  
стратегической и дальней авиации, 85% лич-
ного состава комплексов с беспилотными 
летательными аппаратами.

За время операции совершено более 140 тыс.  
боевых вылетов. Всего Воздушно-космиче-
ские силы уничтожили более 20 тыс. объектов 
противника.

Не менее важные задачи в зоне специ-
альной операции выполняют лётчики воен-
но-транспортной авиации, которые в кругло-
суточном режиме доставляют грузы и личный 
состав.

Одним из приоритетов направления раз-
вития ВКС является оснащение войск пер-
спективными системами противовоздушной 
и противоракетной обороны. «В этом году 
завершим модернизацию системы противо-

ности в границах своей ответственности 
и активно участвуют в развитии военного 
сотрудничества с дружественными стра-
нами. Только в прошлом году проведено 
три совместных международных военных 
учения — «Селенга», «Ларос» и «Морское 
взаимодействие».

Не снижается интенсивность боевой учёбы 
войск. В прошлом году состоялось более 
восьми тысяч мероприятий оперативной  
и боевой подготовки, ключевым из которых 
стало стратегическое командно-штабное уче-
ние «Восток».

Тихоокеанский флот совершил 22 похода 
в Тихоокеанский, Индийский и Атлантический 
океанские районы как одиночными кораблями, 
так и в составе отрядов.

Выполнен межтеатровый манёвр с Север-
ного флота на Тихоокеанский через Северный 
Ледовитый океан атомных подводных крейсе-
ров «Князь Олег» и «Новосибирск», а также 
дизельной подлодки «Магадан».

Проведено второе совместное патрули-
рование кораблей Тихоокеанского флота  
и ВМС Народно-освободительной армии Китая 
в северо-западной части Тихого океана.

Значительно возросли боевые возможно-
сти Восточного военного округа. В прошлом 
году он получил около четырёхсот единиц 
современных и модернизированных образцов 
техники. Среди них — атомный подводный 
крейсер, самолёты Су-57, зенитные ракетные 
комплексы «Тор-М2ДТ» и береговой ракетный 
комплекс «Бал».

Для создания сплошной зоны контроля над-
водной обстановки вдоль островов Курильской 
гряды с декабря 2022 года на острове Парамушир  

КОллеГИЯ МИнОбОРОны 
РОссИИ

В Москве в Национальном центре управления обороной Российской Федерации под руководством главы военного 
ведомства генерала армии Сергея Шойгу прошло заседание Коллегии Министерства обороны Российской Феде-
рации. Среди вопросов заседания говорили и о возрастании боевых возможностей военных округов. В частности, 
в прошлом году Восточный военный округ получил около четырёхсот единиц современных и модернизированных 
образцов техники.

ракетной обороны города Москвы», — заявил 
министр.

До конца года планируется провести  
33 основных организационных мероприятия.  
В том числе предусмотрено сформировать 
дивизию и бригаду ПВО, ракетную бригаду осо-
бого назначения ПВО-ПРО, зенитный ракетный 
полк с комплексом С-350 и военно-транспорт-
ный авиационный полк. Будет поставлена на 
боевое дежурство станция контроля косми-
ческого пространства «Развязка».

«Наряду с этим завершим строительство 
621 объекта военной инфраструктуры для нужд 
ВКС», — добавил Сергей Шойгу.

По государственной программе вооруже-
ния в текущем году в Воздушно-космические 
силы поступят 507 единиц техники. Таким 
образом, доля современных образцов во-
оружения ВКС к концу года достигнет 85%, 
что соответствует заданным темпам развития  
и обеспечения решения приоритетных задач 
на всех направлениях.

Далее министр перешёл к вопросам, свя-
занным с деятельностью Восточного военного 
округа. «Военно-политическая обстановка в гра-
ницах его ответственности остаётся сложной, — 
заявил он. — Для сдерживания России и Китая 
Соединённые Штаты существенно наращивают 
военное присутствие в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, укрепляют политические и военные 
связи со своими союзниками, продолжая 
создавать новую американскую архитектуру 
безопасности в этом регионе».

Войска Восточного военного округа иг-
рают важную роль в поддержании стабиль-
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на боевое дежурство заступил дивизион бере-
гового ракетного комплекса «Бастион».

Продолжается комплектование соедине-
ний и воинских частей округа офицерскими 
кадрами. В прошлом году на офицерские 
должности назначены более двух с полови-
ной тысяч человек. Ведётся реконструкция 
Байкало-Амурской магистрали.

В период паводковой обстановки в трёх 
субъектах федерального округа оказана по-
мощь гражданскому населению. Через три 
переправы — в Республике Бурятии, Примор-
ском крае и Амурской области — обеспечен 
пропуск свыше 15 тыс. местных жителей  
и 10 тыс. единиц техники.

«В текущем году, — продолжил глава 
оборонного ведомства, — округу предстоит 
сосредоточить основные усилия на совер-
шенствовании системы мобилизационного 
развёртывания, строительстве объектов во-
енной инфраструктуры и обеспечении войск 
современным вооружением. При этом работа 
всех органов управления должна быть прежде 
всего направлена на обеспечение подразделе-
ний, задействованных в специальной военной 
операции, и нейтрализацию угроз военной 
безопасности на Восточном стратегическом 
направлении».

Затем министр перешёл к вопросу о ходе 
подготовки к военному параду на Красной пло-

щади, посвящённому 78-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне.

В нём примут участие более 10 тыс. чело-
век, а также 125 единиц вооружения и военной 
техники.

Всего в этом году военные парады пройдут 
в 28 городах России. В них будет задействовано 
более 55 тысяч человек, около 1200 единиц 
вооружения и военной техники.

«Наш народ, — сказал Сергей Шойгу, — 
хорошо помнит уроки прошлого, знает, что, 
только сплотившись, можно одолеть врага, 
защитить свой дом, детей и страну. К сожале-
нию, сейчас мы видим возрождение гибель-
ной идеологии нацизма, попытки переписать 
историю, оправдать преступников, на руках 
которых кровь мирных людей».

В ходе специальной военной операции 
российские военнослужащие, как и красно-
армейцы во время Великой Отечественной 
войны, совершают подвиги, действуют муже-
ственно и решительно. Это свидетельствует  
о преемственности поколений, верности на-
шим героическим традициям и стремлении 
защитить мирных жителей от неонацистов.

В день проведения коллегии была пред-
принята попытка поразить наши объекты  
в Севастополе беспилотными аппаратами. Все 
три аппарата уничтожены. Министр обратил 
внимание, что два аппарата были уничтожены 
старшим матросом контрактной службы Мари-
ной Фалеевой и главной старшиной Татьяной 
Целуйко. «Я хотел бы дать поручение пред-
ставить девушек к наградам и в соответствии  
с нашими решениями выписать денежную пре-
мию за уничтожение объектов противника», —  
добавил Сергей Шойгу. 

ускоренное внедрение инноваций 
для минобороны рф

Эффективные практики и механизмы ускорен-
ного внедрения инноваций стали предметом 
деловой повестки на тематической сессии, 
посвящённой развитию технологий двойного 
назначения и технологического суверенитета 
России. Организатором мероприятия высту-
пило Минобороны России в рамках форума 
«Российский софт: эффективные решения 
для цифровой экономики».

Цель тематической сессии заключалась в об-
мене мнениями, опытом и предложениями по 
поиску новых прорывных решений, опреде-
лению трендов развития информационных 
технологий, телекоммуникаций и технологий 
искусственного интеллекта и их применения 
в интересах обеспечения технологического 
суверенитета России.

В ходе обсуждения были рассмотрены во-
просы импортозамещения в сфере инфор-
мационно-телекоммуникационных техноло-
гий, разработки отечественной программной  
и аппаратно-компонентной базы, а также 
формирования опережающего научно-тех-
нологического задела.

Модератором дискуссии выступил началь-
ник Главного управления инновационного 
развития Министерства обороны Российской 
Федерации генерал-майор Александр Осадчук, 
который рассказал о существующих и успешно 
функционирующих в оборонном ведомстве 
механизмах ускоренного внедрения иннова-
ционных проектов.

«В настоящее время в мире инноваций 
особенно востребованы инициативные проек-

ты. Их авторы более динамично реагируют 
на новые требования и условия применения, 
формируют новые решения и идеи, — сказал 
представитель Минобороны России. — В этих 
условиях крайне важную роль играют не толь-
ко новые идеи сами по себе, но и их авторы 
и научно-технические коллективы со всей 
страны, которых необходимо вовлекать в со-
здание прорывных проектов и технологий. Это 
позволяет существенно расширить горизонты 
поиска и отбора ярких перспективных идей  
и лучших команд, наших новых «кулибиных».

Генерал-майор Александр Осадчук также со-
общил, что сегодня для реализации инициатив-
ных работ в Минобороны России используются 
уже созданные механизмы и формы работы, 
которые активно изменяются с учётом склады-
вающейся обстановки. Одним из таких меха-
низмов является Комиссия по инициативным 
проектам и технологиям под председательством 
заместителя министра обороны Российской 
Федерации Павла Попова, на которой рассмат-
риваются инновационные разработки высокой 
степени готовности и принимаются решения по 
их реализации. Комиссия является своего рода 
«входным окном» инноваций, площадкой, на 
которой профессионалы, включая молодых 
учёных, анонсируют свои новые решения, необ-
ходимые Вооружённым силам.

Начальник ГУИР МО РФ также сообщил, 
что проекты высокой степени готовности пере-
ходят в статус «отобранных для реализации» 
практически сразу. В свою очередь разработчи-
кам со всех регионов страны предоставляется 
возможность представить свои новые проекты. 
Лучшие из них после ускоренной апробации  
в реальных условиях сразу принимают в опыт-
ную эксплуатацию с организацией выпуска 

опытной партии. Технические эксперименты 
и апробации проводятся практически на всех 
полигонах страны и на площадке Военного 
инновационного технополиса «ЭРА».

«Немаловажную роль в этом процессе иг-
рают фонды ускоренного финансирования 
перспективных проектов. Например, фонд 
«ЭРА», созданный для поддержки и масшта-
бирования разработок в сфере обороны  
и безопасности государства, позволяет очень 
быстро реализовывать лучшие проекты в ин-

тересах Минобороны России», — добавил 
генерал-майор Александр Осадчук.

В ходе сессии была предоставлена возмож-
ность выступить всем участникам и приглашён-
ным экспертам, в том числе доклады участни-
ков были представлены по направлениям мер 
поддержки для обеспечения технологического 
суверенитета, национальных экосистем искус-
ственного интеллекта, построения доверенной 
мобильной инфраструктуры на базе операци-
онной системы «Аврора», а также применения 
отечественных технологий для мониторинга 
информационной безопасности.

Особое внимание специалисты уделили 
задачам и функциях регионального Центра 
беспилотных систем, а также технологиям 
двойного назначения в ИТ-кластере Военного 
инновационного технополиса «ЭРА».

В заключение мероприятия начальник ГУИР 
МО РФ генерал-майор Александр Осадчук 
поблагодарил представителей отечественных 
организаций за активное участие в работе те-
матической сессии и качественные и информа-
тивные выступления, а также наградил участ-
ников мероприятия памятными дипломами.

Источник: Минобороны РФ
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Р
уководители корпорации представили 
Сергею Шойгу запущенные в серий-
ное производство новейшие образ-
цы вооружения, а также рассказали  

о вариантах модернизации высокоточного 
оружия, применяемого Российской армией. 
По итогам работы на предприятии министр 
провёл рабочее совещание с руководством 
корпорации «Тактическое ракетное воору-
жение» и профильных органов военного 
управления.

Сергей Шойгу отметил, что «Тактическое 
ракетное вооружение» достойно выполняет 
гособоронзаказ. Однако даже с учётом уве-
личения выпуска продукции в текущем году 
поручил удвоить объёмы производства высо-
коточных средств поражения.

«Перед корпорацией стоит очень серьёзная 
задача. Для её выполнения у предприятия есть 

необходимые резервы: высококвалифици-
рованные специалисты и производственные 
мощности. Поэтому задача жёсткая, но вы-
полнимая», — сказал Сергей Шойгу.

Министр обороны РФ добавил, что по 
отдельным новейшим образцам вооружения 
предприятие перешло уже не на опытное,  
а на серийное производство.

«Продемонстрированные сегодня предпри-
ятием перспективные разработки заслуживают 
большого внимания. Эти изделия отсутству-
ют не только у сегодняшнего противника, но  
и в вооружённых силах других стран», — под-
черкнул Сергей Шойгу. 

Корпорация «Тактическое ракетное воору-
жение» (КТРВ) создана в рамках реализации 
федеральной целевой программы «Рефор-
мирование и развитие оборонно-промыш-
ленного комплекса (2002–2006 годы)» и во 

исполнение Указа Президента Российской 
Федерации № 84 от 24.01.2002 г.

Корпорация как интегрированная структура 
была образована путём преобразования феде-
рального государственного унитарного предприя-
тия «Государственный научно-производственный 
центр «Звезда-Стрела» (г. Королёв) в акцио-
нерное общество «Корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение» и передачи в его уставный 
капитал акций ряда предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса России. Регистрация 
корпорации завершилась в марте 2003 г.

Стратегической целью создания КТРВ 
стало сохранение и развитие научно-произ-
водственного потенциала ракетостроения, 
обеспечение обороноспособности государ-
ства, мобилизация ресурсов для создания 
высокоэффективных управляемых ракет  
и комплексов вооружения воздушного, назем-

ного, морского базирования, усиления позиций 
России на мировом рынке вооружений.

Приоритетные направления деятельности 
КТРВ:

•	 разработка,	производство,	модернизация	
комплексов стратегического и тактического 
авиационного высокоточного оружия классов 
«воздух-поверхность», «воздух-воздух» и уни-
фицированных систем морского вооружения, 
отечественной ракетно-космической техники 
и радиоэлектронного оборудования, а также 
продукции, созданной на основе технологий 

Министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу проверил ход выполнения гособоронзаказа на предприятии 
Корпорации «Тактическое ракетное вооружение» (КТРВ) в Московской области. Главе российского оборонного 
ведомства продемонстрировали технологический процесс и производственные линии, на которых осуществляется 
сборка высокоточных средств поражения.

КТРВ ДОсТОйнО 
ВыпОлнЯеТ ЗАДАнИЯ ГОЗ

двойного назначения в сферах аэрокосмиче-
ских, информационных технологий и возоб-
новляемой энергетики;

•	 ремонт,	сервисное	обслуживание	ранее	
произведённой продукции;

•	 обеспечение	выполнения	контрактов	по	
экспорту продукции военного назначения, её 
послепродажного обслуживания, а также орга-
низация лицензионного производства изделий 
на территории партнёров (стран-заказчиков).

Корпорация обладает правом осуществлять 
самостоятельную внешнеторговую деятель-

ность по сервисному обслуживанию и ремонту 
экспортных образцов, в том числе по поставке 
запасных частей, агрегатов учебного и воен-
ного имущества, обучению персонала.

Безусловным приоритетом в деятельности 
КТРВ является выполнение государственного 
оборонного заказа, разработка перспективных 
видов вооружений для Вооружённых сил Рос-
сийской Федерации.

Генеральный директор Корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение» — Герой Российской 
Федерации Борис Викторович Обносов. 
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Г
лава военного ведомства проинспектировал 
производственные мощности предприя-
тий, непосредственно задействованные  
в выпуске продукции военного назначения 

для обеспечения специальной военной операции.
Министр обороны РФ проверил работу 

автоматизированных линий производств ар-
тиллерийских, танковых, миномётных сна-
рядов различного калибра и неуправляемых 
авиационных ракет, а также участки контроля 
качества выпускаемой продукции.

Руководители предприятий доложили 
Сергею Шойгу о текущих результатах вы-
полнения государственного оборонного за-
каза, а также о реализуемых предприятиями 
проектах по модернизации и расширению 
производственных мощностей, по повыше-

нию производительности труда. Реализация 
данных проектов уже позволила предпри-
ятиям в несколько раз увеличить выпуск 
боеприпасов для обеспечения потребности 
российских войск, а до конца текущего года 
производство отдельных образцов продук-
ции вырастет в 7–8 раз.

По итогам работы на предприятиях ОПК 
генерал армии Сергей Шойгу провёл рабо-
чие совещания с руководством предприятий, 
представителями профильных органов во-
енного управления и Минпромторга России, 
в ходе которых были поставлены задачи по 
дальнейшему наращиванию производства 
всей номенклатуры выпускаемой продукции 
в соответствии с графиками выполнения го-
сударственного оборонного заказа. 

сеРГей шОйГУ пРОВеРИл 
ХОД ВыпОлненИЯ ГОЗ

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу в ходе рабочей поездки в Челябинскую 
и Кировскую области проверил ход выполнения предприятиями оборонно-промышленного комплекса государ-
ственного оборонного заказа.
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Г
лава российского военного ведомства 
проинспектировал цеха производства 
современных средств поражения пред-
приятий НПО «СПЛАВ» имени Александра 

Ганичева и ПАО «Императорский Тульский 
оружейный завод».

Руководители предприятий доложили ге-
нералу армии Сергею Шойгу о реализуемых 
программах расширения производственных 
мощностей для обеспечения российских войск 
современными средствами поражения по всей 
номенклатуре выпускаемой продукции.

Сергею Шойгу продемонстрировали цеха 
по производству реактивных снарядов для 
реактивных систем залпового огня, а также 
автоматизированные линии по сборке противо-
танковых управляемых ракет и артиллерийских 
боеприпасов.

По докладам руководства предприятий 
ОПК, представленные главе российского во-

енного ведомства новые и перспективные 
образцы вооружения и военной техники запу-
щены в серийное производство. Кроме того, 
за счёт внедрения новейших технологий идёт 
процесс наращивания их выпуска.

По итогам работы генерал армии Сергей 
Шойгу провёл совещание с участием губер-
натора Тульской области Алексея Дюмина, 
руководителями предприятий и профильными 
органами военного управления.

Обсуждены вопросы и поручения, отданные 
Президентом Российской Федерации в ходе 
прошедшего на прошлой неделе совещания 
в Тульской области с руководителями органи-
заций оборонно-промышленного комплекса 
России.

Также в ходе рабочего совещания под ру-
ководством Сергея Шойгу были определены 
пути и выработаны механизмы оперативного 
решения ключевых вопросов обеспечения 

ритмичной работы предприятий оборонно-
промышленного комплекса в регионе.

Министр обороны России обратил внима-
ние руководителей предприятия на то, что при 
возникновении проблемных вопросов испол-
нения государственного оборонного заказа 
в цепочках кооперации военное ведомство 
готово активно включаться в работу для их 
оперативного разрешения. 

сеРГей шОйГУ пРОВеРИл 
ВыпОлненИе ГОЗ  
В ТУлЬсКОй ОблАсТИ

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил ход выполнения государственного 
оборонного заказа предприятиями оборонно-промышленного комплекса Тульской области.



41спецпроект ГоЗ-2023 

М
ероприятие прошло в технопарке 
«Сколково». «ПСБ — универсальный 
банк с особой миссией: мы предо-
ставляем банковское обслуживание 

для всех клиентских сегментов и одновременно 
являемся опорным кредитно-финансовым 
институтом ОПК. Ключевыми задачами ПСБ 
являются бесперебойное банковское со-
провождение государственного оборонного 
заказа и финансовая поддержка предприятий 

Туле, Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, 
Хабаровске. Таким образом, охвачены все 
часовые пояса. Эксперты банка выступают 
на различных межведомственных комиссиях, 
тесно взаимодействуют с Минобороны РФ, 
Центробанком, Федеральной антимонопольной 
службой, Министерством промышленности  
и торговли России. За счёт такой работы те-
кущие вопросы, с которыми сталкиваются 
клиенты в процессе банковского сопровожде-
ния гособоронзаказа, находят своё отражение  
в разъяснениях регулятора и изменениях за-
конодательства.  

Кроме того, ПСБ регулярно проводит 
обучающие мероприятия для специалистов 
предприятий ОПК. В 2022 году семинары по 
гособоронзаказу прошли во всех федеральных 
округах России. Дополнительно были органи-
зованы дистанционные встречи для клиентов 

из более чем 10 регионов России, в том числе 
Республики Крым и Севастополя. В 2023 году 
работа по всестороннему информированию 
сторон-участников государственного обо-
ронного заказа продолжается. 

С учётом поступающих от компаний 
многочисленных заявок на участие в со-
вместных встречах, ПСБ проводит подобные 
семинары на регулярной основе, минимум 
раз в месяц. Эксперты банка обсуждают 
нетиповые ситуации обслуживания гос-
контрактов, отвечают на вопросы по откры-
тию отдельных счетов, использованию иден-
тификатора государственного контракта 
(ИГК) и т.д. ПСБ привлекает также в качестве 
лекторов представителей органов государ-
ственной власти, отвечающих за контроль-
но-надзорную деятельность и обеспечение 
и сопровождение ГОЗ.

Участие в этих мероприятиях позволяет 
специалистам ОПК получать непрерывную 
консультационную помощь для быстрого  
и качественного выполнения госконтрактов. 
Обучающие семинары посещают бухгалтеры, 
финансисты, юристы и руководящий состав —  
люди, которые задают конкретные практиче-
ские вопросы.

В итоге встречи с экспертами и специа-
листами ПСБ полезны для всех участников.  
В первую очередь здесь выигрывает государ-
ственный оборонный заказ, и прежде всего 
сам госзаказчик, поскольку предприятия и 
компании ОПК своевременно и непрерывно 
осуществляют платежи и, соответственно, 
вовремя отгружают продукцию в рамках  
гособоронзаказа. 

Благодаря участию в таких мероприятиях, 
как Форум-выставка «Госзаказ», предприя-
тия ОПК совершенствуют свою финансовую 
грамотность для скорейшего и качественного 
выполнения гособоронзаказа. 

псб РАссКАЗАл Об АКТУАлЬныХ 
АспеКТАХ бАнКОВсКОГО 
сОпРОВОжДенИЯ ГОЗ

ПСБ располагает всеми необходимыми ресурсными и техническими возможностями для обучения и поддержки 
сотрудников ОПК. Об этом в рамках Форума-выставки «Госзаказ» рассказал руководитель по развитию банковского 
сопровождения ГОЗ ПСБ Илья Апарышев. На круглом столе «Осуществление ПСБ бесперебойного сопровождения 
государственного оборонного заказа (ГОЗ)» эксперты обсудили непрерывность расчётов между поставщиками  
и заказчиками, а также механизмы повышения квалификации специалистов ОПК. 

Илья Апарышев, руководитель по развитию банковского сопровождения государственного 

оборонного заказа ПСБ

сектора. Сюда включен не только контроль, 
но и оказание активной поддержки ОПК. Все 
процессы выстроены так, чтобы государствен-
ный заказчик вовремя получал необходимую 
продукцию», — отметил Илья Апарышев.

В рамках круглого стола он разъяснил 
особенности системы контроля использова-
ния денежных средств, выделенных на гос-
оборонзаказ. Он также затронул специфику 
открытия и закрытия отдельных банковских 

счетов (ОБС). Объяснил, как осуществляется 
работа с ГОЗ, как проводятся платежи, что та-
кое резервирование счёта и зачем оно нужно, 
рассказал о ситуациях с приостановкой пла-
тежей. Отдельно представитель ПСБ проком-
ментировал получение прибыли, возмещение 
понесённых расходов и возврат собственных 
средств, привёл примеры запрещённых опе-
раций, поделился информацией об уплате 
налогов, таможенных сборов, страховых 

взносов и иных обязательных платежей в 
бюджетную систему.

Илья Апарышев добавил, что в настоящее 
время во всех федеральных округах имеются 
опорные хабы ОПК, в которых предприятия 
могут оперативно получить любую консульта-
цию по вопросам банковского сопровожде-
ния контрактов ГОЗ. Также функционируют 
площадки по работе с расчётами в Москве, 



россия + беларусь: 
единство оборонной 
мощи

ОПК РФ

•	 Владимир	Путин	и	Александр	Лукашенко	—	подробности	 
 исторической встречи

•	 MILEX-2023:	ключевая	площадка	военно-технического	сотрудничества

•	 Лучшие	в	мире	системы	воздушно-космической	обороны
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О
ткрывая мероприятие, Президент 
России Владимир Путин, в частности, 
отметил: «Правительства и парламенты 
активно поработали, подготовив нашу 

сегодняшнюю встречу. По сути, мы собрались 
только для того, чтобы зафиксировать результаты 
вашей работы». Российский лидер поблагодарил 
коллег за работу и выразил надежду на то, что 
по всем ещё не согласованным вопросам будут, 
как всегда, быстро найдены приемлемые для 
обеих сторон решения.

В ответ Александр Лукашенко подтвердил, 
что накануне прошли, как он сформулировал, 
«фундаментальные переговоры», где больше 
всего внимания было уделено вопросам безо-
пасности, вопросам развития военно-про-
мышленного комплекса и вопросам обороны 
Союзного государства.

«Я полагаю, и Владимир Владимирович об 
этом говорил, что это были результативные пере-
говоры, — отметил Александр Лукашенко. —  
По всем вопросам, а их там было больше де-

сятка, мы достигли согласия. Конечно, мы 
особо не раскрываем тематику, но думаю, 
что в ближайшее время вы это всё услышите 
и увидите. 

Естественно, что с учётом текущего момен-
та значение этого уникального межгосудар-
ственного объединения трудно переоценить. 
По совокупности достигнутых результатов за 
столь непродолжительный период наш союз 
по праву находится в лидерах среди других 
интеграционных объединений. Неудивительно, 

что многие наши наработки получили ши-
рокое развитие в смежных интеграционных 
объединениях на пространстве Содружества 
независимых государств.

Планомерно расширяя правовую базу вза-
имодействия, мы открыли широкополосные 
магистрали для активизации бизнеса, сотрудни-
чества научных кругов, творческих коллективов, 
партнёрства молодёжных объединений. Свобода 
передвижения граждан и капиталов, равные 
возможности для образования и трудовой де-
ятельности — всё это неоспоримое преиму-
щество нашей интеграции в глазах обычных 
белорусов и россиян. Я это говорю, потому что 
часто люди, забыв уже об этом, считают, что 
это естественно, забывают, что ни одна страна  
в своих отношениях не имеет того, что имеем 
мы, Россия и Беларусь. Мы свободно перемеща-
емся, наши люди могут выбирать место работы, 
и все вопросы в этом плане у нас решены.

Своего рода маркером успешности нашего 
экономического сотрудничества является ко-
личество торговых операций. За прошедшие 
27 лет стоимостные объёмы товарооборота 
увеличились более чем в 4,5 раза. Ключевое 

направление в двусторонних отношениях —  
производственная кооперация. Сегодня 
это связи более восьми тысяч белорусских 
и российских предприятий и сотни тысяч ра-
бочих мест.

За годы строительства Союзного госу-
дарства реализовано более 60 совместных 
научно-технических программ. Владимир 
Владимирович, молодёжь встретилась — то, 
о чём вы говорили мне в Минске, молодые 
учёные наметили программу дальнейшего 
развития. Оттолкнулись от того студента, 
который когда-то поставил вам вопрос. Вы 
позвонили, сказали, что в этом направле-
нии надо двигаться, и мы на базе академии 
наук провели очень серьёзный, по-старому 
говоря, слёт молодых учёных и нашли очень 
серьёзные точки соприкосновения для работы 
в дальнейшем.

Так вот 60 совместных научно-технических 
программ в различных сферах: в освоении 
космоса, информационных технологиях, сель-
ском хозяйстве, выпуске материалов и прибо-
ров. Многие разработки успешно внедряются  
в производство, благодаря чему выполняется 

УКРеплЯЯ ОбОРОннОе 
пАРТнёРсТВО

В московском Кремле Президент Российской Федерации Владимир Путин и Президент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко провели заседание Высшего Государственного Совета Союзного государства России и Белоруссии, 
на котором в первую очередь обсуждался ход выполнения «Основных направлений реализации положений Договора  
о создании Союзного государства на 2021–2023 годы». Документ предусматривает совместную работу по 28 отрасле-
вым союзным программам. Эксперты называют заседание историческим и этапным в процессе реальной интеграции 
двух братских государств. По итогам прошедшего в московском Кремле заседания Высшего Государственного Совета 
Союзного государства России и Белоруссии подписан ряд принципиальных решений. По понятным причинам особое 
внимание на заседании было уделено вопросам укрепления оборонного партнёрства России и Белоруссии. 

этАПНОЕ зАСЕДАНИЕ ВыСшЕгО гОСуДАРСтВЕННОгО СОВЕтА 
СОюзНОгО гОСуДАРСтВА РОССИИ И бЕлОРуССИИ программа импортозамещения и снижения 

зависимости от западных технологий.
На международной арене наши страны 

проводят согласованную внешнюю политику. 
Наше сотрудничество в области внешней 
политики — это вообще пример для других 
ведомств.

Создана эффективная система обороны 
и обеспечения безопасности Союзного го-
сударства, в рамках которой успешно функ-
ционируют региональная группировка войск 
и сил и единая региональная система ПВО. 
Предпринятые шаги по укреплению погра-
ничной безопасности позволили значительно 
повысить защищённость Союзного государства 
от международного терроризма, неконтролиру-
емых потоков миграции, контрабанды оружия 
и боеприпасов, наркотрафика, незаконной 
экономической деятельности.

В вопросе информационного противобор-
ства, как и в вопросе формирования мощной 
идеологической поддержки нашего союзного 
строительства со стороны наших граждан, 
немало сделано. Мы, конечно, не имеем права 
проиграть битву за умы и сердца наших гра-
ждан на печатных, теле-, радио-, цифровых 
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полях сражений. Идеологическое противосто-
яние по линии Запад — Восток не ослабевает, 
даже после того, как замолчат пушки, — это 
надолго».

Александр Лукашенко обратился к присут-
ствующим: «Уважаемые коллеги! Ситуацию 
вокруг наших стран вы знаете, она непростая. 
Без сомнения, мы достойно выдержали пер-
вые массированные внешнеэкономические 
удары. Об этом много сказано, и вниматель-

но наблюдаю тоже. Владимир Владимирович 
последний раз в Туле побывал — и как раз  
в точку высказался по поводу импортозамеще-
ния. Образец, мы тоже занимаемся очень много 
вагоностроением, показывали специалисты ему 
эту тележку, — это непростая вещь, немного 
государств это делает. В России это освоили, 
ушёл Запад — освоили. Мы также посматри-
ваем, нам надо будет покупать эти тележки  
в России, но это уже своё, мы уже это освоили.

Поэтому на смену неудавшимся попыткам 
экономической блокады… Сегодня экономи-
ческая блокада не могла удаться. Просто они 
так это, наскоком решили нас взять. Если бы 
подумали серьёзно, они бы это не сделали, 
потому что экономика в принципе самодоста-
точная. Не получилось экономически — начали 
целенаправленно давить в военном отношении: 
наращивают силы и средства НАТО у границ 
Белоруссии и России, особенно их сейчас вол-
нует Калининградская область, это то, что вы 
видите. Усиливается риторика о перспективе 
глобального вооружённого конфликта.

В условиях развязанной против Белорус-
сии и России информационной, политической 
и экономической войны, кризиса междуна-
родного права и очевидного воздействия 

международных институтов нам необходимо 
ещё более скоординированно, оперативно 
отстаивать и защищать национальные интере-
сы Белоруссии и России. В своём Послании 
Президент [России] заранее об этом знал,  
я открыто и прямо сказал: если будет надо, мы 
применим всё, что у нас есть, чтобы защитить 
наши государства и наши народы. 

Я думаю, и у них такие подходы. И никого 
мы не шантажируем. Так будет.

Правительства наших стран с прошлого 
года фактически работают в режиме анти-

в области безопасности, обороны, а также  
в культурно-гуманитарной сфере.

«Ещё вчера мы с Президентом Белоруссии 
провели содержательную и конструктивную 
встречу в формате тет-а-тет. Сегодня с уча-
стием глав правительств, парламентов, руко-
водителей ключевых направлений деятельно-
сти в правительствах предметно рассмотрено 
положение дел на приоритетных направле-
ниях строительства Союзного государства. 
Не сомневаюсь, что мы одобрим целый ряд 
значимых решений, нацеленных на дальнейшее 
углубление интеграционных процессов.

Такой настрой на активизацию работы по 
всем этим направлениям, по всему комплек-
су сотрудничества полностью разделяется и 

общественностью наших стран, и жителями 
наших государств. И это было наглядно про-
демонстрировано, в частности, в ходе состо-
явшихся на днях празднований Дня единения 
народов России и Белоруссии.

Хотел бы подчеркнуть: наши страны объеди-
няет традиционная дружба, общие культурные, 
духовные и нравственные ценности. Именно 
на этой основе мы вместе и строим Союзное 
государство.

И нам уже удалось многого добиться. От-
лажены обширные взаимовыгодные торгово-
экономические связи, значительно укрепилось 
сотрудничество в оборонной, научно-техниче-
ской, образовательной, культурной и других 
областях. В тесной координации правительства 
наших стран занимаются вопросами обеспе-
чения макроэкономической стабильности. 
Развивается взаимодействие в валютно-фи-
нансовой и кредитно-денежной сферах.

Сообща реализуются комплексные меры по 
минимизации ущерба от незаконных санкций. 
Укрепляется кооперация с зарубежными госу-
дарствами, которые хотят и работают с нами, 
хотят продолжать это сотрудничество в будущем.

Эффективность таких совместных усилий 
подтверждается растущими показателями 
взаимной торговли. Россия прочно занимает 
место крупнейшего торгово-экономического 

кризисных штабов и, нужно сказать, добились 
заметных результатов в адаптации экономики, 
в выстраивании новых торгово-логистических 
маршрутов. 

Благодаря такому сотрудничеству обнови-
ли кооперационные связи, перевели расчёты  
в торговле стратегическими товарами на рос-
сийские рубли с привлечением кредитных 
ресурсов и реализуем ряд крупных инвести-
ционных проектов более чем на полтора мил-
лиарда, которые нам очень нужны, и России, 
и Белоруссии.

В 2022 году союзным Советом министров 
и Высшим Госсоветом мы приняли 56 нор-
мативно-правовых актов, которые сегодня 
имплементированы в национальные законо-
дательства. Не буду их перечислять, также 
знаете».

Владимир Путин отметил, что на заседание 
Высшего Государственного Совета Союзного 
государства были вынесены важнейшие вопро-
сы развития нашей интеграции: в экономике, 



партнёра Белоруссии. Напомню, что в 2021 
году товарооборот увеличился на 35% — до 
$40 млрд, а в 2022 году вырос ещё на 12%,  
до рекордных $45 млрд, мы вчера ещё об 
этом говорили. По белорусской статистике, до 
$50 млрд, как Александр Григорьевич сказал,  
с учётом услуг. Все, кто занимается вопросами 
экономики, понимают, что для наших стран 
это очень солидные величины.

При этом, как было отмечено сегодня пре-
мьерами в ходе нашей дискуссии, объёмы 
поставок с обеих сторон в принципе сбаланси-
рованные. Это тоже очень хороший показатель 
нашей работы.

Имеются значительные достижения  
и в интеграции ключевых отраслей экономики. 
Осуществляются утверждённые на предыду-
щем заседании Высшего Госсовета в 2021 
году 28 приоритетных отраслевых программ.

К настоящему времени правительства  
и профильные ведомства выполнили уже 74% 
намеченных в соответствии с упомянутыми 
программами мероприятий, и, как мы видим, 
эта работа приносит конкретные, ощутимые 
результаты. Эту деятельность, как мы сегодня 
и договорились, мы, безусловно, будем про-
должать, не снижая темпов.

Вице-премьеры доложили по существу 
работы по некоторым интеграционным направ-
лениям. Со своей же стороны хотел бы обра-
тить особое внимание на серьёзные подвижки  
в сфере унификации торгового законодатель-
ства — премьеры об этом сказали сегодня.  
В частности, и хотел бы это подчеркнуть, в Со-
юзном государстве создана единая интегриро-
ванная система администрирования косвенных 
налогов в соответствии с подписанным в сен-
тябре 2022 года соглашением. Это позволило 
существенно упростить экспортно-импортные 
операции во взаимной торговле, снизить из-
держки для бизнеса, ускорить возмещение 
налога на добавленную стоимость. Всё это  
и ведёт к тем результатам, о которых я только 
что сказал и о которых мы говорили в ходе 
сегодняшней встречи.

С декабря 2022 года заработал Межгосу-
дарственный таможенный центр в структуре 
Таможенного комитета Союзного государства, 
который выполняет важные задачи по пре-
сечению незаконных экспортно-импортных 

операций, перекрытию поставок товаров без 
уплаты акцизов и таможенных пошлин. Всё 
это делает нашу совместную работу гораздо 
более прозрачной и эффективной.

Полным ходом идёт формирование единой 
промышленной политики. Александр Григо-
рьевич постоянно, на протяжении многих 
лет этот вопрос поднимает. Мы двигаемся  
в направлении реализации всех этих вопро-
сов. В декабре 2022 года вступило в силу 
межправсоглашение о признании технологи-
ческих операций. Этот документ, в частности, 
поможет обеспечить перевод деятельности 
российских и белорусских промышленных 
предприятий на общие стандарты, с тем чтобы 
реализация крупных кооперационных проек-
тов продвигалась бесперебойно. Мы вчера 
вечером тоже обсуждали эти вопросы. По 
некоторым направлениям, в частности по 
сельхозтехнике, работа продвигается очень 
успешно и идёт на благо промышленности 
России и Белоруссии.

Продолжается процесс создания 
объединённых рынков нефти и газа двух стран. 
К подписанию готовится договор по формиро-
ванию единого электроэнергетического рынка.

Россия и Белоруссия наращивают и будут 
продолжать это делать, как сегодня отмеча-
лось, своё взаимодействие в сфере обороны 
и безопасности, расширяют сотрудничество  
в военно-технической сфере. И это, безуслов-
но, отвечает коренным интересам наших стран 
и народов, по-настоящему важно, с учётом 
непростой международной обстановки, именно 
сегодня.

Александр Григорьевич поднял вопрос  
о продлении наших некоторых прежних до-
говорённостей. Я целиком и полностью это 
поддерживаю и со своей стороны прошу наш 
Совет Безопасности отработать всё, что было 
поставлено сегодня в качестве приоритетной 
задачи в этой области со стороны Президента 
Белоруссии.

В данном контексте большое значение 
имеет вынесенный на повестку дня заседа-
ния рассмотренный сегодня вопрос о начале 
подготовки Концепции безопасности Союзного 
государства. В этом документе имеется в виду 
сформулировать основополагающие задачи 
нашего взаимодействия в свете растущей 

напряжённости на внешних границах наших 
государств и развязанной против нас санкци-
онной и информационной войны.

Нам, безусловно, стоило бы предметно 
заняться стратегическим планированием, и мы 
будем и далее укреплять систему безопасности 
Союзного государства, гарантируя тем самым 
условия для его устойчивого, поступательного 
социально-экономического развития.

Ещё одним несомненным достижением 
общей работы является расширение россий-
ско-белорусских связей в культурно-гумани-
тарной и образовательной сферах. Нашими 
странами осуществляется целый ряд интерес-
ных проектов.

Так, осенью в нескольких городах Белорус-
сии состоятся Дни российской культуры и Дни 
российского кино. В Минске пройдёт россий-
ско-белорусский музейный форум. Имеется 
договорённость об участии передовых техни-
ческих вузов наших двух стран в масштабном 
образовательном проекте «Школа Союзного 
государства по инженерным наукам». Мы зна-
ем, насколько это сейчас важно, актуально  
и для Белоруссии, и для России. Что касается 
подготовки кадров — это всегда находится  
в поле зрения, нашего внимания, а сегодня это 
приобретает особую актуальность.

Приветствуем также включение в гума-
нитарную повестку деятельности Союзного 
государства вопросов, связанных с оказанием 
помощи учащимся и учреждениям образова-
ния Донецкой и Луганской народных респуб-
лик. Признательны Президенту Белоруссии 
за поддержку этого начинания и готовность 
финансировать проект из общего союзного 
бюджета. Если это не гуманитарные вопросы, 
что тогда вообще можно отнести к вопросам 
гуманитарного характера? Образование, по-
мощь детям, молодым людям — это, навер-
ное, всегда должно быть в фокусе нашего 
внимания.

И в заключение хотел бы вновь выразить 
уверенность, что решения, принятые сегодня 
в рамках заседания Высшего Государствен-
ного Совета, будут служить дальнейшему 
динамичному развитию интеграции России 
и Белоруссии, укреплению безопасности  
и оборонного потенциала Союзного государ-
ства», — подытожил Владимир Путин. 



П
редседатель Государственного военно-
промышленного комитета Республики 
Беларусь Дмитрий Пантус в своём 
приветствии гостям и участникам 

MILEX-2023 отметил, что за более чем два 
десятилетия своего существования выставка 
убедительно доказала свою востребованность, 
прочно заняв достойное место среди значимых 
выставок военной продукции. 

«Нынешний выставочный форум, — под-
черкнул он, — даёт военным специалистам, 
экспертному сообществу возможность позна-

комиться с развитием в белорусском военно-
промышленном комплексе таких направлений, 
как использование новейших информаци-
онных, радиоэлектронных технологий, ис-
кусственного интеллекта, с практическими 
результатами проведённых белорусскими 
оружейниками научно-исследовательских  
и опытно-конструкторских работ.

Убеждён, что международный минский 
оружейный салон позволит участникам  
и экспертам открыть новые возможности для 
доверительного общения представителей 

властных структур, промышленности, науки 
и заказчиков в лице специальных (силовых) 
ведомств и гражданских потребителей в сфере 
безопасности, предоставит возможность обсу-
ждения перспективных проектов промышлен-
ной кооперации, обмена передовым опытом  
и старта совместных инициатив и перспектив-
ных проектов, подкрепив их подписанными 
контрактами и долгосрочными соглашениями».

Министр обороны Республики Беларусь 
генерал-лейтенант Виктор Хренин также от-
мечает: «Выставка по праву считается уни-

кальной площадкой, способствующей по-
вышению инновационной и инвестиционной 
активности в области создания и модернизации 
вооружения, военной и специальной техни-
ки, внедрению передовых технологий. Часть 
экспонируемой номенклатуры уже принята 
на вооружение в вооружённых силах Рес-
публики Беларусь и ряда других государств. 
Уверен, что MILEX-2023 продемонстрирует 
новейшие достижения инженерной мысли  
и образцы специальных средств и вооружений, 
используемых для обеспечения безопасности 

C 17 по 20 мая 2023 года в Минске на территории МКСК «Минск-арена» будут проходить традиционные ХI Междуна-
родная выставка вооружения и военной техники MILEX-2023 и Х Международная научная конференция по вопросам 
военно-технического сотрудничества в области обороны и безопасности MILEX.INOVATIONS 23. Традиционно органи-
заторами выставки выступают Государственный военно-промышленный комитет, Министерство обороны Республики 
Беларусь, РУП «БелЭкспо». Генеральным партнёром выставочного форума является ГВТУП «Белспецвнештехника». 
Россия представит на выставке масштабную экспозицию оборонных инноваций и перспективных разработок, в том 
числе реализуемых в партнёрстве с белорусскими коллегами.

НАВСТРечУ	MILEX-2023
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государства, откроет новые возможности для 
международного сотрудничества».

В ходе MILEX-2023 свои уникальные 
высокотехнологичные разработки и инно-
вационные образцы вооружения, военной  
и специальной техники представят предпри-
ятия Госкомвоенпрома Республики Беларусь, 
оборонного сектора экономики Беларуси, 
предприятия ОПК России и компании из 
других стран.

Специализированными посетителями вы-
ставки станут представители государственных 
и коммерческих организаций, руководители 
силовых министерств и ведомств, специали-
сты, работающие в области обороны и безопас-
ности государства, а также представительные 
зарубежные делегации.

Тематические разделы выставки предста-
вят весь спектр технологий, направленных на 
обеспечение обороны и безопасности государ-
ства. Деловая программа выставки состоит из 
научно-технических конференций, форумов по 
вопросам военно-технического сотрудничества 
в области обороны и безопасности государства.

Главными целями выставочного форума 
организаторы определили: широкое пред-
ставление продукции белорусской оборонной 
промышленности; ознакомление с новыми 
разработками в области высоких технологий; 
демонстрацию возможностей предприятий, 
занимающихся модернизацией, ремонтом 
боевой техники и оказывающих услуги во-
оружённым силам.

Прошедшая в Минске в 2021 году юбилейная 
10-я Международная выставка MILEX-2021 на 
площадке «Минск-арены» представила экспо-
зиции 150 предприятий и организаций Беларуси, 
России, Китая, Турции и Узбекистана. По инфор-
мации организаторов, в ходе MILEX-2021 было 
подписано 12 экспортных контрактов на сумму 
$140 млн, кроме того, ещё целый ряд контрактов 
на сумму порядка $70 млн были парафированы. 
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Во время проведения MILEX-2021 прошло 
порядка 200 рабочих встреч и переговоров,  
в рамках научно-деловой программы состо-
ялось несколько конференций, на которых 
специалисты обсудили различные вопросы, 
связанные с военно-техническим сотруд-
ничеством. Был подписан ряд соглашений  
и намерений о сотрудничестве.

Очень большой интерес на MILEX-2021 вызва-
ли презентации новейших белорусских оборон-
ных разработок, среди которых можно назвать, 
например, боевой разведывательно-ударный 
беспилотный авиационный комплекс «Hunter», 
бронетранспортёр V-2, целый ряд новинок беспи-
лотной авиации и так далее. Всего на MILEX-2021 
белорусские предприятия впервые представили 
177 новейших образцов техники. 

В программе 10-й Международной выстав-
ки вооружения и военной техники MILEX-2021 
состоялось выездное совместное заседание 
руководителей и членов национальных частей 
МКВЭС ОДКБ и Делового совета при МКВЭС 
ОДКБ с участием членов совета коллегии Во-
енно-промышленной комиссии Российской 
Федерации по вопросам военно-экономическо-
го (технического) сотрудничества в формате 
ОДКБ. В ходе заседания также были рассмот-
рены вопросы развития военно-экономиче-
ского сотрудничества государств — членов 
Организации, обсуждены возможные направ-
ления совершенствования кооперационного 

взаимодействия предприятий и организаций 
оборонно-промышленных (военно-промыш-
ленных) комплексов государств — членов 
ОДКБ в области производства, ремонта и мо-
дернизации продукции военного назначения.

Особое место в программе MILEX-2021 
занимала продукция российских предприятий.  
В составе объединённой российской экспози-
ции свои стенды в Минске представили Росо-
боронэкспорт, Концерн ВКО «Алмаз – Антей»  
с входящими в него ИЭМЗ «Купол» и АО «ВНИ-
ИРТ», НПО «Прибор», холдинговые компании 
Госкорпорации «Ростех» АО «Технодинамика» 
с входящими в него АО «Полёт», АО «Уралва-
гонзавод» вместе с АО «Уралтрансмаш», НПК 
«Техмаш», НПО «Высокоточные комплексы» 
и АО «КБП», а также НПО «СПЛАВ», НИИ при-
кладной химии и НИМИ им. В.В. Бахирева.

Из представленной российскими участ-
никами продукции особое внимание было 
проявлено к транспортно-боевому вертолёту 
Ми-35М, бронетранспортёру БТР-82А,  
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зенитному ракетному комплексу «Тор-М2КМ», 
снайперским винтовкам SVLK-14S «Сумрак» 
и DVL-10V3 «Волкодав» производства ООО 
«КБИС» (Lobaev Arms), комплексу проти-
водействия БЛА «Пищаль-ПРО» Концерна 
«Автоматика», тепловизионным камерам  
и оптическим приборам невоенного назначения 
от ТПК «Аргус-НВ», автомобилям «Тайфун 
К-63968», «Тайфун К-53949» и защищённому 
санитарному автомобилю «Линза» произ-
водства АО «Ремдизель», разработанному 
ООО «СТЦ» беспилотнику «Орлан-10Е» и др.

В рамках MILEX-2021 впервые в Беларуси 
были представлены и новейшие разработки 
российского ОПК, в том числе зенитная ракет-
ная система «Антей-4000», модернизированная 
203-мм самоходная пушка «Малка», универ-
сальная бронированная инженерная машина, 
бронетранспортёр и боевая машина пехоты на 
базе платформы «Бумеранг». 

«Рособоронэкспорт повышает уровень вза-
имодействия с Республикой Беларусь в сфере 

военно-технического сотрудничества, — отметил 
тогда генеральный директор Рособоронэкспорта 
Александр Михеев.  — Компания предлагает 
Республике Беларусь комплексные поставки рос-
сийской продукции военного назначения и спе-
циальных средств для всех видов вооружённых 
сил и других национальных силовых структур. 
Уникальный статус Рособоронэкспорта позво-
ляет синхронизировать поставки вооружения  
и специального имущества с обучением специ-
алистов как на предприятиях промышленности, 
так и с использованием возможностей Минобо-
роны России, оказывать иные услуги в данной 
области, оптимизируя при этом различные,  
в том числе и логистические, затраты. Компания 
готова наращивать реализацию совместных 
проектов с белорусской стороной в области 
производства военной техники, расширять 
области взаимодействия за счёт индустри-
ально-технологического сотрудничества». 

Фоторепортаж — MILEX-2021
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В
ниманию гостей выставки будут пред-
ставлены модели зенитных ракетных 
комплексов (ЗРК) малой дальности 
«Тор-Э2», «Тор-А», «Тор-М2К», «Тор-

М2КМ» и «Тайфун-ПВО(Э). В ходе MILEX  
в натурном виде можно будет увидеть воздуш-
ную мишень самолётного типа с реактивным 
двигателем (МВ-СР) из состава универсального 
мишенно-тренировочного комплекса (УМТК) 
«Адъютант», который отличается возможностью 
многократного применения мишеней, имити-
рующих массированный удар современных 
средств воздушного нападения.

Посетители MILEX смогут ознакомиться  
с моделями и тактико-техническими характе-
ристиками радиолокационных станций (РЛС) 
контроля воздушного пространства «Каста-2Е2», 
«Подлёт-К1КЕ», «Гамма-С1ТЕ», «Гамма-ДЕ». 
На стенде Концерна будут также представлены 

печатные и видеоматериалы по корабельному 
многофункциональному радиолокационному 
комплексу «Фуркэ-Е», комплексированному вто-
ричному радиолокатору «Вопросник-Е», радио-
локационным станциям «Истра-Е» и «Подлёт-Е».

На выставке будет представлена линейка 
радиолокационных средства наземной развед-
ки: макеты РЛС «Фара-ВР» и 1Л277, масштаб-
ные модели РЛС «Аистёнок», СНАР-10М1, 
радиолокационный комплекс (РЛК) 1Л260-Е 
подвижного разведывательного пункта ПРП-5 
на гусеничном и колёсном шасси. Специали-
сты Концерна предоставят информацию об 
унифицированной РЛС разведки движущихся 
наземных целей «Кредо-1Е».

На стенде холдинга будут также проде-
монстрированы видеоматериалы и медиапре-
зентации о технических возможностях выше-
указанных изделий.

Гости MILEX–2023 смогут ознакомиться 
и с гражданской продукцией Концерна. На 
выставке представят натурный образец радио-
локационной станции охраны объектов «Сова». 
Кроме того, будет представлена информация 
о радиолокационно-оптическом комплексе 
«Сова-М» и радиолокационном комплексе 
охраны объектов «Сарыч».

В рамках выставки представители холдин-
га проведут ряд встреч с потенциальными 
заказчиками, представителями зарубежных 
государственных структур и оборонных пред-
приятий, переговоры по вопросам сервисного 
обслуживания ранее поставленной техники, 
модернизации средств ПВО, поставок запасных 
частей и комплектующих, обучения эксплуа-
тации, техническому обслуживанию, ремонту  
и применению выпускаемой продукции. 

Как заявил в преддверии мероприятия заме-
ститель генерального директора АО «Концерн 

АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей» — одно 
из крупнейших интегрированных объедине-
ний российского оборонно-промышленного 
комплекса, в состав которого входят свы-
ше 60 высокотехнологичных предприятий. 
Общая численность работников холдинга 
составляет около 140 тысяч человек. Про-
дукция Концерна поставляется более чем 
в 50 стран мира. Особое внимание Концерн 
уделяет подготовке специалистов заказчика 
для самостоятельной эксплуатации и тех-
нического обслуживания поставляемого 
имущества, предлагает услуги по после-
продажному сервисному обслуживанию, 
ремонту, модернизации и утилизации.

«АлМАЗ – АнТей»  
на	MILEX-2023

АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей» примет участие в ХI Международной выставке вооружений и военной техники 
MILEX–2023, которая пройдёт в столице Республики Беларусь с 17 по 20 мая. В Минске холдинг в рамках единой 
экспозиции продемонстрирует продукцию трёх дочерних обществ Концерна.

ВКО «Алмаз – Антей» по внешнеэкономической 
деятельности Вячеслав Дзиркалн, «Алмаз – Ан-
тей» традиционно принимает участие в выставке 
MILEX, которую проводит наш самый близкий 
союзник». «Это, несомненно, способствует ро-
сту авторитета Концерна на международной 
арене и приносит конкретные плоды в области 
сотрудничества с зарубежными партнёрами», —  
отметил он. Вячеслав Дзиркалн напомнил, 
что «Алмаз – Антей» осуществляет постав-
ки своей продукции Республике Беларусь на 
основании межгосударственного договора  
о развитии военно-технического сотрудничества. 

По его словам, Концерн зарекомендовал себя 
как надёжный поставщик и партнёр, который 
представляет высокотехнологичную и конку-
рентоспособную продукцию, предназначенную 
для защиты от любых воздушно-космических 
угроз, организации наблюдения, разведки, на-
вигации и воздушного движения. «При этом 
мы обеспечиваем непрерывность жизненного 
цикла своих изделий, поставку комплектующих, 
ЗИП, продление сроков службы, ремонта, мо-
дернизацию и утилизацию нашей продукции, а 
также обучение иностранных специалистов», —  
подчеркнул Вячеслав Дзиркалн. 



З
енитные ракетные комплексы малой 
дальности семейства «Тор» являют-
ся одними из лучших средств ПВО  
в мире. Свою высокую эффективность 

они неоднократно подтверждали в реальных 
боях. Осуществляя противовоздушное при-
крытие российской военной базы в сирийском 
Хмеймиме, ЗРК «Тор-М2У» уничтожили более 
сотни средств воздушного нападения между-
народных террористов. В ходе проведения 
специальной военной операции на Украине ЗРК 
семейства «Тор» также продемонстрировали 
высокую эффективность. В частности, один 
из расчётов ЗРК «Тор-М2» сбил свыше 60 
различных средств нападения. 

Высокую эффективность боевой работы ЗРК 
семейства «Тор» обеспечивают ряд его ключе-
вых особенностей. В частности, ЗРК «Тор-М2» 
и его модификации являются единственными 
в мире ЗРК, способными вести огонь на ходу 
(при том что большинство современных запад-
ных аналогов даже разведку способны вести 
только с места). Это позволяет осуществлять 
прикрытие войск на марше и в манёвренных 
видах боя, не сковывая их движения. Кроме 
того, БМ «Тор-М2» способна, прикрывая охра-
няемый объект/подразделение, одновременно 
осуществлять манёвр уклонения от огневого 
противодействия противника, что существенно 
повышает её боевую устойчивость.

Боевую устойчивость ЗРК семейства «Тор» 
повышает также 15-мм броня. Она прикрывает 
не только машинный отсек, экипаж и аппа-
ратную часть, но и боекомплект, поскольку 
он размещён внутри корпуса. В частности, 
Министерством обороны РФ опубликована ви-
деозапись, на которой показана БМ «Тор-М2», 
продолжающая выполнение боевой задачи, 
несмотря на наличие нескольких осколочных 
попаданий. Подавляющее большинство ана-
логов имеют лёгкие корпусные конструкции  
и могут быть выведены из строя даже еди-
ничным осколочным попаданием. 

Также ЗРК семейства «Тор» отличает ре-
кордно малое время развёртывания из по-

ходного положения в боевое — три минуты 
(у западных аналогов — 10–15 мин.), что поз-
воляет боевым машинам быстро вступить  
в бой и отразить внезапный налёт противника. 
Скорость обзора воздушного пространства  
у ЗРК семейства «Тор» составляет один оборот 
антенны в секунду, что является лучшим миро-
вым показателем и позволяет оперативно ре-
агировать на изменения воздушной обстанов-
ки. На дальности до 32 км боевая машина за 
один оборот антенны способна обнаружить до  
48 целей, ранжировать их по степени угрозы, 
10 наиболее опасных взять на автосопровожде-
ние и обстрелять одновременно четыре из них. 
Время реакции от обнаружения цели до пуска 
ЗУР составляет 5–10 секунд. Боекомплект 
ЗРК «Тор-Э2» составляет 16 ЗУР — ещё один 
мировой рекорд.

Зона поражения ЗРК семейства «Тор» 
соответствует задачам, стоящим перед сред-

ИЭМЗ «КУпОл» на	MILEX-2023
кОмПАНИя ПРЕДСтАВИт В мИНСкЕ НЕПРЕВзОйДёННыЕ зРк 
СЕмЕйСтВА «тОР»

Ижевский электромеханический завод «Купол» (входит в состав Концерна ВКО «Алмаз – Антей») — головной раз-
работчик и производитель ЗРК семейства «Тор» — представит на проходящей в Белоруссии 11-й Международной 
выставке вооружения и военной техники MILEX-2023 свои изделия оборонного назначения. В составе совместной 
экспозиции Концерна ВКО «Алмаз – Антей» демонстрируются натурные макеты ЗРК «Тор-Э2», «Тор-М2К», «Тор-М2КМ» 
(последний — в трёх вариантах применения: стационарном, на автомобильном шасси и на полуприцепе), боевая 
машина отделения стрелков-зенитчиков ПЗРК «Тайфун-ПВО», универсальный мишенно-тренировочный комплекс 
«Адъютант» (одна из входящих в состав комплекса мишеней — мишень воздушная самолётная реактивная —  
демонстрируется в виде макета в масштабе 1:1). 

Также ИЭМЗ «Купол» представит на 
MILEX-2023 свою перспективную разработку —  
боевую машину отделения стрелков-зенит-
чиков ПЗРК «Тайфун-ПВО». «Тайфун-ПВО» 
позволяет обеспечить отделению стрел-
ков-зенитчиков повышенную мобильность 
и защищённость и существенно расширить 
боевые возможности ПЗРК. 

Помимо средств ПВО, ИЭМЗ «Купол» пред-
ставит на MILEX-2023 эффективное средство 
подготовки их расчётов — универсальный 
мишенно-тренировочный комплекс «Адъ-
ютант». УМТК «Адъютант» отличает целый 
ряд инновационных решений. В частности, 
реализована возможность многоразового при-
менения мишеней, что существенно снижает 
затраты на проведение тренировок и позво-
ляет повысить их интенсивность. Возможен 

одновременный запуск до шести мишеней, 
что позволяет имитировать массированный 
налёт. Применяются мишени четырёх раз-
личных типов, что позволяет расчётам позна-
комиться с широким спектром современных 
средств воздушного нападения. Мишени летят 
по сложной, непредсказуемой для расчётов 
траектории, что обеспечивает проведение уче-
ний в режиме, максимально приближенном  
к боевому. УМТК «Адъютант» разработан ИЭМЗ 
«Купол» в инициативном порядке, принят на 
вооружение Российской армии, ведётся его 
серийный выпуск. 

ИЭМЗ «Купол» непрерывно совершен-
ствует свои изделия оборонного назначения  
и расширяет их линейку, что позволяет заводу 
оставаться одним из ведущих производителей 
средств ПВО в России и мире. 

ствами ПВО малой дальности. У ЗРК «Тор-Э2» 
дальность поражения составляет от 1 км до 
16 км, высота — от 10 м до 12 км, курсовой 
параметр — ±9,5 км. Предельные характе-
ристики цели: максимальная скорость —  
700 м/сек, минимальный размер в радиодипа-
зоне (ЭПР) — 0,1 кв. м. При этом, по сообще-
нию Министерства обороны РФ, неоднократно 
фиксировались случаи перехвата целей, имею-
щих превышение предельных характеристик —  
большую скорость и/или меньший размер, то 
есть комплекс работает даже эффективнее, 
чем это отражено в его официальных такти-
ко-технических характеристиках.

ЗРК семейства «Тор» широко диверсифи-
цированы по несущей базе. Комплекс «Тор-Э2» 
размещается на гусеничном шасси повышенной 
проходимости и оптимален для сопровождения 
танковых дивизий. ЗРК «Тор-М2К» размеща-
ется на колёсном шасси и больше подходит 
для стран, имеющих развитую сеть дорог  
с твёрдым покрытием. В частности, именно эта 
версия стоит на вооружении армии Республики 
Беларусь. Автономный боевой модуль ЗРК 
«Тор-М2КМ» вовсе не имеет штатного шасси 
и является оптимальным в своём классе сред-
ством ПВО для защиты стационарных объектов, 
поскольку при их обороне требования к манё-
вренности средств ПВО существенно ниже, 
а за счёт экономии на шасси можно приобрести 
большее количество ЗРК. При необходимости 
АБМ «Тор-М2КМ» может быть интегрирован  
с любым шасси подходящей грузоподъём-
ности, а также работать с железнодорожной 
платформы или палубы корабля.
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М
еждународные оборонные выставки 
IDEX и NAVDEX проводятся под па-
тронатом президента Объединённых 
Арабских Эмиратов и верховного 

главнокомандующего шейха Халифа Бен Заида 
Аль Нахайяна при поддержке вооружённых сил 
Объединённых Арабских Эмиратов. Тематика 
выставок — вооружение и военная техника 
для сухопутных войск, военно-воздушных  
и военно-морских сил, а также войск противо-
воздушной обороны. IDEX по праву считается 
крупнейшей в мире международной оборонной 
выставкой.

По информации организаторов, в этом 
году в выставках IDEX/NAVDEX-2023 приня-
ли участие 1353 компании-экспонента из 65 
стран. Общая стендовая площадь составила 
более 165 тыс. кв. м. В ходе выставок были 
подписано контрактов на общую сумму $8,9 
млрд (23,34 млрд дирхам), это на 12% больше 
рекордного показателя предыдущих выставок 
в 2021 году. Количество посетителей в этом 
году составило 132 507 человек. Важным по-
казателем является количество посетивших 
мероприятие официальных делегаций — на 
IDEX/NAVDEX-2023, по информации органи-
заторов, побывало 367 официальных деле-
гаций из самых разных стран мира. В работе 
Конференции по вопросам обороны, которая 
проходила на полях выставок, приняли участие 
более 1800 делегатов (на 25% больше, чем  
в 2021 году). 

Россия традиционно участвует в выставках 
IDEX/NAVDEX, а отношения с данным регионом 
в области военно-технических сфер сотруд-
ничества только укрепляются. Незадолго до 
проведения IDEX/NAVDEX-2023 в эксклюзивном 
интервью журналу «Russian Aviation & Military 
Guide» директор ФСВТС России Дмитрий 
Шугаев, в частности, отметил: «В настоящее 
время военно-техническое сотрудничество с 
Объединёнными Арабскими Эмиратами имеет 

разносторонний характер. По всем направле-
ниям сотрудничества ведутся двусторонние 
консультации, о результатах которых на данном 
этапе заявлять преждевременно.

Арабские государства и особенно страны 
Совета сотрудничества арабских государств 
Персидского залива (ССАГПЗ) традиционно 
проявляют интерес практически ко всему 
спектру российской продукции военного на-
значения. К ним относятся в том числе раз-
личные средства ПВО, техника сухопутных 
войск, противотанковые ракетные комплексы, 
а также стрелковое оружие. Нынешний этап 
отношений в области ВТС характеризуется 
развитием взаимодействия между Россией 
и ОАЭ с акцентом на его кооперационную 
составляющую. С партнёрами обсуждается 

как реализация действующих контрактов, так  
и перспективные направления сотрудничества.

В качестве наиболее актуальных видов 
российских вооружений можно выделить 
вооружение и технику сухопутных войск, 
радиолокационные комплексы, различные 
комплексы обнаружения и радиоэлектронной 
борьбы с БПЛА, средства ПВО, а также оружие 
ближнего боя.

Страны ССАГПЗ являются важными парт-
нёрами России на мировом рынке вооружений. 
На их долю приходится значительная часть 
экспорта продукции военного назначения. 

Развитие военно-технического сотрудниче-
ства в настоящее время включает в себя работу 
по следующим направлениям: обслуживание 
ранее поставленной ПВН, включая создание 

IDEX/NAVDEX-2023
ПОДРОбНОСтИ РОССИйСкОгО учАСтИя В кРуПНЕйшЕй  
ОбОРОННОй ВыСтАВкЕ

Татьяна Соколова, Валерий Стольников  

Фото авторов

Абу-Даби — Москва

В столице Объединённых Арабских Эмиратов — городе Абу-Даби с рекордными показателями за всю их исто-
рию прошли XVI Международная оборонная выставка IDEX-2023, параллельно с которой традиционно проходила  
и VII Международная выставка военно-морской направленности NAVDEX-2023. По ряду причин российская экспо-
зиция на IDEX/NAVDEX-2023 была представлена в отдельном павильоне, что, по мнению специалистов, сыграло  
в нашу пользу — такой подчёркнутой избранности наши экспоненты ещё не получали. Организатором масштабной 
экспозиции ведущих оборонных предприятий страны на IDEX/NAVDEX-2023 выступило АО «Рособоронэкспорт»  
(входит в Госкорпорацию «Ростех»).
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ром которой, как уже было сказано, выступил  
Рособоронэкспорт, разместилась в этом году  
в отдельном павильоне с крупной надписью 
РОССИЯ, которая была очень хорошо видна 
из разных точек проведения выставки, а также  
с ключевой автотрассы. В этом павильоне сам 
Рособоронэкспорт и ведущие предприятия ОПК 
России представили широкую линейку новей-
шей высокотехнологичной продукции военного 
назначения для всех видов вооружённых сил. 
Гостям и посетителям павильона всего было 

ремонтных и сервисных центров, трансфер 
технологий производства, обучение специ-
алистов, поставки новых видов вооружений 
российского производства. При этом стоит 
отметить, что сотрудничество выстраивается 
исключительно на принципах взаимоуважения 
и дружбы.

Несомненно, Международная оборонная 
выставка IDEX является одной из наиболее 
крупных выставок не только в регионе, но 
и в мире, где демонстрируются передовые 
разработки в области вооружения и военной 
техники. Российская Федерация принимает 
участие в данной выставке с 1993 г. Участие 
в Международной оборонной выставке IDEX 
предоставляет возможность решать множество 
задач: укреплять и расширять партнёрские 

отношения, продвигать российскую оборон-
ную продукцию на мировой рынок, а также 
ознакомиться с новинками в сфере обороны».

Масштабная объединённая российская экс-
позиция на IDEX/NAVDEX-2023, организато-

Вячеслав Карташов, 
помощник генерального директора  
АО «ИЭМЗ «Купол»:

— На международной выставке IDEX/
NAVDEX-2023 Ижевский электромеханиче-
ский завод «Купол» (входит в состав Кон-
церна ВКО «Алмаз – Антей») представил 
целый ряд своей продукции, наибольший 
интерес из которой вызвали наши реше-
ния по использованию ЗРК «Тор-М2КМ» 
в модульном исполнении для защиты са-
мых разных нефтегазовых объектов. Без 
ложной скромности можем констатиро-
вать, что аналогов этому изделию — по 
возможности его применения, по его уни-
версальности, по боевым возможностям — 
в мире нет.

Повышенный интерес к ЗРК «Тор-
М2КМ» объясним, поскольку задача гаран-
тированной защиты таких объектов стоит 
практически во всех арабских странах. 
Причём с объективным нарастанием по-
тенциальных опасностей спектр примене-
ния нашей техники по защите критически 
важной инфраструктуры (в том числе 
экологически опасных объектов, объектов 
ТЭК, питьевых водоёмов, опреснительных 
предприятий и т.д.).

При этом, безусловно, ничуть не осла-
бевает и интерес к применению наших 
ЗРК в качестве защиты и военных объек-
тов. ЗРК семейства «Тор» предназначе-
ны для противовоздушного прикрытия 
стратегических объектов и войсковых 
подразделений в любое время суток, при 
любой погоде, в условиях интенсивного 
радиоэлектронного противодействия. 
По целому ряду ключевых тактико-тех-
нических характеристик — таких, как 
время развёртывания и реакции, огне-
вая производительность, возможность 
обнаружения и перехвата малоразмер-
ных и низколетящих целей и других, — 
ЗРК семейства «Тор» не имеют равных  
в своём классе. 

ЗРК семейства «Тор» способны пере-
хватывать малоразмерные цели, летящие 
на сверхнизких высотах (10 м и мень-
ше). При этом ЗРК «Тор» отличает ещё 
и рекордно малое время развёртывания 
из походного положения в боевое —  
3 минуты, что позволяет машинам мак-
симально быстро приступить к решению 
поставленных задач и отражать налёты 
противника. Добавим сюда ещё и воз-
можность размещения ЗРК на самых 
разных носителях. Так, например, на 
IDEX-2023 мы среди прочего предлага-
ли модуль для размещения ЗРК «Тор» 
на вспомогательных судах ВМФ для 
надёжной борьбы против противокора-
бельных крылатых ракет. И это также 
одна из уникальных способностей на-
шего уникального «Тора».



Александр Михеев,
генеральный директор  
АО «Рособоронэкспорт»: 

— Страны Ближнего Востока являются тра-
диционными и важными партнёрами России. 
Рособоронэкспорт реализует в регионе мно-
жество проектов в области военно-техниче-
ского сотрудничества. Сегодня мы активно 
прорабатываем предложения по наиболее 
актуальным для ближневосточных государств 
формам партнёрства, в первую очередь свя-
занных с трансфером технологий, совместны-
ми разработками и применением офсетных 
программ. Рособоронэкспорт рассматривает 
варианты совместного создания современной 
высокотехнологичной продукции, в том числе 
истребителя пятого поколения на основе лёг-
кого тактического самолёта Checkmate, даль-
нейшей работы по разработке и производству 
средств ПВО, техники для Военно-морского 
флота, вооружения для сухопутных войск.

представлено более 200 натурных образцов 
вооружения и военной техники, боеприпасов 
и экипировки.

Представителям сухопутных войск были 
продемонстрированы боевые модули для 
оснащения различной бронетанковой техники,  
в частности, натурный образец 57-мм много-
функционального дистанционно-управляе-

и многое другое. Большинство представлен-
ных на IDEX/NAVDEX-2023 образцов техники 
уже хорошо зарекомендовали себя в регионе  
и прошли проверку в ходе реальных боевых 
действий против террористических фор-
мирований.

«Страны Ближнего Востока являют-
ся традиционными и важными партнёра-

Алексей шкадаревич,
директор Унитарного предприятия «нТЦ 
«лЭМТ» белОМО», Республика беларусь:

— НТЦ «ЛЭМТ» чувствует себя на этом 
рынке очень уверенно, что подтверждает-
ся стабильной из года в год реализацией 
нашим предприятием в данном регионе 
больших контрактов — как уже подписан-
ных, так и новых. Основные наши заказ-
чики в этом регионе — из ОАЭ, Иордании, 
Египта и других стран. Ведутся интенсивные 
конструктивные переговоры с Саудовской 
Аравией. Надеемся, уже в этом году мы 
придём к подписанию конкретных доку-
ментов. Безусловно, я говорю о крупных 
контрактах, хотя мы выполняем и более 
мелкие заказы — для нас любой заказчик 
одинаково важен. 

На выставке IDEX-2023 мы представили 
широкую линейку нашей продукции, в том 
числе той, которую мы производим под 
эгидой совместных производств в странах 
региона. Такое производство есть, напри-
мер, в Иордании, где наше предприятие 
выступает поставщиком практически всей 
оптики. Египет покупает наши тепловизион-
ные оптические изделия для своего лёгкого 
вооружения. Также мы широко представили  
в Абу-Даби наши инновационные разработки.

Что касается ОАЭ, это очень важный 
для нас партнёр, мы ведём здесь очень 
серьёзные проекты по новым разработкам, 
связанным в том числе с лазерными техно-
логиями, с электромагнитными технологи-
ями и т.д. Могу сказать, что представители 
ОАЭ и других арабских стран — прекрас-
ные партнёры и заказчики, которые дают 
нам возможность показать лучшие свой-
ства и возможности белорусской опти-
ки. Для примера можно привести проект 
«антиснайпер», реализуемый Саудовской 
Аравией, по созданию надёжной системы 
обнаружения снайперов. Это очень интерес-
но, нам есть над чем поработать… 

Мы сотрудничаем во всех форматах: 
поставляем и отдельные изделия, и в со-
ставе техники, а также ведём разработки по 
техническим заданиям компаний-заказчи-
ков. Наше основное конкурентное преиму-
щество — это самые высокие технологии 
и качество нашей продукции. По основному 
параметру — эффективность-цена — мы 
выигрываем в тендерах, где десятки участ-
ников со всего мира. Сейчас линейным сни-
жением цены победить невозможно. 

Ещё одно достоинство, о котором го-
ворят наши партнёры, — отсутствие сно-
бизма. В отличие от производителей из 
ряда других передовых стран мы этим не 
страдаем. Мы ведём себя как равноправ-
ные партнёры. А у других, как говорят нам 
конфиденциально наши коллеги, случается,  
и очень часто. Наверное, дело в том, что мы 
открыты и относимся ко всем с уважением.

ми России. Рособоронэкспорт реализует 
в регионе множество проектов в области 
военно-технического сотрудничества, — 
сообщил генеральный директор Рособо-
ронэкспорта Александр Михеев. — Сегодня 
мы активно прорабатываем предложения 
по наиболее актуальным для ближневос-
точных государств формам партнёрства, в 
первую очередь связанных с трансфером 
технологий, совместными разработками  
и применением офсетных программ. Рос-
оборонэкспорт рассматривает варианты 
совместного создания современной высо-
котехнологичной продукции, в том числе ис-
требителя пятого поколения на основе лёгкого 
тактического самолёта Checkmate, дальней-
шей работы по разработке и производству 

средств ПВО, техники для Военно-морского 
флота, вооружения для сухопутных войск».

Рособоронэкспорт и предприятия Гос-
корпорации «Ростех» представили на IDEX/
NAVDEX-2023 российские разработки в об-
ласти ракетно-артиллерийского вооружения. 
Среди экспонатов — оперативно-тактиче-
ский ракетный комплекс «Искандер-Э», 
РСЗО 9К515 («Торнадо-С»), противотан-
ковые ракетные комплексы «Хризантема-С»  
и «Корнет-ЭМ».

Посетители российского павильона 
смогли также ознакомиться с защищён-
ными автомобилями семейства «Тайфун», 
средствами дистанционного разминиро-
вания и робототехническим комплексом 
разминирования «Уран-6», стрелковым 

мого боевого модуля АУ-220М, танк Т-90МС, 
лёгкий плавающий танк «Спрут-СДМ1», 
тяжёлая огнемётная система ТОС-1А, боевая 
машина поддержки танков БМПТ, боевая ма-
шина пехоты БМП-3 (в том числе в варианте 
оснащения новым дистанционно управляе-
мым боевым модулем), бронетранспортёр 
БТ-3Ф, комплексы динамической защиты  
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Вадим Калюгин,
генеральный директор Холдинга «швабе»:

 — В этом году наш холдинг в рамках вы-
ставки IDEX сделал акцент на прицельную 
оптику, в том числе ту, которую зарубеж-
ная аудитория увидела впервые. Мы про-
демонстрировали призматические прицелы 
малой кратности ПП1 и ПП3. Они имеют 
модульную конструкцию, за счёт которой 
пользователь самостоятельно может менять 
посадочное место и устанавливать прицелы 
на разные виды оружия. 

Кроме того, в Абу-Даби был представ-
лен панкратический прицел с высоким ко-
эффициентом светопропускания ПО315У, 
разработанный специально для установки 
на различные типы высокоточного оружия. 
Данные модели вызвали высокий интерес 
аудитории. 

«Швабе» на протяжении многих лет со-
трудничает со странами Ближнего Востока  
и Северной Африки. За это время постав-
ленные туда оптико-электронные и при-
цельные приборы доказали свою эффек-
тивность и зарекомендовали себя с лучшей 
стороны. Важным итогом нашего участия в 
выставке стала серия встреч и переговоров 
с зарубежными партнёрами.

оружием, современными комплектами 
индивидуальной защиты и экипировки 
для армейских и специальных подразде-
лений, боеприпасами для бронетанковой  
техники, артиллерии и ракетных комплек-
сов, средств ближнего боя, с современными 
управляемыми артиллерийскими снарядами 
«Краснополь» и «Китолов-2М».

Для военно-воздушных сил Рособоронэкс-
порт презентовал на IDEX/NAVDEX-2023 лёгкий 
тактический самолёт Checkmate, боевые вер-
толёты Ка-52Э и Ми-28НЭ, военно-транспорт-
ный вертолёт Ми-171Ш. Для их оснащения 
на выставке была представлена широкая 
линейка современных средств авиационного 
поражения, в том числе зарекомендовавшие 
себя как эффективное средство борьбы 
с бронетанковой техникой управляемые ракеты 
305Э и «Вихрь-1». Также гости российского 
павильона смогли ознакомиться с беспилот-
ными летательными аппаратами «Орион-Э», 
«Орлан-10Е» и «Орлан-30».

Российские системы и комплексы ПВО 
хорошо известны в мире как высокоэффек-
тивные средства противодействия любым 
современным и перспективным воздушным 
целям. Рособоронэкспорт готов как постав-

лять отдельные образцы, так и оказывать 
содействие дружественным государствам  
в построении национальной эшелонированной 
системы ПВО.

Российская экспозиция на IDEX/NAVDEX- 
2023 включала также радиолокационные 
станции различного назначения, среди 
которых уникальные разработки россий-
ских конструкторов: РЛС наблюдения за 
космическими объектами «Сула», РЛС 
средних и больших высот «Гамма-ДЕ», ма-
ловысотная РЛС «Каста-2Е2» и РЛС П-18-2 
«Прима», способная эффективно обна-
руживать современные и перспективные 
малозаметные цели, в том числе любую 
авиационную технику, произведённую  
с применением технологий stealth.

Большое внимание на выставке было про-
явлено и к российским средствам борьбы  
с беспилотными летательными аппаратами,  
в частности к комплексам «Репеллент» и «Ре-
пеллент-Патруль», РЛК-МЦЕ, «РБ-504П-Э»  
и «РБ-504А-Э», а также представленному на 
стенде Рособоронэкспорта носимому комплек-
су «Пищаль-ПРО».

В морском сегменте выставки Рособорон-
экспорт представил в том числе скоростную 

десантно-штурмовую лодку БК-10, скоростной 
транспортно-десантный катер БК-16, береговой 
ракетный комплекс тактического назначения 
«Рубеж-МЭ».

В ходе выставки Рособоронэкспорт провёл 
ряд тематических презентаций, в том числе 
были особо представлены 57-мм многофунк-
циональный дистанционно-управляемый бое-
вой модуль АУ-220М, лёгкий многоцелевой 
вертолёт Ка-226Т (натурный образец вертолёта 
был выставлен на статической стоянке рядом 
с российским павильоном), также прошли 
презентации современного стрелкового оружия 
российского производства и эшелонированной 
системы нестратегической противоракетной 
обороны.

На выставке в Абу-Даби был представлен 
широкий спектр зенитных ракетных систем  

и комплексов различных дальности и назна-
чения. Так, например, входящий в ГК «Ростех» 
холдинг «Высокоточные комплексы» показал 
в Абу-Даби знаменитые ЗРПК «Панцирь-С1М» 
и ПЗРК «Верба». Особого внимания заслужи-
ла экспозиция Концерна ВКО «Алмаз – Ан-
тей» — традиционно одного из крупнейших 
участников оборонной выставки в Абу-Даби, 
который является ведущим мировым разра-
ботчиком и производителем инновационных 
систем ПВО. 

В этом году на IDEX/NAVDEX-2023 Концерн 
представил широкую линейку своей основной 
продукции военного назначения. На стенде 
Концерна участники и посетители выстав-
ки получили информацию о современных 
средствах ПВО большой, средней и малой 
дальности, вариантах модернизации ранее 

выпускавшейся техники и других разработках, 
а также возможностях холдинга по обучению 
иностранных специалистов.

В рамках единой экспозиции «Алмаз –  
Антей» продемонстрировал продукцию восьми 
своих дочерних предприятий. В частности, 
были представлены модели зенитных ракет-
ных систем (ЗРС) большой дальности С-400 
«Триумф», средней дальности ЗРС С-350Е 
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сергей Куликов, 
руководитель	делегации	Концерна	ВКО	«Алмаз	–	Антей»	на	выставке	IDEX	2023:

— Концерн ВКО «Алмаз – Антей» является постоянным участником выставок IDEX в ОАЭ. 
В этом году мы, как обычно, представили в рамках объединенной российской экспозиции 
широкую линейку продукции восьми наших дочерних предприятий. Основной акцент  
в экспозиции мы сделали на ЗРС большой дальности С-400 «Триумф», ЗРС средней даль-
ности С-350Е «Витязь», ЗРК «Викинг», ЗРК «Бук-М2Э», а также на ЗРК малой дальности 
семейства «Тор» («Тор-М2Э», «Тор-М2К», «Тор-М2КМ»).

Среди наиболее ярких представленных нами на IDEX-2023 экспонатов особое место за-
нимала модель РЛС наблюдения космических объектов «Сула», которая пользовалась очень 
высоким интересом со стороны иностранных профессионалов. РЛС «Сула» позволяет точно 
и быстро отслеживать передвижение спутников, космического мусора и других объектов.

Также нельзя не отметить повышенный интерес, который традиционно был проявлен  
к представленным Концерном средствам радиолокации, разведки и наблюдения. В этой ли-
нейке были представлены средства обнаружения воздушных целей «Гамма-ДЕ», «Каста-2Е2», 
«Барьер-Е» и другие, а также наша особая разработка — загоризонтная РЛС «Подсолнух-Э».

Наша продукция очень хорошо известна во всём мире и по своим объективным харак-
теристикам является одной из лучших в мире в своём классе. Среди высоких конкурентных 
преимуществ можно выделить уникальные возможности нашей техники по широким 
возможностям сопряжения самых разных комплексов, в том числе с применением уже 
имеющихся в распоряжении покупателей средств ПВО любого производства. Благодаря 
этому можно создавать уникальные (и по высоте, и по дальности, и по скорости) и экс-
клюзивные эшелонированные системы обороны, которые способны решать любые задачи 
и гарантировать абсолютную защищённость любых объектов. При этом создаваемые 
эшелонированные системы ПВО оптимальны по своему составу и стоимости.

«Витязь», зенитного ракетного комплекса 
(ЗРК) «Викинг», ЗРК «Бук-М2Э», а также малой 
дальности ЗРК семейства «Тор» («Тор-М2Э», 
«Тор-М2К», «Тор-М2КМ») и боевой машины 
стрелков-зенитчиков «Тайфун-ПВО (Э)». 

Посетители выставки смогли ознакомить-
ся с презентационными материалами о ЗРС 
«Антей-4000», ЗПРК «Тунгуска-М1», ЗСУ-23-4 
«Шилка-М4», тренажёрах и мишенно-трениро-
вочных комплексах для подготовки специали-
стов ПВО, а также о возможностях Концерна по 
модернизации и ремонту ранее поставленной 
техники. Помимо этого, была широко пред-
ставлена информация о противовоздушных 
средствах морского базирования — ЗРК 
«Риф-М», «Ресурс», «Штиль-1».

«Сулы» заключается в компактных размерах 
антенного полотна и секционно-модульном 
принципе архитектуры, что позволяет в сжатые 
сроки развернуть РЛС на местности и переме-
щать железнодорожным транспортом. 

Так же высоко участники и посетители 
IDEX/NAVDEX-2023 оценили представленную 
Концерном модель автоматизированной трёх-
координатной маловысотной РЛС «Подлёт-Е», 
которая обладает высокой помехозащищён-
ностью и способна работать в различных ре-
жимах обзора пространства. 

Традиционно большой интерес вызвали  
в Абу-Даби переносные РЛС для ведения раз-
ведки наземных целей. Специалисты Концерна 
продемонстрировали на выставке радиоло-
кационные станции наземной разведки «Фа-
ра-ВР», «Кредо-1Е», 1Л277, «Аистёнок» и РЛС 
охраны объектов «Сова».

Концерн представил на выставке и мо-
дели радиотехнического комплекса вер-
толётного базирования Э-801Е для обнару-
жения воздушных и надводных объектов 
и вертолётного комплекса радиолокаци-
онной разведки наземных целей 1К130Е  
и модель РЛК «ROSC-1», предназначен-
ного для противодействия беспилотным 
летательным аппаратам. На отдельных мо-
ниторах была представлена информация  
о ряде других образцов и моделей, в том числе 
об универсальном мишенно-тренировочном 
комплексе «Адъютант» и автономном тре-
нажёре 9Ф678М. 

«Наша продукция традиционно вызывает 
большой интерес гостей IDEX — одной из 
самых посещаемых оборонных выставок. Уже 
30 лет предприятия Концерна успешно де-
монстрируют на этом форуме свой научно-тех-
нический и производственный потенциал, что, 
несомненно, способствует освоению новых 

Также в экспозиции Концерна были пре-
зентованы средства радиолокации, разведки 
и наблюдения. Посетители IDEX/NAVDEX-2023 
увидели модели средств обнаружения воздуш-
ных целей РЛС/РЛК «Гамма-ДЕ», «Каста-2Е2», 
«Барьер-Е» и другие. Кроме того, специалисты 
Концерна рассказали о загоризонтной РЛС 
«Подсолнух-Э».

Особое внимание в экспозиции Концерна  
в Абу-Даби вызвала уже упомянутая в нашем 
репортаже модель РЛС наблюдения космиче-
ских объектов «Сула», которая позволяет отсле-
живать передвижение спутников, космического 
мусора и других объектов на орбите на дально-
сти до 6000 км. РЛС обеспечивает получение 
координатной и некоординатной информации  
о космических объектах, которая регистрируется 
на энергонезависимых носителях и в реальном 
времени передаётся потребителю. Особенность 



екатерина сташук, 
заместитель генерального директора  
по коммерческим вопросам  
ОАО «Минский завод колёсных  
тягачей»	(VOLAT),	 
Республика беларусь:

 — Одна из ведущих мировых компаний, 
которая специализируется на разработке 
и производстве специальных колёс-
ных шасси и тягачей, «Минский завод 
колёсных тягачей» (VOLAT) традицион-
но принимает участие в выставке IDEX 
совместно с компанией Al Badie Trading 
Establishment (ATE), которая является 
нашим агентом в ОАЭ. Сотрудничество 
VOLAT с ОАЭ началось в 1993 году с 
подписания эксклюзивного соглашения 
с компанией AТЕ на поставку автотехники 
МЗКТ для нужд армии. 

В этом году на совместном стенде 
АТЕ-VOLAT мы представили натурный 
образец тягача МЗКТ-741351, который 
находится в активной эксплуатации 
вооружёнными силами ОАЭ в составе 
автопоезда, состоящего из полуприцепа 
МЗКТ-999421 и прицепа МЗКТ-837211 
общей длиной 42 м и предназначенного 
для перевозки до трёх единиц боевых 
машин общей массой до 136 т. Седель-
ный тягач МЗКТ-741351 оснащён турбо-
дизельным двигателем мощностью 812 
л.с. Цельнометаллическая модульная 
кабина тягача выполнена в новом фир-
менном дизайне. 

История сотрудничества нашей 
компании с этим регионом достаточно 
богатая. VOLAT поставлял в ОАЭ авто-
мобиль-эвакуатор МЗКТ-790986, авто-
мобиль для перевозки нефтяного обо-
рудования МЗКТ-790976, транспортёр 
МЗКТ-790860 колёсной формулой 
12х12, автопоезда-танкотранспортёры 
МЗКТ-74135+99942+83721, прицепы 
МЗКТ-80164, а также модернизирован-
ные трёхзвенные автопоезда. Основные 
отличия модернизированной версии 
танкотранспортёров от предыдущей: 
изменена компоновка тягача, увели-
чена мощность двигателя, снижена 
снаряжённая масса тягача, увеличена 
максимальная скорость и запас хода при 
эксплуатации полной сцепки (тягач+п/
прицеп+прицеп), увеличена грузоподъ-
ёмность полуприцепа и др. 

Отмечу, что VOLAT обладает богатым 
опытом проектирования и производства 
специализированных автомобилей ши-
рокого назначения. Продукция нашей 
компании хорошо зарекомендовала себя 
как в жарких пустынях, так и в условиях 
мерзлоты крайнего севера. Продукцию 
VOLAT отличают надёжность, качество, 
высокая грузоподъёмность и отличная 
проходимость.

рынков сбыта. Мы зарекомендовали себя как 
надёжный поставщик эксклюзивной оборон-
ной продукции», — подчеркнул заместитель 
генерального директора АО «Концерн ВКО 
«Алмаз – Антей» по внешнеэкономической 
деятельности Вячеслав Дзиркалн. 

По его словам, важную роль в росте 
экспортного потенциала продукции холдин-
га играет обеспечение Концерном полного 
цикла сопровождения своих изделий — от 
разработки до утилизации. «Продукция Кон-
церна ВКО «Алмаз – Антей» сегодня успешно 
защищает суверенитет и безопасность многих 
стран-покупателей», — констатировал зам-
главы компании.

На выставке IDEX/NAVDEX-2023 Холдинг 
«Швабе» впервые за рубежом презентовал 
призматические модели прицелов малой крат-
ности ПП1 и ПП3. Их модульная конструкция 

даёт возможность пользователю самосто-
ятельно менять посадочное место и таким 
образом устанавливать прицелы на разные 
виды оружия. В числе дополнительных пре-
имуществ изделий — двухцветная подсветка 
прицельного знака с режимом «день/сумерки/
ночь». Эти прицелы впервые были представ-
лены за рубежом.

Также Холдинг представил панкратический 
прицел с высоким коэффициентом свето-
пропускания ПО315У и оптические прицелы 
переменной кратности ПО104 и ПО156БС, 
имеющие широкий угол обзора и обеспе-
чивающие стрельбу на малых и средних 
дистанциях. По своим тактико-техническим 
характеристикам прицелы Холдинга соответ-
ствуют лучшим мировым аналогам, а неко-
торые модели превосходят их. На выставке 
также демонстрировались приборы ночного 
видения от «Швабе» — монокуляр ПН21К  
и очки ПН-14К, оснащённые электронно-оп-
тическими преобразователями (ЭОП) третьего 

поколения с защитой от кратковременных 
засветок интенсивным источником света. 
Разработчик представленной «Швабе» на 
IDEX/NAVDEX-2023 продукции — входящий 
в Холдинг выступает Новосибирский прибо-
ростроительный завод (НПЗ).

В рамках экспозиции стрелкового ору-
жия Рособоронэкспорт продемонстрировал 
большую номенклатуру автоматов Калаш-

никова, в том числе новейшей «двухсо-
той» серии, АК-12, АК-15, АК-19 и АК-308, 
снайперскую винтовку Чукавина, а также 
гражданское и служебное оружие торго-
вой марки ORSIS: снайперскую винтовку 
ORSIS-375СТ и высокоточные карабины 
ORSIS F-17M и ORSIS 12,7 мм.

Новинки Концерна «Калашников» (входит 
в ГК «Ростех») вызвали среди участников  
и гостей IDEX/NAVDEX-2023 особый интерес, 
в том числе уже названная снайперская вин-
товка Чукавина, натурный образец которой 
впервые был представлен в регионе. Вин-
товка предназначена для поражения на поле 
боя наиболее важных целей, в том числе 
находящихся за пределами дальности эф-
фективного огня автоматического стрелко-
вого оружия. Конструкция винтовки разра-
ботана с учётом современных требований 
к эргономике оружия подобного класса, что 
позволяет учитывать индивидуальные осо-
бенности стрелков, а также возможности 
использования широкого спектра боевой 
экипировки. По своим техническим ха-
рактеристикам винтовка превосходит уже 
стоящие на вооружении Минобороны РФ  
и других силовых структур изделия. 
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Ещё одним ярким изделием концерна стал 
пистолет-пулемёт Калашникова ППК-20, ко-
торый уже поставляется на внешние рынки. 
Важными особенностями ППК-20 являются 
возможность его комплектования быстросъём-
ным прибором малошумной и беспламенной 
стрельбы, а также соответствие современным 
требованиям по эргономике. Конструкция пи-
столета-пулемёта позволяет использовать 
современные прицельные комплексы, а так-
же оборудование, расширяющее тактические 
возможности применения оружия.

Заметной региональной премьерой из 
России стал и 30-мм осколочно-фугасный 
зажигательный снаряд боеприпас ЗУОФ23. Он 
многократно превосходит по эффективности 
штатный выстрел и является качественным 
шагом в развитии таких снарядов за счёт 
применения дистанционно управляемого 
подрыва. 

Кроме того, среди новинок — модерни-
зированный комплекс средств автоматиза-
ции управления «Планшет-А» (создан ВНИИ 
«Сигнал», входит в холдинг «Высокоточные 
комплексы» Госкорпорации «Ростех») на бро-
нированном шасси, предназначенный для ав-
томатизированной подготовки и управления 
стрельбой артиллерийскими, миномётными 
установками и РСЗО, управляемая ракета «Из-
делие 305Э», используемая на вертолётах для 
поражения стационарных и движущихся объек-
тов противника (разработка АО «НПК «КБМ», 
входит в холдинг «Высокоточные комплексы» 
Госкорпорации «Ростех»).

На выставке в Абу-Даби достаточно широ-
ко были представлены российские вертолёты 
(Холдинг «Вертолёты России» ГК «Ростех»).  
В натурной экспозиции IDEX/NAVDEX-202 
были продемонстрированы средний много-
целевой Ка-62, модернизированный Ка-226Т 

страницы  
национальной истории 
военно-технического 
сотрудничества 

специальный проект  
«Объединённой промышленной редакции»  
при участии АО «РОсОбОРОнЭКспОРТ»

ОПК РФ

•	 разработка планов взаимных поставок ввт

•	 расширение круга стран-партнёров

•	 взаимодействие гиу с сЭв и овд

•	 совершенствование направлений сотрудничества  
 с иностранными государствами

•	 реорганизация гиу

•	 совершенствование системы втс

и офшорный Ми-171А3, который был пока-
зан за рубежом впервые. Главная особенность 
Ми-171А3 — способность преодолевать большие 
расстояния над водной поверхностью, обслужи-
вание морских нефтяных платформ, доставка 
грузов и людей, спасение потерпевших и т.д. 
Вертолёт оснащён специальным оборудованием, 
необходимым для действий в морских условиях, 
в том числе системой аварийного приводнения. 
Ми-171А3 может перевозить до 4 тонн груза или 
24 пассажиров, при установке дополнительных 
баков способен преодолевать без дозаправки 
до 1000 км. Своего рода новинкой на выставке 
стала и VIP-версия многоцелевого вертолёта Ка-
226Т. Модульная конструкция этого вертолёта 
предусматривает широкое его использование: 
пассажирский, грузовой, медицинский, поиско-
во-спасательный и др. версии. 



76 | ОбОРОннО-пРОМышленный КОМплеКс РФ | 02 (40) | 2023

военно-
техническое 
сотрудничество 
великой 
державы
Избранные главы из книги «ВТС России»

Продолжение в следующих выпусках «ОПК РФ»

В	преддверии	70-летия	системы	военно-технического	сотрудничества	
России с иностранными государствами, которая берёт своё начало  
с	мая	1953	года,	журнал	«ОПК	РФ»	совместно	с	АО	«Рособоронэкспорт»	 
продолжают публикацию избранных глав исторического очерка  
«ВТс России», изданного в 2013 году. 

Из публикуемых в этом выпуске материалов читатель узнает о том, 
как быстро стало развиваться Главное инженерное управление 
благодаря опытным кадрам и чётко поставленной работе. Значи-
тельную роль в столь стремительном росте количества получаемых 
заявок от стран-партнёров сыграл статус ГИУ и его новые возмож-
ности: процесс поставок стал быстрее, несколько проще, и партнёры 
это почувствовали.

предлагаем вашему вниманию материал 5-й главы исторического 
очерка «ВТс России» — «Военно-техническое сотрудничество с ино-
странными	государствами	в	1953–1968	гг.».
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Военно-техническое сотрудничество  
с иностранными государствами в 1953–1968 гг. 
(глава из книги с небольшими сокращениями)

«втс россии»

РазРабоТка планоВ ВзаИмных 
поСТаВок ВВТ
В целях более организованного пла-
нирования поставок и производства 
продукции военного назначения  
15 января 1955 г. решением советского 
правительства ГИУ было выведено из 
Минвнешторга и включено в состав 
вновь созданного Главного управле-
ния по делам экономических связей 
со странами народной демократии 
(ГУДЭС) при Совете Министров СССР. 
Сотрудничество в военной области  
с государствами — будущими участ-
никами Варшавского договора ста-
ло приобретать более планомерный  
и полномасштабный характер. В эти 
годы был создан институт советских 
военных советников с соответству-
ющими представительствами (аппа-
ратами) во всех странах Восточной 
Европы, начиная с ГДР (в 1949 г.), 
Польши и Венгрии (в 1956 г.). 

Согласно Указу Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 1 июля 1957 г. 
ГУДЭС был преобразован в Государ-
ственный комитет СССР по внешним 
экономическим связям (ГКЭС), в ко-
торый вошло и Главное инженерное 
управление.

Для оснащения всех видов во-
оружённых сил дружественных стран 
и организации оборонного произ-
водства необходимо было: определить 
номенклатуру вооружения с учётом го-
товности армий стран и Министерства 
обороны СССР к введению принятой 
системы вооружения; предусмотреть 
в планах не только удовлетворение те-
кущих потребностей на ближайшую 
перспективу, но и накопление моби-
лизационных запасов; более раци-
онально определять номенклатуру 
вооружения, производимого в ино-
странных государствах для нужд Со-
ветского Союза.

Столь ответственные задачи тре-
бовали всестороннего согласования 
с Министерством обороны, Госпла-
ном, Министерством финансов, Со-
ветом экономической взаимопомощи 

и правительствами стран народной 
демократии. 

Ещё в 1954 г. ГИУ разработало для за-
рубежных стран и заинтересованных 
советских организаций унифициро-
ванные формы документов и справоч-
ных материалов. Через Минобороны 
запрашивались данные о некомплекте 
вооружения и военной техники в стра-
нах, а также о потребностях на пер-
спективу. Со странами был составлен 
план производства боевой техники, 
вспомогательного имущества, бое-
припасов, запасных частей, учебного 
оборудования для всех родов войск  
с учётом целесообразности, необходи-
мости и их возможностей.

В качестве первого шага были под-
готовлены предложения по принятию 
странами системы вооружения и раз-
витию военного производства. Кроме 
того, планировалось рекомендовать 
Польше и Чехословакии до полного 
введения новой системы вооружения 
продолжить производство уже осво-
енных самолётов и танков, а также 
освоить производство тягачей, прибо-
ров управления огнём и дальномеров, 
понтонно-переправочных средств, ав-
тозаправщиков, автоцистерн, машин 
аэродромного обслуживания, плава-
ющих автомобилей для всех стран, 
включая СССР. 

Одобренные правительством 
предложения и рекомендации были 
доведены ГИУ до руководства друже-
ственных стран с просьбой предста-
вить советской стороне предваритель-
ные планы перевооружения их армий 
и развития военного производства для 
формирования сводного плана. Ми-
нистерством обороны СССР с участи-
ем ГИУ были проведены совещания 
с правительственными делегациями 
стран по согласованию предваритель-
ных планов, часть которых подлежа-
ла корректировке. Для оказания по-
мощи в этой работе в страны были 
направлены группы специалистов 
ГИУ. Существенно переработав ранее 
представленные планы, большинство 

стран приняли решения о сокращении 
численности вооружённых сил в мир-
ное время. 

После проведения совещаний с уча-
стием иностранных представителей 
на уровне государственных плановых 
комитетов и Генеральных штабов 
скорректированные планы были вновь 
рассмотрены и согласованы. У совет-
ской стороны появилась возможность 
приступить к сводному планированию 
укомплектования армий дружествен-
ных стран. 

К 1 января 1961 г. вопросы воен-
но-технического сотрудничества 
со странами народной демократии 
можно было считать решёнными, 
однако в ходе переговоров возникли 
значительные затруднения экономи-
ческого характера. По заявлению де-
легаций Румынии, Болгарии и Польши 
платёжеспособность их стран была 
недостаточной для оплаты поставок 
в период перевооружения армий. 
Делегации Чехословакии, Польши  
и Венгрии сообщили о возможности 
изготовления военной техники для 
Болгарии и Румынии с расчётами толь-
ко по товарообороту, без предоставле-
ния кредита. Экспортные возможно-
сти Болгарии и Румынии не позволяли 
выполнить эти требования; для обес-
печения их армий необходимо было 
закупать вооружение соответственно 
на 2 и 2,6 млрд рублей. Польша также 
была намерена запросить на эти цели 
кредит в сумме 3 млрд рублей. Без ре-
шения вопроса о взаиморасчётах не 
мог быть окончательно разработан 
план перевооружения.

С учётом сложившейся ситуации  
в ГИУ был подготовлен доклад прави-
тельству о размерах военных затрат 
в странах народной демократии,  
о размерах помощи и кредитов Совет-
ского Союза, связанных с военными 
поставками. Для доклада потребо-
вались материалы о реальном фи-
нансово-экономическом положении 
стран; данные об объёмах и погаше-
нии предоставляемых странами друг  
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другу кредитов, о размерах оказыва-
емой СССР безвозмездной помощи, 
о расходах на содержание советских 
войск, на стратегическое строитель-
ство за 1954–1955 гг. и на 1956–1960 гг. 
Специальную информацию приходи-
лось добывать с большими трудно-
стями. Не удалось получить данные 
от Албании, Китая и Кореи. Польша 
предоставила лишь ориентировоч-
ные цифры. Данные по Чехослова-
кии отражали первоначальный план 
с оговоркой о проведении пересмотра 
потребностей, плана производства, 
возможностей импорта и экспорта. 
Румыния не представила конкретных 
расчётов, кроме данных об отрица-
тельном торговом балансе, и запро-
сила кредит на 2,5 млрд рублей при уже 
имевшейся задолженности в размере 
более 2 млрд рублей. Подобного же ха-
рактера были сведения из Болгарии  
и Венгрии.

Было очевидно, что проблема не 
будет решена без принятия Совет-
ским Союзом значительных финан-
совых обязательств. К этому времени 
общий объём поставок из Советско-
го Союза достиг 21 млрд рублей. За 
большинством стран уже числилась 
большая задолженность по предо-
ставленным кредитам. Тем не менее 
правительством СССР было принято 
решение об оказании им помощи 
путём кредитования с уточнением 
ежегодного размера предоставляемых 
кредитов.

В начале 1956 г. Главным инженер-
ным управлением совместно с 10-м 
Управлением Генштаба разработан 

проект сводного плана, согласован 
с Госпланом и внесён на заключи-
тельное совещание представителей 
дружественных стран (с участием 
министров обороны, заместителей 
председателей государственных пла-
новых комитетов, начальников Гене-
ральных штабов) для его утверждения 
и подписания соглашений о координа-
ции сотрудничества.

Объективный анализ положения дел 
показал, что, несмотря на усилия Со-
ветского Союза и успехи, достигнутые 
странами в развитии вооруженных сил, 
состояние их армий всё ещё не отвечало 
современным требованиям, особенно  
в части оснащения новыми вооружени-
ем и боевой техникой. Укомплектован-
ность оснащения армий составляла: по 
боевой авиации — 46%, по танкам — 
39%, по стрелковому вооружению — 
около 100%, по наземной артиллерии —  
63%, по зенитной артиллерии — 55%, 
по средствам связи — около 10% и по 
средствам радиолокации — 20%.

В некоторых странах на вооруже-
нии имелось большое количество 
иностранных образцов; моторизация 
большинства армий находилась на 
низком уровне (значительная часть 
артиллерии в ряде стран была на кон-
ной тяге). Техническая оснащённость 
систем противовоздушной обороны 
стран была крайне низкой, боевые зада-
чи можно было выполнять лишь в усло-
виях простой воздушной обстановки. 
Военно-морские силы современной тех-
никой практически не были оснащены.

Развитие оборонной промышлен-
ности в 1951–1955 гг. недостаточно 

Страна/годы

1954 1955

общие 
затраты 

на 
оборону

В том числе 
капитальные 

вложения  
и затраты на закупки 

вооружения

общие 
затраты 

на 
оборону

В том числе 
капитальные 
вложения и 

затраты на закупки 
вооружения

Польша 15,2 5,8 14 4,8

Чехословакия 22 6,5 18,2 5,2

Венгрия 15,6 2,5 11,1 1,3

Румыния 15,6 4,3 16,5 5,3

Болгария 16,8 2,4 14,2 1,8

Таблица 5
Затраты стран народной демократии на оборону

(в процентах к государственным бюджетам в 1954–1955 гг.)

координировалось, что приводило  
к нерациональным затратам средств, 
способствовало неравномерному 
развитию производства и создавало 
определённые трудности в расчётах 
при взаимных поставках вооружения. 
Советской стороной предлагались 
меры по полному координирован-
ному перевооружению армий стран 
современными типами вооружения  
и военной техники. 

С учётом расширения задач срок 
полного материально-технического 
обеспечения вооружённых сил стран 
по нормам военного времени продле-
вался с 5 до 10 лет, то есть до конца 
1965 г. Основой для сотрудничества 
должно было стать принятие страна-
ми системы вооружения армий при 
условии, что Советский Союз будет 
осуществлять поставки современных 
типов вооружения и передавать стра-
нам лицензии на их производство.

Предложения советской стороны 
по введению системы вооружения 
на базе новых образцов были приня-
ты. Кроме того, страны согласились  
и с большинством рекомендаций  
о продолжении производства части ра-
нее освоенных образцов. Некоторые 
делегации стран, ссылаясь на тяжёлое 
экономическое положение, пытались 
добиться снижения своей доли расхо-
дов и получения льготных условий рас-
чётов. В связи с этим советская сторона 
представила анализ данной проблемы 
и дала соответствующие разъяснения. 
Учитывая, что среднегодовые расходы 
стран на нужды обороны были при-
мерно одинаковыми и находились  

в пределах 12–15% от объёма государ-
ственных бюджетов, у стран не име-
лось оснований считать, что одни из 
них несут более значительные расходы 
по сравнению с другими (табл. 5). 

С учётом экономического положе-
ния стран были согласованы условия 
расчётов с СССР: Польша, Болгария 
и ГДР оплачивали 1/3 стоимости по-
ставок и услуг по товарообороту и 2/3 
стоимости поставок — с предоставле-
нием кредита на 10 лет из расчёта 2% 
годовых; Румыния — с предоставле-
нием кредита на таких же условиях; 
Чехословакия и Венгрия — по това-
рообороту. 

Впервые за всё время военно-тех-
нического сотрудничества СССР с ино-
странными государствами на совеща-
нии была достигнута договорённость о 
рассмотрении планов разработок стран 
Министерством обороны СССР и совет-
ской промышленностью во взаимной 
увязке с другими подобными плана-
ми. Было признано целесообразным 
не только расширять тематику, но  
и проводить общую координацию ме-
роприятий стран. Такие функции мог-
ла выполнять постоянно действующая 
правительственная комиссия по сотруд-
ничеству (на уровне председателей госу-
дарственных плановых комитетов стран 
и начальников Генеральных штабов их 
армий). Позднее решением Берлинской 
сессии Совета Экономической Взаи-
мопомощи была создана Постоянная 
комиссия по оборонной промышлен-
ности, предназначенная обеспечивать 
сотрудничество в области военного 
производства и распределения в пре-
делах принятой системы вооружения 
и согласование планов НИОКР. 

В координации военно-техниче-
ского сотрудничества не участвовали 
Китай, Корея, Албания и ГДР. Китай 
и Корея в 1950–1955 гг. провели пол-
ное перевооружение своих армий за 
счёт поставок из Советского Союза. 

В Албании военная промышленность 
отсутствовала, потребности страны 
удовлетворялись за счёт поставок из 
СССР. ГДР выражала намерение произ-
водить отдельные типы военной тех-
ники для экспорта в другие страны, 
однако правительство ГДР уклонилось 
от утверждения предложенной систе-
мы вооружения, организационного  
и боевого состава армии. 

Югославия, получавшая во время 
войны и в первые послевоенные годы 
значительную военную помощь от 
Советского Союза, позднее активно-
сти не проявляла. Тем не менее по её 
просьбе советской стороной была спи-
сана большая часть задолженности за 
вооружение и расходы по репатриации 
югославских граждан.

В итоге была принята система воору-
жения армий, согласованы номенкла-
тура и объём вооружения, изготовляе-
мого странами для своих армий и для 
поставок в другие страны. Естествен-
но, участникам переговоров пришлось 
считаться с рядом сдерживающих фак-
торов. При координации сотрудниче-
ства в области военного производства 
в ряде случаев не представлялось воз-
можным полностью использовать со-
зданные отдельными странами произ-
водственные мощности.

Планы работы советских организа-
ций и совместной со странами коор-
динации производства и взаимных 
поставок утвердил министр обороны 
Маршал Советского Союза Г.К. Жуков. 
На ГИУ возлагалось:

• уточнение с Генеральным штабом 
реального состава образцов вооруже-
ния и военной техники, потребностей 
получения странами ВВТ по принятой 
для них системе вооружения, потреб-
ностей получения Советским Союзом 
ВВТ по импорту из стран, согласование 
этих вопросов со странами;

• получение от стран планов во-
енного производства, взаимных по-

ставок и импорта боевой техники 
из СССР; помощь специалистов ГИУ, 
командированных в страны, в подго-
товке и освоении советской боевой 
техники;

• составление сводной заявки на 
изготовление и поставку странам из 
Советского Союза ВВТ, составление 
заявок советской стороны по импорту 
военной техники для нужд Советской 
армии, согласование этих заявок с Гос-
планом и представление их правитель-
ству и министерствам;

• проведение со странами перего-
воров и подписание соответствующих 
межправительственных соглашений;

• разработка и представление в Гос-
план СССР плана экспорта и импорта 
боевой техники в 1956–1960 гг. с учётом 
согласованных обязательств;

• разработка мероприятий по вы-
полнению принятых советской сто-
роной обязательств по поставкам но-
вых типов техники и организации их 
производства в странах;

• подготовка согласованного со 
странами плана координации военно-
го производства и взаимных поставок.

Несмотря на достигнутые дого-
ворённости, страны-импортёры пыта-
лись корректировать уже согласован-
ные планы, в них вносились изменения 
с учётом событий в Венгрии (1956 г.) 
и полного пересмотра Польшей со-
става своей армии. Выяснилось, что 
часть предложенной для поставок 
военной техники принятой системы 
вооружения уже снята с производства, 
а часть её не может быть произведе-
на в намеченные сроки без ущерба 
для нужд Советской армии в связи  
с ограниченностью производственных 
мощностей. ГИУ пришлось принимать 
меры по решению поставленных задач 
и преодолению препятствий, тормо-
зивших решение общей проблемы.

Расчёты со странами проходили по 
введённой форме инкассо, с немедлен-
ной оплатой счетов. Для их ускорения, 
по предложению ГИУ, был упразднён 
порядок акцептования счетов по кре-
диту иностранным представителям  
в Москве или в странах.

РаСшИРенИе кРуга  
СТРан-паРТнёРоВ
В 1955–1956 гг. началось широкое со-
трудничество с развивающимися стра-
нами. В связи с угрозой возможной 
агрессии западных стран и Израиля 
против Египта, национализировавше-
го Суэцкий канал в 1956 г., советским 
руководством по просьбе президента 
Г. Насера было принято решение об 
оказании всемерной помощи в отра-
жении агрессии. Одновременно было 
дано согласие оказать помощь Сирии 

Прибытие советской правительственной делегации во главе с министром обороны СССР Маршалом Советского Союза Г.К. Жуковым  
в Румынию. 1957 год
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как союзнику Египта. Поставки преду-
сматривались на льготных кредитных 
условиях. 

Началась экстренная отгрузка 
вооружения и военной техники,  
в основном из наличия Минобороны. 
С помощью советских специалистов 
египетские военнослужащие прохо-
дили срочную переподготовку как  
в Советском Союзе, так и у себя на 
родине. Запросы египетской стороны 
о поставке крупных кораблей, само-
лётов-бомбардировщиков и ракето-
носцев не были удовлетворены в связи 
с отсутствием условий их базирования 
и подготовленных кадров.

Приблизительно в это же время 
было рассмотрено и обращение Аф-
ганистана. Ему было предоставлено 
право транзита ВВТ через территорию 
Советского Союза, включая ввоз во-
оружения из стран, не участвовавших 
в НАТО, а также достигнута договорён-
ность о поставках в значительном 
объёме советского вооружения для 
всех видов вооружённых сил.

Осуществлялись военные поставки 
и для сухопутных войск Индонезии и 
Йемена. Кроме того, велись перегово-
ры с Индонезией о крупных постав-
ках ей военно-морской техники. Для 
установления связей некоторые типы 
техники были переданы Афганистану, 
Индии, Индонезии, Бирме и Вьетнаму 
безвозмездно.

Объём поставок военно-техниче-
ского имущества развивающимся 
странам в 1957 г. составил 30% от об-
щего объёма экспорта ГИУ, при этом 
для Египта он достиг суммы 0,9 млрд 
рублей.

С течением времени наладилось 
выполнение мероприятий, направ-
ленных на перевооружение армий 
стран — участниц Варшавского 
договора. Этот процесс нормально 
развивался с Румынией и Болгари-

ей, а также с КНДР и Китаем. В то 
же время от чехословацкой стороны, 
взявшей на себя существенные обя-
зательства и имевшей достаточные 
возможности и большое количество 
квалифицированных специалистов в 
этой области, в течение всего органи-
зационного периода в ГИУ поступа-
ло множество заявок с изменениями  
и отказами.

С учётом планов развития военного 
производства в странах центр тяже-
сти в объёмах поставок начал пере-
мещаться от основного вооружения 
и военной техники в сторону комплек-
тующих изделий, деталей, агрегатов, 
заготовок, штамповок и узлов. В то 
же время проведённый в ГИУ анализ 
заявок выявил, что уже с 1957 г. ежегод-
ные запросы по количеству и номен-
клатуре начали значительно превы-
шать ранее спланированные объёмы 
(общее увеличение с 30 тыс. до 60 
тыс. позиций) за счёт включения эле-
ментов, подлежащих изготовлению 
в странах. Это означало, что страны 
уклонялись от их изготовления, из-
бегая капитальных затрат (особенно 
Чехословакия). Отсутствие договорён-
ностей между странами о взаимных 
поставках, решение некоторых стран 
о прекращении производства отдель-
ных видов техники привели к увели-
чению объёма поставок вооружения 
из СССР, промышленность которого 
не смогла бы обеспечить такие повы-
шенные потребности в планируемый 
период.

В 1957 г. совместное решение задач 
по дальнейшему развитию оборонной 
промышленности стран — участниц 
Варшавского договора задержалось 
в связи с политическими событиями, 
произошедшими в Венгрии и Польше  
в 1956–1957 гг., а также из-за отсутствия 
договорённостей между странами по 
условиям расчётов. 

На заседании Постоянной комиссии 
СЭВ по оборонной промышленности  
в 1957 г. были рассмотрены и уточнены 
планы НИОКР производства и взаим-
ных поставок новых образцов воору-
жения и военной техники. До этого 
такая работа не проводилась: стра-
ны лишь представляли планы в ГИУ 
или в 10-е Управление ГШ с просьбой 
рассмотреть и дать заключение. 

Комиссия выработала конкрет-
ные технические рекомендации по 
приведению тактико-технических 
данных разрабатываемых образцов 
в соответствие современным тре-
бованиям, а также рекомендации 
по исключению тем, повторяющих 
ранее разработанные образцы. По 
отдельным актуальным разработкам 
было произведено рациональное рас-
пределение тем между странами,  
с учётом имевшегося опыта и наме-
ченного профиля развития оборон-
ной промышленности.

Начало сотрудничества с развиваю-
щимися странами внесло существен-
ные изменения в деятельность ГИУ. 
Рост объёма поставок в связи с выпол-
нением программы перевооружения 
армий стран — участниц Варшавского 
договора и установлением сотрудни-
чества с развивающимися странами 
привёл к расширению номенклатуры 
поставок и привлёк множество новых 
министерств и заводов-поставщиков, 
которым ГИУ заказывало изготовле-
ние военной техники. Упразднение  
в 1957 г. в СССР многих министерств  
и образование совнархозов экономи-
ческих районов вызвали значитель-
ные трудности в связи с переподчине-
нием поставщиков вооружения. Эта 
система давала возможность решать 
все проблемы непосредственно с изго-
товителями техники, но в связи с их 
большим количеством была весьма 
громоздкой. 

Ввиду большого объёма поставок 
странам народной демократии по-
ставки развивающимся странам ве-
лись лишь частично, за счёт заказов 
Министерства обороны и промышлен-
ности для собственных нужд. В то же 

время, наряду с достаточно жёсткими 
обязательствами по перевооружению 
армий стран народной демократии, 
поставки развивающимся странам по-
степенно становились первоочеред-
ными с учётом военно-политической 
ситуации.

Как и ранее, только в гораздо 
большем количестве, ГИУ было выну-
ждено рассматривать срочные прось-
бы и заявки на поставку вооружения 
и комплектующих изделий в течение 
всего календарного года. Это входило 
в противоречие с производственны-
ми циклами изготовления техники, 
но ГИУ пыталось изыскивать пути 
удовлетворения таких заявок. В случа-
ях, когда предприятия не желали брать 
на себя невыполнимые обязательства, 
возникали конфликтные ситуации со 
странами в связи с отказами по их 
заявкам. 

К сожалению, такая практика сохра-
нялась многие годы. В связи с увеличе-
нием объёмов поставок иностранные 
государства вносили все больше из-
менений в свои заявки, находящиеся 
на проработке с промышленностью, 
уменьшали или аннулировали объёмы 
и номенклатуру по уже подписанным 
договорам на поставку техники, нахо-
дящейся в процессе изготовления, уже 
изготовленной и даже отгруженной  
с предприятий.

На выполнении текущих задач ска-
зывался ряд факторов, зависящих от 
поставщиков: отсутствие в некоторых 
случаях каталогов комплектации тех-
ники и основных запчастей, постав-
ка техники без учёта требований по 
климату*; некачественная проработка 
заявок стран; задержка рассмотрения 
заявок в связи с отсутствием опыта экс-
портного ценообразования; трудности 
в решении вопроса о комплектной по-
ставке боеприпасов.

ГИУ впервые пришлось организо-
вывать доставку в развивающиеся 
страны значительного количества во-
оружения, военной техники и боепри-
пасов морским транспортом. Наиболее 
подходящий для этого морской порт не 
имел причалов, полностью отвечаю-
щих требованиям по погрузке воору-
жения, военной техники и боеприпа-
сов. Министерство морского флота не 
располагало судами для комплектной 
поставки техники, поэтому приходи-
лось отгружать сложную технику по 
частям, а это задерживало её сборку 
на месте. Имелись трудности в подбо-
ре судов для перевозки негабаритных 
и тяжеловесных типов техники (спе-
циальные автомашины, самолёты, 
танки, катера). При отсутствии соот-

ветствующих судов эти типы техники, 
за исключением танков, доставлялись 
в страны палубным грузом.

Переговоры с представителями 
стран об удовлетворении их заявок 
почти всегда были напряжёнными.  
И если накопленный опыт сотрудниче-
ства со странами народной демокра-
тии давал сторонам представление  
о взаимных возможностях и вырабо-
тал в этой связи определённую степень 
делового доверия, то для большинства 
развивающихся стран было характер-
но проявление укоренившихся в пре-
дыдущий исторический период недо-
верия и настороженности. Некоторые 
страны, почувствовав вынужденную 
готовность советской стороны идти на 
различные уступки, использовали это 
и быстро переходили от обращений  
с просьбами к требовательным, бес-
компромиссным позициям. 

Контрактно-договорная кампания 
ГИУ с развивающимися странами 
значительно отличалась от опыта со-
трудничества со странами народной 
демократии. Почти все положения 
договорных документов, отражавшие 
возможности и принципы советской 
стороны в осуществлении сотрудни-
чества, были непонятны этим парт-
нёрам, вызывали их возражения по 
содержанию и по форме.

Доводы советской стороны вос-
принимались с недоверием, игно-
рировались. Зачастую в ходе таких 
переговоров советской стороне стоило 
большого труда терпеливо разобрать-
ся во всём, всесторонне обосновать 
свою позицию и опровергнуть аргу-
ментацию партнёров. В то же время 
учёт реальных возможностей стран, 
специфики их законодательства  
и установленных порядков приёма 
морских судов с грузами ГИУ, их вы-
грузки, приёма-передачи поставлен-
ной военной техники, сроков гарантии 
и предъявления рекламаций пополня-
ли договорный опыт сотрудничества. 

Было достаточно замечаний, ко-
торые преследовали иные цели.  
С одной стороны, страны стремились 
ужесточить требования к советской 
стороне по срокам, качеству и порядку 
поставок и содействия, а с другой — 
пытались избежать принятия на себя 
необходимых обязательств, снизить 
свою часть ответственности и неми-
нуемых расходов.

 При общей дружественной ат-
мосфере отношений с государства-
ми-партнёрами трудности в осуще-
ствлении сотрудничества вызывали 
недовольство сторон, которое прояв-
лялось в различных формах. Перед ор-

ганизациями, осуществлявшими ВТС, 
руководством Советского Союза очень 
строго ставился вопрос о корректно-
сти в деловых отношениях с иностран-
ными покупателями техники. Требо-
валось устанавливать и поддерживать 
эти отношения на принципах полного 
равноправия, государственной неза-
висимости и суверенитета, невме-
шательства во внутренние дела друг 
друга. В то же время нужно было не 
допускать нанесения ущерба интере-
сам и престижу нашего государства.

В связи с этим ГИУ и 10-е Управле-
ние ГШ вынуждены были занимать 
по отношению к странам позицию 
«старших братьев». Следовало прояв-
лять самокритичность, не допускать 
промахов, передавать положительный 
опыт, вести постоянную разъяснитель-
ную работу и оказывать всемерную 
помощь странам, вплоть до выпол-
нения части работы за иностранных 
партнёров, сохраняя при этом тер-
пение и выдержку. В тот период на 
данном направлении работали около 
280 сотрудников ГИУ, что уже не соот-
ветствовало масштабам деятельности. 
Увеличение объёмов поставок, расши-
рение их специализации и направ-
лений вызывали необходимость 
реорганизации основных структур 
ГИУ. Так, требовалось расширить 1-е 
управление, поскольку в нём имелся 
только один отдел по развивающимся 
странам, хотя их доля в объёме опера-
ций уже составляла около 30%. Во 2-м 
управлении расширение номенклату-
ры поставок требовало увеличения ко-
личества отделов по видам техники за 
счёт разукрупнения имевшихся. Из-за 
большого объёма контрактов необхо-
димо было создавать договорно-пра-
вовой отдел.

Необходимость перераспределения 
поставок между ГИУ и Министерством 
внешней торговли была очевидна.  
В номенклатуре поставок преобладали 
вооружение и военная техника, в то же 
время ГИУ продолжало осуществлять 
на льготных условиях и поставку 
гражданской авиационной техники, 
запасных частей к общегражданско-
му имуществу, поставляемому Ми-
нистерством внешней торговли для 
нужд армий стран на коммерческих 
условиях. С ростом объёмов поста-
вок становилась очевидной противо-
речивость одновременной поставки 
странам одного и того же имущества 
по линии двух организаций на различ-
ных условиях. В качестве компромис-
са Министерству внешней торговли 
были переданы поставки электро-
вакуумных изделий, радиодеталей,  

Подготовка иностранных военных 
специалистов в Военно-политической 
академии им. В.И. Ленина в Москве

* Нередко изготовители предлагали к поставке в тропические страны технику без кондиционера, но с обогревателями. 

Прибытие советской правительственной делегации во главе с министром обороны СССР 
Маршалом Советского Союза Г.К. Жуковым в Румынию. 1957 год
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мастерских, измерительной аппара-
туры и комплектующих изделий об-
щего применения для производства. 
Это несколько упорядочило поставки 
по принадлежности номенклатуры, 
однако полностью проблему не сняло.

ВзаИмодейСТВИе гИу  
С СЭВ И оВд
Деятельность Главного инженерного 
управления осуществлялась во взаи-
модействии с Советом Экономической 
Взаимопомощи (СЭВ) и Организацией 
Варшавского договора (ОВД).

В развитии экономики стран со-
ветского блока выделяют два перио-
да. Первый: с 1945 по 1948 г. — период 
восстановления национальных эконо-
мик после окончания войны; второй: 
с 1949 по 1989 г. — период перехода  
к планомерному развитию народного 
хозяйства и его осуществление после 
создания СЭВ. В эту организацию с це-
лью многостороннего экономического 
и научно-технического сотрудничества 
в рамках планового хозяйства вошли: 
Албания (с 1949 по 1961 г.), Болгария, 
Венгрия, Польша, Румыния, СССР, Че-
хословакия, ГДР (с 1950 г.), Монголия 
(с 1962 г.), Куба (с 1972 г.) и Вьетнам (с 
1978 г.). Позднее ассоциированным чле-
ном СЭВ стала Югославия (с 1964 г.), а 
семь стран — наблюдателями (Ангола, 
Афганистан, НДРЙ, Никарагуа, Лаос, 
Мозамбик, Эфиопия). С учётом уров-
ней развития национальных экономик 
в странах — членах СЭВ проводилась 
координация пятилетних планов раз-
вития народного хозяйства, разработка 
передовых технологий, вводились еди-
ные стандарты и т.д.

В рамках СЭВ были организованы 
постоянные комиссии (ПК) по отдель-

ным отраслям народного хозяйства,  
в том числе в 1956 г. была создана 
ПК СЭВ по оборонным отраслям 
промышленности. Советскую часть 
комиссии возглавлял заместитель 
председателя Госплана СССР, который 
занимался оборонными вопросами. 
Членами комиссии были заместители 
министров оборонных отраслей про-
мышленности. Входил туда и первый 
заместитель председателя ГКЭС, ко-
торый курировал ГИУ и другие глав-
ки комитета, связанные с оборонной 
промышленностью (Г.С. Сидорович, 
впоследствии — М.А. Сергейчик  
и Ю.П. Гришин).

Решения ПК СЭВ по оборонной про-
мышленности, при условии одобрения 
советской стороной, были обязательны-
ми для министерств и ведомств СССР.

Постоянная комиссия проводи-
ла координацию пятилетних планов 
производства вооружения и военной 
техники в странах, решала вопросы, свя-
занные с экспортом-импортом оружия и 
комплектующих для его производства. 
Представители ГИУ выезжали для 
проведения координации в страны —  
члены СЭВ. Советская часть ПК пери-
одически собиралась у заместителя 
председателя Госплана для решения 
вопросов задержки министерствами 
взаимных поставок на экспорт для во-
енной промышленности стран. Под об-
щим руководством ПК СЭВ проходила 
и начатая в 1973 г. разработка специ-
альной автоматизированной системы 
по планированию, учёту и управлению 
экспортно-импортными поставками 
вооружения и военно-технического 
имущества на базе единой системы 
классификации и кодирования госу-
дарств — участников Варшавского 

договора системы ЕМК. Ведущая роль  
в этой работе принадлежала ГИУ. 

14 мая 1955 г. в Варшаве был подпи-
сан Договор о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи между Албанией, 
Болгарией, Венгрией, ГДР, Польшей, 
Румынией, Чехословакией и СССР. 
Это событие явилось ответом на уси-
ление НАТО: в 1954 г. было принято 
решение об оснащении вооружённых 
сил членов НАТО ракетно-ядерным 
оружием. В мае 1955 г. ФРГ, где го-
дом ранее была введена всеобщая 
воинская обязанность, стала полно-
правным членом НАТО. 

В этих условиях государства совет-
ского блока признали, что заключён-
ные ранее двусторонние договоры 
между странами не могут далее гаран-
тировать достаточную безопасность  
и требуется обеспечить коллективную 
защиту. В соответствии с Варшавским 
договором были созданы Объединён-
ное командование вооружёнными 
силами Варшавского договора, Штаб 
объединённых сил и назначен первый 
главнокомандующий — Маршал Со-
ветского Союза И.С. Конев.

ОВД не осуществляла непосредствен-
ного руководства военно-техническим 
сотрудничеством и деятельностью 
ГИУ, но решения Организации и её 
руководящего органа — Политическо-
го Консультативного Комитета (ПКК) 
часто находили прямое отражение  
в работе Управления. Так, в заявлении 
ПКК от 6 июля 1966 г. в связи с агрес-
сией США во Вьетнаме было подчёр-
кнуто, что государства — участники 
Варшавского договора «оказывают  
и будут оказывать Демократической 
Республике Вьетнам всевозрастающую 
морально-политическую поддержку  
и разностороннюю помощь, в том числе 
средствами обороны, материалами, тех-
никой и специалистами, необходимую 
для победоносного отражения амери-
канской агрессии». Положение о помощи  
«средствами обороны» нашло своё прак-
тическое выражение в поставках необ-
ходимого оружия через ГИУ, в результа-
те которых во Вьетнаме был создан 
новый род войск — зенитно-ракетные. 
По данным Минобороны СССР, всего 
за 1965–1972 гг. Вьетнамская народная 
армия получила 95 ЗРК С-75 и 7658 ракет 
к ним. Осуществлялись значительные 
поставки и другого вооружения.

С участием ГИУ проводились и со - 
вещания представителей стран —  
членов ОВД в рамках ПК СЭВ по обо-
ронной промышленности, в ходе ко-
торых уточнялись планы военного 
производства, исходя из современных 
требований обороны государств от 
новых средств нападения вероятного 
противника, согласовывались пла-

ны взаимных поставок вооружения  
и военной техники на приемлемых для 
всех стран условиях. 

СоВеРшенСТВоВанИе  
напРаВленИй СоТРуднИчеСТВа  
С ИноСТРаннымИ  
гоСудаРСТВамИ
В августе 1959 г. новым начальником 
ГИУ вместо Г.С. Сидоровича, назначен-
ного заместителем председателя ГКЭС 
СССР, стал опытнейший специалист в 
области внешнеэкономических связей 
инженер-полковник (впоследствии 
генерал-полковник) М.А. Сергейчик.

Ежегодно продолжал увеличиваться 
объём импорта техники в Советский 
Союз. Если ранее импортные поставки 
носили стихийный характер и выра-
жались в закупке отдельных образцов, 
то после освоения производства в Че-
хословакии, Польше и ГДР самолётов, 
вертолётов, кораблей, самоходных 
нефтеналивных судов и другой техни-
ки объём этих поставок в Советский 
Союз достиг 300 млн рублей. 

Страны — участницы Варшавско-
го договора проявляли настойчивое 
желание поставлять ранее получен-
ное из СССР и изготавливаемое по 

советским лицензиям вооружение  
в развивающиеся и другие госу-
дарства. Кроме того, они хотели 
передавать им документацию на 
производство советских образцов во-
оружения. С учётом экономических 
трудностей социалистических стран 
было дано согласие на такие постав-
ки с оговоркой, что они полностью 
удовлетворят собственные потребно-
сти и выполнят свои обязательства по 
взаимным поставкам для перевоору-
жения стран — участниц Варшавского 
договора. Также выражалось согласие 
на передачу ими советской докумен-
тации на производство новейших об-
разцов вооружения с условием, что 
советская сторона не возьмёт на себя 
материально-техническое обеспече-
ние производства. Ещё одним услови-
ем было обязательство согласовывать 
эти вопросы с советской стороной  
в каждом случае отдельно. Это га-
рантировало соблюдение указанных 
оговорок и позволяло отслеживать 
политическую направленность, необ-
ходимость и целесообразность подоб-
ной деятельности. 

Так, в 1958 г. было дано согласие на 
передачу Чехословакией Египту со-
ветской технической документации 
на ремонт танков и производство 
боеприпасов. Тогда же была признана 
нецелесообразной передача Польшей 
Египту документации на производство 
автоматов Калашникова и передача 
всей имеющейся у неё советской ли-
цензионной документации в другие 
страны. 

Советская ракетная пусковая установка ЗРК С-75 «Двина» на боевой позиции в пригороде 
Ханоя. Вьетнам, 30 декабря 1967 года

Встреча Президента ДРВ Хо Ши Мина с членами советской военной делегации, 
возглавляемой генералом армии П.И. Батовым. Ханой, декабрь 1962 года

Члены правительственной делегации СССР во главе с Н.С. Хрущёвым после возвращения с переговоров с правительствами Югославии, 
Болгарии, Румынии и встречающие их лица на Центральном аэродроме в Москве. Начальник ГИУ МВТ СССР инженер-полковник  
М.А. Сергейчик — второй справа в первом ряду. 6 июня 1955 года
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 Египту начал оказывать помощь 
Советский Союз, создавая воен-
но-морскую базу для кораблей и под-
водных лодок, учебное заведение по 
переподготовке технических специ-
алистов. Позднее, по настоятельной 
просьбе президента Г. Насера, Егип-
ту была передана документация на 
производство стрелкового оружия.  
В счёт платежей СССР получил из Егип-
та 53 тыс. 700 тонн хлопка, 27 тыс. 500 
тонн риса и 300 тонн шерсти. 

Продолжались поставки и другим 
развивающимся странам. Индии была 
передана документация на произ-
водство танков Т-34-85 и стрелкового 
оружия с оплатой по торговым согла-
шениям, Ираку — на ремонт танков, 
с оплатой в свободно конвертируемой 
валюте.

В 1959 г., по достижении договорён-
ностей на переговорах в Праге и Вар-
шаве, согласно соглашениям Польши  
с Индонезией начались крупные по-
ставки вооружения и военной техники 
из СССР через Польшу и Чехословакию 
в эту страну (в т.ч. самолёты Ил-28, 
Ил-14, эскадренные миноносцы пр. 
30бис, морские охотники пр. 122бис). 

 Корабли прибывали в Польшу, 
там советские военные специалисты 
проводили обучение индонезийских 
моряков, после чего совместными 
экипажами под польскими флагами 
они перегонялись в порты Индоне-
зии. Кроме того, в Индонезию были 
направлены советские инструкторы. 
В августе 1960 г. в Москве было подпи-
сано первое советско-индонезийское 
соглашение о прямых поставках из 
СССР большого количества кораблей  
и военной техники (в т.ч. бомбарди-
ровщиков Ту-16, плавающих танков 
ПТ-76, крейсера пр. 68бис, подводных 
лодок пр. 613, сторожевых кораблей пр. 
50, пожарных судов, санитарных кате-
ров, боезапаса и запасных частей — 
всего было подписано более 70 актов 
на передачу и приём ПВН). Советские 
поставки в Индонезию продолжались 
до 1966 г., после чего она переориен-
тировалась на закупку вооружения 
западных образцов.

Помимо стран — участниц Варшав-
ского договора и других социалисти-
ческих стран, ГИУ стало осуществлять 
сотрудничество и поддерживать кон-
такты в области военных поставок  
и технического содействия с 16 страна-
ми: Египтом, Сирией, Йеменом, Афга-
нистаном, Саудовской Аравией, Иорда-
нией, Индией, Индонезией, Оманом, 
Ливией, Ливаном, Суданом, Бирмой, 
Финляндией, Австрией и Швейцари-
ей. При этом росла тенденция получать 
вооружение и техническую помощь не-
посредственно из Советского Союза. 
Устанавливались контакты в области 
ВТС с Гвинеей, Эфиопией, Непалом  
и Венесуэлой. Достижения СССР  
в гражданской авиационной технике 
вызвали интерес капиталистических 
и других стран. На поставку самолётов 
Ту-104 и Ил-18, вертолётов Ми-4 и Ми-6 
рассматривались запросы Аргентины, 
Норвегии, Франции, Японии, Уругвая, 

Австрии, Греции, Голландии, Финлян-
дии, Швеции, Индии и Канады.

Объём работы ГИУ увеличивался. 
За год с 22 странами подписывалось 
около 900 договорных документов, но-
менклатура поставок достигла 67 тыс. 
позиций: по 93% позиций поставку 
осуществляла промышленность. Тре-
бовалось изучать рынки и определять 
цены по экспорту-импорту, услугам, 
техпомощи, собирать и систематизи-
ровать иностранную информацию, 
оценивать спецификации, проверять 
калькуляции промышленности, защи-
щать цены на переговорах. Полной 
информации о состоянии рынков про-
дукции военного назначения не было, 
отсутствовали должным образом 
подготовленные ТТХ на многие типы 
поставляемого военно-технического 
имущества, не была отработана прак-
тика командирования специалистов 
ГИУ на иностранные выставки и яр-
марки ВВТ для получения конъюнк-
турной информации. 

В условиях нарастания объёмов  
и расширения направлений деятель-
ности у ГИУ была единственная воз-
можность справиться с выполнением 
своих функций — постоянно анализи-
ровать процесс работы и изыскивать 
возможности её усовершенствования 
путём введения принципов унифика-
ции, планирования, координации и по-
всеместного контроля. Было ясно, что 
принятие таких мер только в аппарате 
Управления не даст нужного результа-
та: необходимо усовершенствовать де-
ятельность как поставщиков техники  
и услуг, так и иностранных заказчи-
ков. При активном участии ГИУ пра-
вительством были приняты решения 
об упорядочении процесса поставок на 
экспорт и о соблюдении промышленно-
стью требований по качеству и срокам 
исполнения заказов на изготовление 
вооружения и военной техники.

Почти все просьбы на поставку 
продукции от развивающихся стран, 
как правило, поступали на прави-
тельственный уровень. Основная 
сложность заключалась в том, что  
в них часто излагались необоснован-
ные потребности, не указывались кон-
кретные наименования изделий и их 
количество. Например, заявлялось  
о поставке: «бронетанковой дивизии» 
или «авиационной эскадрильи»; сотен 
тысяч единиц стрелкового оружия для 
вооружённых сил численностью 20–30 
тыс. человек; самолётов и крупных 
боевых кораблей при отсутствии мест 
их базирования и средств содержания 
техники и т.д. Документы оформлялись 
в произвольной форме, часто были ис-
полнены от руки на иностранном или 
«ломаном» русском языке, без указа-

ния адресата и подписей. В заявках не 
приводились точные наименования 
изделий, заводские индексы или но-
мера чертежей, не указывались типы 
вооружения и военной техники, для 
которых они заказывались. 

Были случаи, когда ГИУ вынужде-
но было отказывать в приёме заявок 
или возвращать часть заявок на дора-
ботку. Иногда представители стран 
доставляли заявки в ГИУ и оставляли 
их там без формальной передачи по 
назначению. И хотя ГИУ принимало 
к исполнению такие документы, оно 
продолжало настойчиво работать 
над созданием условий, способству-
ющих своевременному согласованию 
заявок, заблаговременному размеще-
нию заказов-нарядов в промышленно-
сти и подписанию договоров. 

С другой стороны, Управление 
стремилось упорядочить поставки 
путём согласования планов с пред-
приятиями и встречало понимание, 
так как ощущалась острая необхо-
димость совершенствовать деятель-
ность громадного механизма воен-
ных поставок, в который входили 
66 советов народного хозяйства,  
15 министерств, 8 республиканских 
государственных плановых комите-
тов и 560 предприятий. В результате 
план поставок на 1960 г. был утвер-
ждён в начале ноября 1959 г.

Нарастала напряжённость с удовле-
творением заявок развивающихся 
стран на поставку запасных частей. 
Это касалось, прежде всего, военной 
техники, отправленной в начальный 
период сотрудничества в срочном по-
рядке из наличия Министерства обо-
роны и к этому времени уже снятой 
с производства. Ситуация была про-
тиворечивой: в странах находилось 
ещё значительное количество такого 
вооружения и военной техники, ре-
сурсы запасных частей к ним быстро 
истощались, а предприятия промыш-
ленности категорически отказывались 
восстанавливать их производство, 
так как это сокращало возможности 
создания новых образцов, тормозило 

техническое развитие. На переговорах 
с иностранными заказчиками у ГИУ не 
было чёткой позиции, что провоциро-
вало конфликты, а иногда и обвинения 
в обмане и «умышленных вредоносных 
действиях» советской стороны. 

От развивающихся стран предъяв-
лялось много рекламаций, в основном 
на технику, поставляемую из наличия 
Минобороны, из-за низкого качества 
её подготовки к поставкам. Имели ме-
сто даже случаи возврата отдельных 
типов техники из арабских стран. Все 
недостатки устранялись за счёт совет-
ской стороны. В то же время бывали 
случаи и необоснованных претензий, 
и неподтвердившихся рекламаций. 
Однако, как правило, это было след-
ствием недостаточной компетентно-
сти, предвзятости получателей техни-
ки и отсутствия надлежащего порядка 
в странах по приёму и учёту поступа-
ющей техники.

Из года в год в ГИУ увеличивался 
объём договорно-правовой работы, 
ежегодно количество подписанных 
межправительственных документов 
и исполнительных договоров уве-
личивалось на 20–25%. Подготовка 
документов проводилась на англий-
ском, французском, немецком, араб-
ском, персидском (фарси), испанском, 
португальском и других языках. Много 
было работы по расчётам за постав-
ки военно-технического имущества, 
техпомощь и услуги с иностранными 
партнёрами, а также с отечественными 
заводами-поставщиками, главными 
и центральными управлениями Мин-
обороны, управлениями железных до-
рог и морских портов. 

Аппарат Управления постоянно ра-
ботал со значительной перегрузкой. 
Сотрудники многих подразделений 
были вынуждены систематически 
трудиться сверхурочно, в выходные  
и праздничные дни, что отрицательно 

отражалось на результатах: не всегда 
удавалось полностью и в срок выпол-
нять поставленные задачи. Это вызыва-
ло нарекания со стороны руководства и 
представителей стран-партнёров.

К 1960 г. общий объём операций 
ГИУ за весь прошедший период достиг 
27,6 млрд рублей при ежегодном во-
енном экспорте в сумме около 3 млрд 
рублей, из которого 38% приходилось 
на долю развивающихся стран.

До середины 60-х гг. СССР поста-
вил в КНР около 70 баллистических 
ракет Р-1 и Р-2, пять ЗРК С-75 «Дви-
на», несколько единиц крылатых ра-
кет, различных вертолётов, танков  
и бронемашин, десятки самолётов 
МиГ-17, МиГ-19, МиГ-21, Ту-16, Ан-12, 
Бе-6. Первенцем же авиапромышлен-
ности КНР в 1954 г. стала лицензион-
ная копия советского Як-18 — самолёт 
CJ-5 («Чуцзяо-5»). В 1956 г. началось 
производство истребителей МиГ-17Ф 
(J-5), в КНР были запущены в серию в 
1957 г. — транспортный самолёт Ан-2  
(Y-5), лицензионный истребитель 
МиГ-19 (J-6), в 1961 г. — истребитель 
МиГ-21 (J-7), бомбардировщики Ил-28 
(H-5) и Ту-16 (Н-6). 

Развивалось ВТС с КНР и в воен-
но-морской области. Китайские ВМС 
получили: 2 ракетные подводные лод-
ки пр. 629 вместе с документацией, до-
кументацию на ПЛ пр. 633 (построили 
88 ед.), документацию, узлы и меха-
низмы на 21 ПЛ пр. 613, документацию 
на эсминец пр. 56 (построили 16 ед.), 
документацию на СКР пр. 50 (построи-
ли 4 ед.), 20 ракетных катеров пр. 183Р 
(и 5 ед. построили сами), документа-
цию на тральщик пр. 254 (построи-
ли 22 ед.), документацию на буксир 
пр. А202 (построили 3 ед. для себя  
и 20 ед. — для СССР). 

В 70-е гг. Китай стал экспортиро-
вать за рубеж ВВТ, которые произво-
дил по советским лицензиям, а также 

Советско-китайские переговоры о военных 
поставках Н.С. Хрущёва с Мао Цзедуном. 
Пекин, 1954 год

Китайский расчёт 120-мм миномёта советского производства меняет боевую позицию. 
КНДР, 1953 год

Торжественная передача советского крейсера пр. 68 бис и сторожевых кораблей  
пр. 50 ВМС Индонезии. 1963 год

Глава делегации СССР контр-адмирал 
Г.В. Юрин (слева) и уполномоченный ГИУ 
ГКС в Индонезии полковник В.В. Ерофеев 
подписывают рабочие документы  
к переговорам с индонезийской стороной. 
Джакарта, февраль 1960 года



Усложнялся характер вопросов, 
по которым иностранные заказчики 
стремились получить техническое со-
действие: ими ставилась задача по со-
зданию новых и усовершенствованию 
существующих образцов вооружений; 
проявлялась активность в получении 
из СССР информации о современных 
разработках (Китай, Чехословакия, 
Польша, Венгрия). Увеличилось ко-
личество просьб о предоставлении 
консультаций в области НИОКР. Ис-
пользовались контакты во время засе-
даний в расширенном составе в рамках 
ПК СЭВ по оборонной промышленно-
сти. В страны началась утечка многих 
важных данных по оборонным вопро-
сам СССР, что могло раскрывать уро-
вень и направленность отечественных 
научно-практических работ. 

Потребовались меры по перекрытию 
каналов дальнейшей утечки информа-
ции из Советского Союза: постановле-
нием правительства рассмотрение во-
просов, связанных с планами НИОКР, 
было исключено из функций ПК СЭВ по 
оборонной промышленности. Сотруд-
ничество в этой области предусматри-
валось только на двусторонней основе, 
с контактами через ГИУ.

По просьбам различных советских 
организаций в социалистических стра-
нах закупались образцы военно-тех-
нического имущества и технической 
документации, а через Чехословакию 
в капиталистических странах — об-
разцы иностранной техники и мате-
риалов, применяемых в оборонной 
промышленности. Закупки велись по 
150 наименованиям: авиадвигатели, 
радионавигационное и радиосвязное 
оборудование, специальные авиаци-
онные, полупроводниковые и элек-
тровакуумные приборы, радиоэлек-
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без ведома СССР передавать свои 
лицензии на производство бывшего 
советского вооружения. Так, Вьетна-
му были переданы лицензии на произ-
водство ручных гранатометов РПГ-2, 
ротных и полковых 82-мм миномётов 
и боеприпасов к ним, патронов и пи-
ротехнических средств. Кроме того, 
Китай построил вьетнамской стороне 
несколько военных заводов. 

По подсчётам российских специа-
листов, за период с 1950 по 1966 г. по-
ставки советского военно-техническо-
го имущества в Китай составили 2,2 
млрд рублей [1].

Создавая во второй половине 50-х —  
начале 60-х гг. свою военную про-
мышленность, Китай прежде всего 
копировал и осваивал производство 
советских вооружений. Особенно 
быстро развивалось производство 
стрелкового оружия, средств связи, 
инженерно-технического и проти-
вохимического оснащения. К 1963 г. 
войска НОАК были оснащены прак-
тически полностью ВВТ собственного 
производства. 

В 50-е гг. было запущено переданное 
производство и сборка полуфабрика-
тов для торпедных катеров и подвод-
ных кораблей, сторожевых кораблей, 
охотничьих подводных кораблей  
и минных тральщиков и скопирована 
часть катеров и кораблей. В 60-е гг.  
Китай по советским технологиям 
скопировал подводную лодку одного 
типа, торпедный катер одного типа  
и ракетные катера двух типов.

Копирование советских тактиче-
ских ракет началось в 1960 г. Пер-
вой была скопирована ракета клас-
са «земля-земля» ближнего радиуса 
действия. В середине и конце 60-х гг. 
были успешно скопированы ракеты 
класса «воздух-воздух», «земля-воз-
дух», «берег-корабль», «корабль- 

корабль» и произведено оснащение 
ими войск.

Копирование советских воору-
жений и оснащение ими китайских 
войск привело к тому, что Китай со-
здал отечественное производство  
и заложил основу для разработки но-
вых вооружений. В период с января 
1958 г. по апрель 1963 г. Комитет по 
управлению производством продук-
ции военной промышленности при 
Госсовете КНР утвердил производство 
268 наименований вооружения, бое-
вой техники и комплектного обору-
дования. В том числе скопированных 
образцов — 158, что составляло 59% 
от общего количества, образцов соб-
ственной разработки — 102 (38%)  
и улучшенных образцов — 8 (3%). 
В 1964 г. доля китайских образцов 
увеличилась до 55%, а производство 
иностранных образцов (в основном 
советских) сократилось до 45%.

В начале 1960 г. была рассмотрена 
и максимально удовлетворена заявка 
Китая на поставку отдельных типов 
вооружения и военно-технического 
имущества для военного производства 
в следующем году. Однако в октябре 
1960 г., когда все заказы были уже 
размещены в промышленности, Ки-
тай отозвал все заявки и известил, что 
позднее будут представлены другие,  
в сокращённом объёме. К этому време-
ни китайская сторона осуществляла в 
основном заказы на комплектующие 
изделия для производства техники по 
советским лицензиям, для эксплуата-
ции и ремонта вооружения, постав-
ленного из СССР. Советский Союз 
уже оказал содействие в создании  
и переоборудовании около 90 заво-
дов, которые стали предприятиями 
высокого технического уровня, были 
оснащены первоклассным оборудова-
нием и спроектированы под массовое 

производство с учётом необходимой 
кооперации. Однако в период прове-
дения политики «большого скачка» 
(1958–1959 гг.) страна была ориенти-
рована на изыскание собственных воз-
можностей, что вызвало значительное 
сокращение даже остро необходимого 
импорта. 

Большое количество китайских 
предприятий было вынуждено воспол-
нять недостаток в импортируемых 
легированных и специальных ста-
лях, сплавах из цветных металлов, 
проката и броневого листа некаче-
ственными, зачастую полученными 
кустарным способом, заготовками  
и материалами. Одновременно на 
многих предприятиях были упраздне-
ны отделы технического контроля. Всё 
это вызвало резкое снижение качества 
выпускаемой военной продукции. 
Изготовленная по такой технологии 
техника не поступала в войска, а оста-
валась на заводах.

Предостережения о нанесении та-
кой практикой большого ущерба обе-
им сторонам неоднократно высказы-
вались в деликатной форме китайской 
стороне на высоком уровне, однако 
это вызывало негативную реакцию 
китайских партнёров. В сложившем-
ся положении в январе 1961 г. было 
принято решение о снятии с поставки 
Китаю военно-технического имуще-
ства по имеющимся обязательствам 
на сумму более 100 млн рублей и от-
зыве из КНР всех советских военных 
специалистов, командированных по 
линии ГИУ. 

 В ноте от 16 июля 1960 г. были при-
ведены факты нарушения китайской 
стороной договорных обязательств  
в отношении советских специалистов 
и отмечалось, что указанные действия 
являются недружественными в отно-
шении Советского Союза и делают не-
возможным дальнейшее пребывание 
советских специалистов в КНР. 

Летом 1960 г. Н.С. Хрущёвым было 
принято решение о срочном отзыве из 
Китая советских специалистов, рабо-
тавших там, до истечения срока дей-
ствия их контрактов и без замены. По 
воспоминаниям бывшего посла СССР 
в КНР С.В. Червоненко, это было вос-
принято в Китае крайне болезненно. 

Китайцы до сих пор считают, что 
«решение Хрущёва, разрыв соглаше-
ний и вывод специалистов создали 
серьёзные трудности для военной 
экономики Китая». Безусловно, та-
кие действия являлись вынужденным 
актом, который привёл лишь к сокра-
щению двустороннего сотрудничества  
и обострению советско-китайских от-
ношений. Свёртывание советско-ки-
тайского сотрудничества сопрово-

ждалось значительным сокращением 
военных поставок для НОАК, включая 
оборудование по производству продук-
ции военного назначения. В объёмном 
выражении оно уменьшилось в 10 раз: 
с 2020,9 млн руб. в 50-е гг. до 227,1 млн 
руб. в 60-е гг. (с 89,3 млн руб. в 1960 г. —  
до 0,3 млн руб. в 1969 г.). 

Вместе с тем в 1961 г. в Советском 
Союзе было решено продолжать по-
ставки запасных частей и ремонт ки-
тайской техники. Этим решениям не 
предшествовало никаких подготови-
тельных мероприятий, и они нанесли 
существенный и неожиданный удар по 
налаженному с большим трудом ме-
ханизму выполнения принятых обя-
зательств в области военно-техниче-
ского сотрудничества. Значительное 
количество техники и имущества для 
военного производства, заказанное 
в промышленности для Китая, ока-
залось невостребованным. Наруши-
лись планы производства на многих 
заводах, изготовленное имущество 
оставалось на предприятиях и желез-
нодорожных станциях, а реализовать 
его другим странам было практически 
невозможно. На ГИУ обрушился поток 
претензий заводов-изготовителей, ко-
торым был нанесён ущерб. Поступали 
претензии китайских заказчиков, ко-
торые, став жертвами политических 
амбиций, были вынуждены предъяв-
лять штрафные санкции советской сто-
роне. Позднее китайское руководство 
осознало серьёзность сложившегося 
положения и начало принимать меры 
по его исправлению. По решению пра-
вительства в конце 1961 г. ГИУ возобно-
вило поставки в Китай по имевшимся 
обязательствам.

В течение последующих лет анало-
гичные ситуации с другими странами 
неоднократно создавали значитель-
ные трудности для военно-техниче-
ского сотрудничества и экономики 
СССР.

Оснащение армий стран — участ-
ниц Варшавского договора обычными 
типами вооружения и военной тех-
ники в основном было завершено. 
Расширялось оказание технического 
содействия. Кроме передачи образ-
цов ВВТ, документации на их произ-
водство с привлечением большого 
количества специалистов в широких 
масштабах, проводились консульта-
ции в министерствах, в научно-ис-
следовательских и конструкторских 
организациях, на предприятиях. Осу-
ществлялись испытания в Советском 
Союзе образцов техники, изготовлен-
ных в странах и по собственной разра-
ботке, и по советской документации 
(самолётов, авиадвигателей, башен 
танков и пр.).

тронная аппаратура, материалы для 
радиолокационной и автомобильной 
техники, элементы счётно-вычисли-
тельных устройств. 

ГИУ предложило Госплану совмест-
но с Минобороны разработать еди-
ную номенклатуру военной техники  
и комплектующих изделий, подлежа-
щих обязательному рассмотрению на 
заседаниях ПК СЭВ по оборонной про-
мышленности. Это было необходимо 
для совершенствования планирования 
и повышения оперативности увязки 
планов производства и взаимных по-
ставок военной техники между СССР 
и социалистическими странами. Так-
же предлагалось ввести единую форму 
документов, необходимых при плани-
ровании поставок, и предварительно 
обсуждать планы экспорта и импорта 
на двусторонних переговорах.

В апреле 1961 г. при поддержке США 
контрреволюционными формирова-
ниями была сделана попытка сверг-
нуть образованное на Кубе в 1960 г. 
правительство Фиделя Кастро. Но 
высадившийся в районе Плая-Хи-
рон десант путчистов был разгром-
лен правительственными войсками.  
В том же 1961 г. начались масштаб-
ные поставки советского вооружения  
и военно-технического имущества на 
Кубу. В этот период в стране был раз-
вёрнут и аппарат главного военного 
советника. Складывающаяся ситуа-
ция, принципы и порядок оказания 
военной помощи во многом повторя-
ли начало сотрудничества с Египтом  
в 1956 г. Различие состояло лишь в том, 
что на этот раз события происходили 
в непосредственной близости от США, 
которые были готовы сделать всё воз-
можное, чтобы воспрепятствовать та-
кому сотрудничеству.

Китайские и корейские офицеры вместе с советскими военными советниками обсуждают 
план предстоящей операции. КНДР, 1952 год

Проверенные временем и боями советские зенитные ракеты С-75 на параде в Китае
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Выгрузка в портах Кубы велась 
со значительными мерами предо-
сторожности, так как неоднократно 
имели место различные диверсии. 
Порты блокировались кубинскими 
сторожевыми кораблями, выстав-
лялся заслон из торговых судов, было 
обеспечено зенитное прикрытие. С мо-
мента прихода и до полной разгрузки 
транспортов в портах присутствовали 
представители высшего военного ру-
ководства. B этот период ГИУ и 10-е 
ГУ ГШ работали в режиме войскового 
штаба с почти круглосуточным дежур-
ством. Была обеспечена оперативная 
организация поступления ВВТ с пред-
приятий-производителей в советский 
порт, подача судов и быстрая погрузка, 
налажена хорошая связь во всех зве-
ньях: между судами, Министерством 
морского флота, ГИУ и его представи-
телем на Кубе.

В 1963–1965 гг. были созданы аппа-
раты главных военных советников  
в Алжире, Йемене (Аден), Сирии, 
Лаосе, Вьетнаме. Продолжались по-
ставки военной техники в новые раз-
вивающиеся страны. Были удовле-
творены просьбы Мали о продаже 
стрелково-артиллерийского вооружения  
и бронетанковой техники, мотиви-
рованные обострением обстановки  
в связи с требованием руководства 
страны о выводе французских военных 
баз. Военные поставки в Мали осуще-
ствлялись через гвинейский порт Ко-
накри, при этом предусматривалась 
дальнейшая транспортировка воору-
жения силами малийской стороны. Но 
в Мали не было подходящих транспорт-
ных средств для вывоза своих грузов. 
Возникли трудности в связи с загружен-
ностью порта и отсутствием условий 
хранения грузов. Гвинейская сторона 
не разрешила перегон танков своим 
ходом, избегая разрушения дорог, 
имевших слабое покрытие. Несмотря 
на это, малийская сторона настаивала 
на продолжении отгрузок техники по 
имевшимся договорённостям.

Не переросли в полномасштабное 
сотрудничество контакты с Марокко. 
Марокканская сторона мотивиро-
вала это незавершённостью вывода  
с территории страны американских 
и французских военных баз. В то же 
время первые поставки военной тех-
ники в Алжир осуществлялись через 
эту страну. Начались поставки стрел-
кового оружия и бронетранспортёров 
в Судан. 

По просьбе президента ОАР Г. На-
сера были приостановлены поставки 
военной техники в Сирию в связи  
с её выходом из состава Объединённой 
Арабской Республики. Требование еги-
петской стороны об отзыве из Сирии 

советских военных специалистов и пре-
кращении обучения сирийских военно-
служащих в СССР было отклонено, так 
как решение этих вопросов относилось 
к компетенции правительства Сирии. 

ОАР и Ираку оказывалась помощь  
в создании военно-учебных центров 
по освоению советского вооружения. 
В Египте начался монтаж оборудова-
ния базы подводных лодок, было наме-
чено строительство судоверфи для по-
стройки по советской документации 
эсминцев, подводных лодок, тральщи-
ков и торпедных катеров. 

Было достигнуто соглашение с 
Индонезией о создании большого 
количества береговых сооружений 
для базирования боевых кораблей, 
поставляемых из СССР. Подготовле-
ны предложения об оказании помо-
щи Гане в создании военно-морской 
базы, в проектировании и монтаже 
оборудования аэродромов для боевой 
авиации и строительстве лётно-техни-
ческой базы. 

В отличие от социалистических 
государств, техническое содействие 
развивающимся странам потребовало 
больших усилий в связи с отсутствием 
у них материально-технической базы и 
подготовленных национальных кадров. 

Рассматривались просьбы Конго, 
Колумбии, Панамы, Туниса. С увели-
чением количества партнёров росло 
число заявок из развивающихся стран 
на поставку основной номенклатуры 
военной техники и запчастей. Начал 
ощущаться дефицит свободных фон-
дов на основное военно-техническое 
имущество, возникли проблемы с раз-
мещением заказов в промышленности. 
Уже невозможно было удовлетворить 
заявки на ВВТ в полном объёме, по-

ставить выделенное по заявкам воен-
но-техническое имущество в течение 
одного года. Наступал момент, когда 
для ГИУ основным критерием стано-
вилась сама возможность удовлетво-
рения просьб.

Постепенно к началу 60-х гг. 
обеспечение поставляемой техники 
запасными частями стало перерастать  
в большую проблему. Прошло почти 10 
лет с начала крупномасштабных поста-
вок для перевооружения армий социа-
листических стран и пять лет с начала 
широкой военной помощи развиваю-
щимся странам. По техническим нор-
мативам уже сформировалась и стала 
нарастать потребность в запасных ча-
стях для текущего ремонта техники. 
Потребность в запчастях для социа-
листических стран частично удовле-
творялась советскими предприятиями 
промышленности и в определённой 
степени — их собственным произ-
водством. Развивающиеся страны 
испытывали потребность в запасных 
частях к технике, уже снятой с произ-
водства в Советском Союзе. Обеспоко-
енные данной проблемой, они стали 
добиваться полного удовлетворения 
своих заявок. К примеру, Объединён-
ная Арабская Республика требовала 
поставлять вместе с техникой запас-
ные части на длительный срок эксплу-
атации и гарантировать получение 
запчастей в течение 15 лет. В случае 
отсутствия таких гарантий ОАР вы-
ражала готовность сразу закупить 
запасные части на указанный период. 

На переговорах в ГИУ по этим во-
просам советская сторона оказывалась 
в трудном положении. По существу, 
беспокойство стран и их требования 
в значительной мере были оправдан-
ными. Председателем Совета Мини-
стров СССР было принято решение 
о полном обеспечении запасными 
частями поставляемой военной тех-
ники; прекращение или сокращение 
их производства разрешались толь-
ко по согласованию с Минобороны  
и ГКЭС (ГИУ). Техника, поставленная 
за границу (включая снятую с произ-
водства), должна была обеспечивать-
ся запасными частями до полного её 
износа, вплоть до восстановления их 
производства. 

Предпринятые меры способство-
вали повышению ответственности 
предприятий промышленности, был 
продлён срок изготовления запасных 
частей после снятия техники с произ-
водства, частично восстановлено 
производство некоторых основных 
запчастей на предприятиях промыш-
ленности и Минобороны СССР. 

Из функций ГИУ были исключены 
несвойственные его целевой деятель-

ности поставки гражданской авиаци-
онной техники. Решением правитель-
ства поставка самолётов Ил-18, Ил-14, 
Ан-2, Ту-104 и Як-18, вертолётов Ми-4 
и Ми-1 была поручена Авиаэкспорту. 
ГИУ оповестило об этом всех парт-
нёров, осуществило передачу этой ор-
ганизации контактов с ними, заявок, 
контрактов и остальных материалов 
по сотрудничеству в этой области. Уда-
лось также найти решение по статусу 
уполномоченного ГИУ в зарубежных 
странах.

РеоРганИзацИя гИу
Созданная в 1953 г. система воен-
но-технического сотрудничества  
с иностранными государствами в це-
лом себя оправдала. В условиях ро-
ста объёмов операций и расширения 
круга обязанностей ГИУ требовалось 
увеличение численности персонала 
и совершенствование организации. 
В 1960 г. объём поставок в денежном 
выражении возрос по отношению  
к 1959 г. всего примерно на 15%. Объём 
работы для аппарата ГИУ увеличился 
гораздо более существенно, так как из-
менилась структура экспорта за счёт 
значительного заказа отдельных дета-
лей, штамповок, приборов и прочего 
имущества. Количество наименований 
военной продукции, заказанной на 
1960 г., по отношению к 1959 г. возросло 
на 80%, а в 1961 г. ожидался рост ещё 
на 30–40%. 

Кроме того, на ГИУ были возложены 
новые функции: организация импорта 
ВВТ и образцов из социалистических 
и капиталистических стран, ремонт 
военной техники и доработка по бюл-
летеням, оформление всех специали-
стов, командируемых по военно-тех-
ническим вопросам за границу (ранее 
это делалось через министерства  
и ведомства).

Штатная численность ГИУ была уве-
личена на 50 человек, но организаци-
онная составляющая осталась почти 
без изменений. В 1964 г. представите-
ли ГИУ работали уже в 24 странах (60 
человек). Постоянный рост объёмов 
операций (табл. 6) и расширение 
функций вызывали необходимость  
в радикальных количественных и ка-
чественных изменениях ГИУ. 

Постановлением правительства от 
17 сентября 1964 г. была произведена 
крупная реорганизация аппарата ГИУ 
и увеличена его численность на 180 
человек (в том числе на 100 офице-
ров). В 1965 г. организационно-штат-
ные мероприятия были завершены. 
Возглавил ГИУ генерал-майор ИТС  
М.А. Сергейчик, заместителями началь-
ника ГИУ назначены: вице-адмирал  
Г.В. Юрин (по военно-морским вопро-

сам), генерал-майор ИТС Е.Г. Ковтун, 
инженер-полковник Ф.В. Трунов. 

В соответствии с реорганизацией 
были образованы следующие управ-
ления.

1-е управление — по работе со 
странами и оказанию технического 
содействия (начальник — инженер-
полковник Н.Н. Россихин):

1-й отдел — по вопросам комиссии 
СЭВ, учёту и расчётам;

2-й отдел — Китай, Корея, Вьетнам, 
Монголия, Югославия, Болгария;

3-й отдел — Польша, ГДР, Албания;
4-й отдел — Чехословакия, Венгрия, 

Румыния;
5-й отдел — арабские страны;
6-й отдел — развивающиеся стра-

ны Азии и капиталистические страны 
Европы;

7-й отдел — страны Африки и Ла-
тинской Америки.

2-е управление — по экспортным 
поставкам (начальник — генерал-май-
ор ИТС П.С. Сапрыкин):

2-й отдел — авиационного воору-
жения;

3-й отдел — бронетанкового воору-
жения и инженерной техники;

4-й отдел — радиотехнических 
средств и средств связи;

5-й отдел — военно-морского воору-
жения и средств химзащиты;

6-й отдел — артвооружения, бое-
припасов и топографического иму-
щества;

7-й отдел — спецтехники.
3-е управление — материальных 

ресурсов и планирования (началь  
ник — инженер-полковник В.В. Зотов):

1-й отдел — сводного планирова-
ния;

2-й отдел — авиационного воору-
жения;

3-й отдел — бронетанкового воору-
жения;

4-й отдел — радиотехнических 
средств и средств связи;

5-й отдел — военно-морского воору-
жения и средств химзащиты;

6-й отдел — артвооружения и бое-
припасов;

7-й отдел — спецтехники;
8-й отдел — сводного учёта.

4-е управление — импортных по-
ставок (начальник — инженер-пол-
ковник А.М. Страхов):

1-й отдел — авиационной техники;
2-й отдел — военно-морской, бро-

нетанковой и другой техники.
Группа по закупке образцов.
5-е управление — по спецремонт-

ным органам и военно-учебным заве-
дениям (начальник — инженер-пол-
ковник Л.Н. Киселёв):

1-й отдел — ракетного тыла и объек-
тов по сухопутным войскам;

2-й отдел — военно-морских баз  
и авиационных объектов;

3-й отдел — военных учебных заве-
дений и спецобъектов.

Реорганизация ГИУ соответствова-
ла росту объёма выполняемой рабо-
ты. Одним из аспектов деятельности 
Управления стало оказание техниче-
ского содействия 32 странам (в том 
числе 12 социалистическим, 19 разви-
вающимся и Финляндии) по следую-
щим направлениям:

• передача техдокументации на 
производство и ремонт различных 
видов военной техники;

• командирование советских спе-
циалистов для оказания помощи  
в эксплуатации и использовании пере-
данной техники;

• приём в СССР иностранных воен-
ных специалистов для обучения;

• создание в странах специальных 
военных учебных заведений с обеспе-
чением их оборудованием, учебной  
и методической литературой;

• помощь в создании предпри-
ятий оборонной промышленности  
и ремонтных баз в странах;

• проведение различных испыта-
ний образцов военной техники, изго-
товленной в государствах — членах 
Варшавского договора;

• подготовка предложений о про-
ведении ремонта военной техники  
в СССР;

• рассмотрение предложений со-
циалистических стран о поставке  
в Югославию и некоторые другие стра-
ны военной техники, изготовленной 
по советским лицензиям и техниче-
ской документации, а также планов 

год общий объём 
операций

В том числе 
экспорт

В том числе 
импорт

1961 869 800 69

1962 1408 1322 86

1963 1258 1124 134

1964 1458 1277 181

1965 1682 1474 208

Таблица 6
Рост объёмов операций ГИУ в первой половине 60-х гг. (в млн руб.)

Лидер кубинской революции Ф. Кастро 
с автоматом Калашникова
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научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ стран — чле-
нов Варшавского договора.

СоВеРшенСТВоВанИе  
СИСТемы ВТС
В связи с повышением курса рубля  
к валютам других государств и с со-
ответствующим изменением цен ГИУ 
занималось переоценкой всех действу-
ющих контрактов и заявок. Это каса-
лось и имущества, уже находившегося 
для отгрузки в портах и на железно-
дорожных станциях. Потребовалось 
внести изменения во все финансо-
вые документы, провести их выверку  
с представителями всех стран и пере-
дать им информацию по пересчётам на 
новые цены. Одновременно проводил-
ся пересчёт цен по всей номенклатуре 
поставок и услуг ГИУ.

В 1962 г., реализуя решения Полити-
ческого Консультативного Комитета, 
правительства стран — участниц Вар-
шавского договора направляли заявки 
на поставку ВВТ на 1963–1965 гг. Эти 
заявки отвечали предъявляемым тре-
бованиям, их объём соответствовал 
согласованному уровню, обеспечен-
ному экспортными фондами, хотя 
потребности стран — участниц Вар-
шавского договора в отдельных образ-
цах техники (радиолокационная и ра-
диосвязная) не могли быть полностью 
удовлетворены.

Чехословакия начала изготовление 
и поставку за рубеж 1650 реактивных 
учебно-тренировочных самолётов 
Л-29, большая часть из них — для 
различных советских потребителей. 
В то же время чехословацкая сторо-
на сообщила о намерении сократить 
военные расходы, в частности, умень-
шить закупки ракетной техники  
в СССР. ГИУ приняло это с понимани-
ем и совместно с промышленностью 
пересмотрело планы производства 
и реализации продукции военного 
назначения.

Такие случаи не были редкостью. 
Так, в ходе рассмотрения просьб Китая 
о передаче лицензий и технической до-
кументации на производство военной 
техники китайская сторона проин-
формировала о том, что откладывает 
строительство запланированных пред-
приятий на два года. ГИУ вынуждено 
было аннулировать проработки этих 
вопросов в промышленности, преду-
предив китайскую сторону о том, что 
через два года создание большой части 
намеченного производства будет уже 
нецелесообразно.

За 1962 г. в СССР были приняты 22 
делегации развивающихся стран. ГИУ 
в срочном порядке рассматривало их 
обращения, готовило по ним предло-

жения правительству, решения по 
которым зачастую принимались 
ещё в ходе пребывания делегаций  
в Советском Союзе. В результате были 
подписаны межправительственные 
документы о поставках и техническом 
содействии на сумму более 1 млрд 
рублей. В связи с многочисленны-
ми просьбами стран начали входить  
в практику показы вооружения  
и военной техники иностранным де-
легациям в советских учебных цен-
трах, на полигонах, на военно-воз-
душных и военно-морских базах.  
В дальнейшем статические осмотры 
техники дополнились демонстраци-
ей её возможностей с выполнением 
практических полётов самолётов, ар-
тиллерийских стрельб и пусков ракет.  
В качестве генерального поставщи-
ка ГИУ принимало активное участие  
в этих мероприятиях, согласовывало 
программы показов, организовывало 
выезды делегаций к местам их прове-
дения, участвовало в консультациях 
по тактико-техническим характери-
стикам, оплачивало все связанные  
с этим расходы.

По просьбе правительства Индии 
была передана лицензия на изготовле-
ние советского реактивного двигателя 
РД-9ф для установки на истребителе 
собственной разработки. С целью ока-
зания помощи в освоении его произ-
водства в страну были командированы 
советские консультанты. Компонов-
ка самолёта не позволяла разместить 
двигатель, но индийская сторона 
намеревалась с помощью советских 
специалистов внести значительные 
конструктивные изменения в дви-
гатель для подгонки его к самолёту.  
О таком подходе советская сторона 
не была заблаговременно извещена, 
и консультанты отказались принимать 
участие в изменении конструкции 
двигателя. Возникли споры. По за-
ключению специалистов, проведение 
этих работ было нецелесообразным, 
тем более не следовало их проводить 
на индийских предприятиях. В итоге 
было решено выполнять доработки  
в СССР, но без участия индийских спе-
циалистов.

Большой резонанс в западной прес-
се вызвало решение Индии закупить  
в СССР истребители МиГ-21ф и лицен-
зию на их производство. Западные 
страны предприняли меры к предот-
вращению сделки. Американцы выра-
зили готовность предложить Индии 
самолёты F-104 «Старфайтер», которые 
при этом были вдвое дороже «МиГов». 
Англичане заявили о несовместимо-
сти советских самолётов с принятой  
в Индии английской системой вооруже-
ния и о готовности поставить в Индию 

свои истребители. Франция предло-
жила Индии самолёты типа «Мираж». 
В международных кругах даже было 
высказано мнение о необходимости 
применения экономических санкций 
к Индии, в частности, о сокращении по-
мощи, которая высвобождала ресурсы 
для закупки советских истребителей, 
однако всё это не помешало Индии 
осуществить своё намерение.

В связи с настоятельными просьба-
ми развивающихся стран ГИУ начало 
поставлять им сложную зенитную ра-
кетную технику. Предусматривалось 
создание и инженерное оборудова-
ние огневых позиций, позиций под-
готовки ракет, хранилищ ракетного 
топлива. Для подготовки расчётов 
требовались обученный персонал, 
высокая техническая культура. 
Большинство инозаказчиков про-
являли настоятельное желание по-
лучить технику, но не представляли 
себе в полной мере всего комплекса 
связанных с этим проблем. ГИУ на 
переговорах приходилось давать по-
дробные разъяснения. 

Встретились трудности и в решении 
вопроса о поставке зенитных ракетных 
комплексов Финляндии. Опубликова-
ние заявления её руководства о буду-
щих закупках военного имущества  
в СССР вызвало негативную реакцию 
на Западе: были использованы толко-
вания мирного Договора по Финлян-
дии в части необходимости получить 
положительное мнение Великобрита-
нии по этому вопросу. Англичане вы-
разили готовность согласиться с такой 
закупкой при условии, что Финляндия 
будет закупать современные виды 
оружия не только на Востоке, но и на 
Западе. Это для Финляндии оказалось 
неприемлемым, и ей пришлось огра-
ничиться закупкой самолётов МиГ-
21ф-13, на которые действие Договора 
не распространялось.

Рост объёмов и расширение направ-
лений ВТС привлекали большое вни-
мание руководителей всех уровней. 
По персональным поручениям из ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР ГИУ 
готовило и представляло большое ко-
личество справочных материалов по 
этим вопросам в кратчайшие сроки. 

К 1962 г. по линии ГИУ за рубеж 
было командировано около 9 тыс. 
советских специалистов. Они осу-
ществляли сдачу и гарантийное об-
служивание поставленной техники, 
оказывали содействие в её освоении, 
эксплуатации и боевом применении, 
в производстве, в организации работы 
штабов и армейских служб, в подготов-
ке на местах военных кадров. 

В большинстве стран отношение  
к советским специалистам было дру-

жественное. Военное руководство де-
лало всё необходимое для обеспечения 
их нормальной жизни и деятельности. 
Трудности возникали из-за незнания 
специалистами языка страны пребы-
вания, что ограничивало возможности 
служебных контактов. Большинство 
специалистов ранее не работали за 
рубежом и при выполнении своих за-
дач исходили из опыта работы в Со-
ветском Союзе, которая значительно 
отличалась от порядков и условий  
в зарубежных странах. Не всем и не 
сразу удавалось перестроиться, адап-
тироваться к национальным особен-
ностям и традициям. Несмотря на то 
что в контрактах ГИУ о командирова-
нии специалистов был учтён опыт дру-
гих внешнеэкономических организа-
ций, отдельные их положения входили  
в противоречие с местными реалиями. 
В основном это касалось условий ра-
боты и проживания, обеспечения пи-
танием и транспортом. Были случаи, 
когда процесс деятельности специа-
листов не был обеспечен местными 
представителями, жилищные условия 
и питание не отвечали минимально 
необходимым нормам, отсутствова-
ли условия для отдыха и лечения. Это,  
безусловно, сказывалось на результа-
тах деятельности специалистов.

Кроме того, индивидуально-за-
просный процесс в организации ко-
мандирования специалистов со всей 
территории Советского Союза, много-
ступенчатая система оформления вы-
ездных дел были весьма трудоёмкими 
и предусматривали срок не менее трёх 
месяцев. Развитие ВТС требовало сроч-
ных мер по усовершенствованию этой 
системы. В частности, было принято 
предложение ГИУ о разработке годо-
вых планов командирования специа-
листов, что ускорило их оперативный 
подбор и позволило избежать подго-
товки множества отдельных решений 
по каждой группе.

Изменения коснулись и организа-
ции обучения иностранных военно-
служащих в Советском Союзе. К 1962 г.  
в СССР было принято на обучение око-
ло 10 500 военнослужащих, в том чис-
ле 5900 — из развивающихся стран. 
Основную нагрузку взяли на себя 10-е 
ГУ ГШ и Отдел военно-учебных заве-
дений Минобороны. ГИУ согласовы-
вало со странами условия обучения  
и расчётов, организовывало подписа-
ние соответствующих контрактных 
документов и проводило расчёты  
с Минобороны. Все обучающиеся 
обеспечивались питанием, жилищ-
ными условиями гостиничного типа, 
обмундированием, транспортом. 

Процесс обучения складывался не-
просто. Не все кандидаты прибывали 
вовремя. Иногда иностранные заказ-
чики направляли на обучение лиц, не 
имевших достаточного образования, 
непригодных по состоянию здоровья 
к воинской службе, низших чинов, 
причём по специальностям, не соот-
ветствующим номенклатуре, приня-
той в вузах Минобороны. Некоторые 
страны настаивали на исключении 
из программ курса истории СССР, на 
создании в местах учёбы условий для 
проведения религиозных обрядов, 
на выплатах больших стипендий, на 
обязательном предоставлении блюд 
национальной кухни, обеспечении 
жилплощадью семей курсантов и т.д. 
В ходе напряжённых переговоров 10-е 
ГУ ГШ и ГИУ зачастую шли навстречу 
таким пожеланиям. В то же время со-
ветской стороной выдвигались требо-
вания о более качественной подготов-
ке заявок, строгом образовательном 
и медицинском отборе и повышении 
дисциплины курсантов. Особо ставился 
вопрос о признании в странах дипло-
мов советских вузов, полученных ино-
странными выпускниками. 

Начались затруднения и с полу-
чением оплаты за поставки военной 

техники. Со временем это превра-
тилось в сложную проблему. Изна-
чально было ясно, что даже с учётом 
льготных условий расчётов, запро-
сы большинства стран и принятые 
ими обязательства по платежам на-
много превосходили их финансовые 
возможности. И если в первые годы 
сотрудничества страны пытались 
выполнять свои платёжные обяза-
тельства, то спустя несколько лет уже 
имели место просрочки в платежах 
и неполная оплата. Одновремен-
но в ГИУ поступали просьбы стран 
о предоставлении более льготных 
условий расчётов, увеличении сро-
ков погашения кредитов, переносе 
начала платежей и их списании. 

В 1962–1965 гг. ВТС с иностранны-
ми государствами продолжало расши-
ряться. В среднем в этот период в ГИУ 
ежегодно поступало около 500 заявок 
на поставку военной техники и во-
енно-технического имущества из 30 
стран. По данным Министерства ино-
странных дел СССР, по линии ГИУ под-
писывалось 25% всех межправитель-
ственных документов с иностранными 
государствами.

В то же время на продолжении 
сотрудничества сказывался ряд не-
гативных факторов. С конца 1962 г. 
руководство Китая усилило курс на 
обособленное развитие своей эконо-
мики. Без предварительного согласо-
вания были не только отсрочены на 
неопределённое время поставки из 
СССР оборудования для строительства 
китайских оборонных предприятий, 
но и значительно сокращены объ-
ёмы ранее запланированных поста-
вок ВВТ для оснащения армии. Если 
ранее китайская сторона рекламаций 
на поставляемую технику почти не 
предъявляла и имевшие место отдель-
ные неисправности устранялись само-
стоятельно, то теперь использовались 
малейшие предлоги для предъявления 
претензий и замечаний. В наруше-
ние договорённостей рекламации 
не предъявлялись для их устранения 
советским специалистам по гарантий-
ному обслуживанию техники (вскоре 
китайская сторона вообще отказалась 
принимать таких специалистов),  
а направлялись в СССР на правитель-
ственный уровень. Уполномоченному 
ГИУ в Китае не разрешалось посещать 
объекты, создававшиеся совместно с 
советской стороной. 

Такие действия КНР очевидно вели 
к свёртыванию сотрудничества. Со-
ветское руководство стремилось из-
бежать этого, не предпринимая при 
этом никаких ответных мер. В связи 
с расширением масштабов агрессии 
США во Вьетнаме ГИУ изыскивало 
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возможности для ускорения отгру-
зок ВВТ для Вьетнамской народной 
армии. Однако китайская сторона 
препятствовала этим поставкам: 
задерживалась подача транспорта 
для вывоза военной техники с по-
граничных станций, ужесточались 
требования по её передаче. По этой 
же причине была затруднена доставка 
военно-технического имущества для 
народно-освободительных сил Лаоса, 
которая осуществлялась из Вьетнама 
советскими самолётами.

В октябре 1962 г. обострилась об-
становка вокруг Кубы, участились 
облёты острова и советских судов, 
доставлявших военную технику, само-
лётами американских ВВС. Назревала 
опасность прямого вторжения США 
на Кубу. В этих условиях по указанию 
правительства ГИУ были задержаны 
отгрузки военной техники, часть судов 
была выгружена в портах отправки,  
а имущество, поставлявшееся из Бол-
гарии и Чехословакии, возвращено в 
эти страны. Позднее на правитель-
ственном уровне было решено времен-
но воздержаться от поставки на Кубу 
боевых самолётов, кораблей и зенит-
ных ракетных комплексов, поставки 
же остального военно-технического 
имущества продолжились.

Увеличивались потребности преж-
них партнёров из развивающихся 
стран в запасных частях, ремонтных 
и регулировочных мастерских, учеб-
ных классах. Требовалось содействие 
в организации ремонта и произ-
водства некоторых типов техники. 
Росло количество новых партнёров, 
устанавливались военные связи с Ки-
пром, Анголой, Танганьикой, Занзиба-
ром и Пембой, Дагомеей (Бенином), 
Бурунди, Ливией и Угандой. Проявили 
интерес к советской военной технике 
Австрия и Бразилия. 

На взаимоотношения с рядом раз-
вивающихся стран влияли происхо-
дившие в них события и позиции их 
военного руководства. Так, в связи  
с изменениями политической обста-
новки временно приостанавливались 
поставки Индии, Ираку и Индонезии, 
что вызывало проблемы реализации 
уже изготовленной для них военной 
техники, требовало корректировки 
планов производства и отгрузок.

Во время агрессии против Йемен-
ской Арабской Республики ГИУ прини-
мало участие в организации срочной 
доставки ВВТ для правительственных 
войск. 

По просьбе прогрессивного пра-
вительства Патриса Лумумбы были 
приняты меры по ускорению военных 
поставок в Конго (Браззавиль), но это-
му воспрепятствовали внешние силы. 
Позднее была организована отправка 
в Конго авиационного отряда, доста-
вившего медикаменты, продоволь-
ствие и запасные части к технике, но 
в связи с военным переворотом отряд 
был отозван. 

Несмотря на то что в Мали и Сома-
ли тоже произошли перевороты, ГИУ 
осуществляло военные поставки в эти 
страны по имевшимся обязательствам, 
так как пришедшие к власти режимы 
подтвердили намерения продолжить 
военно-техническое сотрудничество 
с Советским Союзом.

Марокканская сторона, подпи-
сав соглашение о поставке военной 
техники с оплатой в кредит, после 
начала поставок настаивала на зна-
чительном увеличении рассрочки 
платежей и предоставлении её без 
начисления процентов. Компромисс-
ное предложение советской стороны 
принято не было, до урегулирования 
вопроса о платежах ГИУ приостано-
вило дальнейшие отгрузки техники 
в эту страну. 

Некоторые страны практиковали 
пересмотр взаимных обязательств по 
имевшимся договорённостям. Так, 
например, по просьбе индийского 
руководства ГИУ организовало прове-
дение значительного объёма работ по 
переделке (модернизации) советского 
авиационного двигателя РД-9фн для 
разрабатываемого индийской сторо-
ной истребителя. Была передана ли-
цензия, техническая документация 
(почти 4,5 тонны) на производство 
и образцы, но Индия отказалась от 
производства двигателя и заявила об 
аннулировании действующего согла-
шения. Ирак и Сирия также заявляли 
об аннулировании поставок зенитной 
ракетной и другой техники, об отка-
зе от строительства ряда оборонных 
объектов. В связи с тем, что техника 
и имущество уже были изготовлены 
или находились в процессе изготовле-
ния промышленностью, появлялись 
известные осложнения, связанные с 
урегулированием проблемы реализа-
ции. Это, безусловно, наносило ущерб 
советской экономике и требовало при-
нятия мер на государственном уровне 
по повышению ответственности парт-
нёров. ГИУ адекватно реагировало на 
такие ситуации. 

Заметным событием стало уста-
новление военно-технических свя-
зей с Алжиром, одной из крупнейших  
и развитых стран на африканском 
континенте. Победа этого государ-
ства в многолетней борьбе за неза-
висимость обострила внутренние 
проблемы, и противостояние оппози-
ции режиму А. Бен Беллы переросло  
в затяжную борьбу. В сближении Алжи-
ра с Советским Союзом значительную 
роль сыграла личная инициатива гла-
вы страны Н.С. Хрущёва, его контакты 
с президентом и другими алжирскими 
руководителями по вопросам разви-
тия национально-освободительного 
движения и выбора политической ори-
ентации молодым независимым госу-
дарством. Алжирская сторона хорошо 
понимала мотивы этой деятельности и 
способствовала ей, заверяя в том, что 
от объёма и характера советской помо-
щи будут зависеть успехи или неудачи 
Алжира, а следовательно, и решение 
молодых африканских государств  
о выборе пути развития. Определённое 
значение имело и то, что во время ма-
рокканско-алжирского конфликта со-
ветская сторона активно поддержала 
Алжир, но ещё более важной оказалась 
проявленная при этом оперативность. 
Так, 21 октября 1963 г. президент Алжи-
ра высказал просьбу о поставке воору-
жений, а 24 октября первая партия уже 
была отгружена и 30 октября прибыла 
в Оран. После этого было подписано 
соглашение о прямом военно-техни-
ческом сотрудничестве между двумя 
странами. От ГИУ выполнение этого 
мероприятия потребовало исключи-
тельно напряжённых усилий*.

Постепенно эйфория первого пе-
риода сотрудничества с развивающи-
мися странами проходила. Несмотря 
на то что обращения с просьбами  
о помощи в оснащении их армий 

исходили от правительств, в соста-
ве военного руководства некото-
рых стран (Мали, Гвинея, Сомали, 
Алжир, Ирак, Ливия и др.) имелись 
деятели прозападной ориентации, 
которые относились к СССР с раз-
личной степенью неприязни. Такое 
отношение часто проявлялось при 
ведении переговоров, решении во-
просов сотрудничества и выполне-
нии обязательств, в частности по 
платежам. Ситуации иногда носили 
довольно острый характер. Быва-
ли случаи, когда делегации стран  
в эмоциональном порыве прерывали 
переговоры и покидали Москву, их 
представители отказывались под-
писывать уже согласованные доку-
менты. От сотрудников Управления 
повседневно требовалось особое тер-
пение и гибкость, умение передать 
этот опыт командируемым в страны 
специалистам.

В июне 1967 г. Израиль совершил 
агрессию против ОАР. Арабская сто-
рона понесла крупные потери: около 
250 самолётов, 180 зенитных пушек, 
более 20 радиолокационных станций, 
750 танков и самоходных артиллерий-
ских установок, порядка тысячи бро-
нетранспортёров и боевых машин пе-
хоты, 800 полевых и противотанковых 
орудий, большое количество боепри-
пасов. Эта техника была выведена из 
строя действиями израильской авиа-
ции, которой, впрочем, позже был на-
несён определённый урон зенитными 
ракетными комплексами, поставлен-
ными из СССР.

Эти события лишь подтвердили 
мнение советских специалистов: на-
личие большого количества вооруже-
ния само по себе не может обеспечить 
обороноспособность страны. Требует-
ся большая и кропотливая работа по 
подготовке квалифицированных кад-
ров, освоению ими поставленной тех-
ники, её грамотному обслуживанию 
и поддержанию в постоянной боевой 
готовности, тщательной организации 
системы обороны страны. Анализ по-
казал, что игнорирование этих тре-
бований во многом предопределило 
исход конфликта.

По просьбе арабской стороны  
с первых дней военных действий 
ГИУ осуществляло срочные крупные 
отгрузки ВВТ в ОАР, Сирию и Ирак.  
В порту скопилось множество судов 
для погрузки самолётов, танков, 
зенитных ракетных комплексов  
и другой техники. Тем временем  
в ГИУ продолжал поступать поток 
просьб и заявок. Часть их отража-
ла действительные потребности 
в боеприпасах, запасных частях  
и вспомогательном имуществе для 

восстановления техники. Но было 
много просьб, весьма далёких от кон-
кретных реальностей: об увеличении 
дальности действия прицелов истре-
бителей, увеличении ракетно-бом-
бового вооружения самолётов, об 
установке на танках зенитных пушек 
и так далее. Все просьбы оператив-
но и внимательно рассматривались  
совместно с Минобороны СССР  
и промышленными министерствами, 
и ни одна из них не оставалась без от-
вета. Однако удовлетворить многие 
из таких обращений было невозмож-
но, так как это было невыполнимо 
технически или требовало суще-
ственных изменений конструкции, 
больших временных и финансовых, 
часто неоправданных, затрат. 

Поставки военной техники, осу-
ществлённые в ОАР и Сирию в 1967– 
1968 гг., в основном компенсировали 
понесённые в ходе июньской войны 
потери, а количество танков, артилле-
рии и стрелкового оружия даже пре-
взошло прежний уровень. Тем не ме-
нее в 1969 г. в СССР было направлено 
более 30 правительственных заявок на 
ВВТ. Эти заявки намного превышали 
реальные потребности и возможно-
сти по освоению техники, поэтому их 
полное удовлетворение было призна-
но нецелесообразным. 

С ростом объёма поставок и уве-
личением числа стран-партнёров 
усложнилась проблема передачи им 
технической документации на постав-
ляемую технику. База промышленных 
министерств и их предприятий была 
рассчитана на издание малым тира-
жом на русском языке технической 
документации, предназначенной для 
техники Советской армии. Оборудо-
вания для её печати на различных 
иностранных языках не имелось. По-
ложение особенно обострялось при 
выпуске новых типов вооружения  

и военной техники, так как советская 
сторона взяла на себя обязательство 
передавать заказчикам документа-
цию за шесть месяцев до поставки. 
Производственная база военного тех-
нического издательства Министерства 
обороны СССР также не имела доста-
точных возможностей для выполнения 
такого объёма работ на иностранных 
языках. 

Перед ГИУ встала и другая серьёзная 
проблема. После выработки опре-
делённого ресурса поставленная  
в страны сложная военная техника 
подлежала выводу из эксплуатации 
для прохождения среднего или капи-
тального ремонта. Со временем этот 
процесс стал требовать серьёзного 
обобщённого подхода, так как эти 
работы могли выполняться только  
в заводских условиях.

Ремонт авиационной и другой тех-
ники для большинства стран выпол-
нялся в Советском Союзе. Заявки на 
ремонт рассматривались в ГИУ, со-
гласовывались с Минобороны СССР 
с учётом возможностей ремонтных 
предприятий. Ремонта требовало 
значительное количество техники,  
в то время как мощности предприятий 
были рассчитаны на плановый ремонт 
техники Советской армии и практи-
чески не расширялись. Поэтому полу-
чить лимиты на проведение ремонта 
было достаточно трудно. 

Сложности были и после предо-
ставления лимитов. Несмотря на 
требования контрактов, страны часто 
нарушали установленный порядок. 
Срывались сроки подготовки к вывозу 
техники для ремонта на советских су-
дах, оказывались утраченными в стра-
нах штатные контейнеры для пере-
возки авиационной техники, часто 
отправлялась в ремонт неукомплек-
тованная, аварийная и не подле-
жавшая восстановлению техника.  

* Прецедент был создан и имел последствия. Ровно через год, в начале октября 1964 г., руководство Алжира попросило о срочной доставке противолодочных кораблей, торпед-
ных катеров и самолётов, предусмотренных подписанным соглашением, для участия их в параде 1 ноября в ознаменование Дня революции. На высоком уровне вновь было решено 
удовлетворить эту просьбу и ценой неимоверных усилий уже 9 и 12 октября всё запрошенное (кроме противолодочных кораблей) было доставлено в Алжир. Были командированы 
инструкторы для подготовки техники к параду, так как соответствующих специалистов в Алжире не было. Затем последовали подобные «авральные» отгрузки и в другие дружественные 
страны, что потребовало напряжённой работы многих советских государственных организаций.

Встреча Н.С. Хрущёва с президентом 
Алжира Ахмедом Бен Белла

Советские военные советники в Египте. 1968 год
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По этим причинам имели место слу-
чаи отказа в её приёме, переноса ре-
монта на более поздние сроки. 

ГИУ было вынуждено принимать 
меры по упорядочению этого процес-
са. Были уточнены критерии отбора 
техники для ремонта и требования 
по её подготовке, разработаны соот-
ветствующие инструкции и внесены 
уточнения в контракты. В страны 
направлялись бригады для оказания 
помощи в подготовке техники к от-
правке на ремонт и приёма её на ме-
стах, совершенствовалась методика 
подготовки и рассмотрения заявок на 
ремонт. Эта работа вскоре стала одним 
из основных направлений деятельно-
сти ГИУ. 

Спецификой проведения среднего 
ремонта военно-морской техники яв-
лялись перегон кораблей стран в раз-
личные советские порты (Украина, 
Эстония, Дальний Восток), большой 
объём работ, длительные сроки их 
выполнения. Некоторые страны не 
желали учитывать эти объективные 
обстоятельства и настаивали на про-
ведении среднего ремонта кораблей 
на месте. 

Так, в связи с активизацией се-
паратистов в Западном Ириане* по 
настоятельной просьбе Индонезии 
советская сторона пошла на сроч-
ную поставку подводных лодок без 
выполнения обязательного среднего 
ремонта. Трудно сказать, насколько 
заметную роль это сыграло в урегу-
лировании конфликта, но вскоре ин-
донезийской стороной был поставлен 
вопрос о проведении такого ремонта 
на месте. 

С такой же настоятельной прось-
бой о проведении на месте среднего 
ремонта эсминцев обратилась и ОАР. 

Несмотря на отсутствие в странах 
соответствующих заводских условий, 
агрегатов, запасных частей, матери-
алов и специалистов, были приняты 
решения об удовлетворении этих 
просьб. Их выполнение потребовало 
от ГИУ больших усилий и значитель-
ных затрат времени для определения 
потребностей, выполнения целевых 
поставок изделий и материалов, под-
готовки ремонтной документации, 
подбора и командирования соответ-
ствующих специалистов.

Оставалась нерешённой проблема 
обеспечения запасными частями по-
ставляемой техники, снятой с произ-
водства и отправляемой на экспорт 
из войсковых частей и со складов 
Минобороны СССР. С одной сторо-
ны, при рассмотрении заявок стран  

Минобороны настоятельно требова-
ло предлагать именно такую технику  
к поставке, практически не принимая 
обязательств по обеспечению её запас-
ными частями, с другой — промыш-
ленные министерства уклонялись от 
восстановления производства уста-
ревшей продукции. 

Все претензии, связанные с этой 
проблемой, направлялись в ГИУ: за-
рубежными партнёрами — в связи  
с недостатком запасных частей; Мин-
обороны СССР — в связи с возраже-
ниями ГИУ против экспорта техники, 
не обеспеченной запасными частями; 
руководством различного уровня —  
в связи с получением от стран на пра-
вительственном уровне претензий 
по этим вопросам; министерствами 
промышленности — в связи с настоя-
тельными требованиями ГИУ о восста-
новлении производства устаревших 
изделий. 

Возможности межведомственно-
го урегулирования были исчерпаны. 
По инициативе Управления прави-
тельством были приняты решения 
о восстановлении с 1964 г. произ-
водства отдельных основных узлов, 
агрегатов и деталей к самолётам, 
бронетанковой и другой военной 
технике, а также о запрете прекраще-
ния производства запасных частей, 
не согласованного с заинтересован-
ными организациями. 

Для ГИУ, постоянно поддерживав-
шего связи с оборонными предпри-
ятиями, была понятна мотивация 
упорного нежелания предприятий 
промышленности исполнять эти ре-
шения: восстановление устаревшей 
оснастки и возврат к уже исчерпавшей 
себя технологии в угоду интересам 
иностранных заказчиков тормозили 
их развитие. 

В связи с совершенствованием 
военной техники всё сложнее стано-
вилось оборудование, необходимое 
для подготовки оружия к боевому ис-
пользованию. Повышались требова-
ния к взлётно-посадочным полосам 
и всему аэродромному оборудова-
нию. Для кораблей нужны были хо-
рошие причалы с комплексами инже-
нерных устройств, с мастерскими по 
приготовлению оружия и техниче-
ских средств. Требовалось создавать 
базы хранения ракет и компонентов 
ракетного топлива, современные ма-
стерские по ремонту танков, учебные 
центры, насыщенные оборудовани-
ем, для подготовки личного состава 
и многие другие объекты военного 
назначения.

Взаимные усилия ГИУ и социали-
стических стран по совершенство-
ванию сотрудничества давали пози-
тивные результаты. ГИУ участвовало 
в выработке и выполнении решений 
Постоянной Комиссии СЭВ по оборон-
ной промышленности о специализа-
ции военного производства стран — 
участниц Варшавского договора на 
1966–1970 гг.

Объём работы 1-го Управления ГИУ, 
несколько отделов которого отвечали 
за работу с социалистическими стра-
нами, значительно возрос, и для его 
выполнения требовались специали-
сты узкого профиля. 

Управление стало одним из ини-
циаторов и участников подготовки 
важного решения правительства 
«О мерах по улучшению качества 
военной техники, поставляемой на 
экспорт». Мероприятия по этому 
документу предусматривали совер-
шенствование процесса ВТС на всех 
этапах, регламентировали условия 
и требования по качеству техники  
и срокам её изготовления, определя-
ли отношения между изготовителями  
и экспортёром. 

В подразделениях ГИУ были назна-
чены лица, ответственные за комплекс 
работ по выполнению указанных ре-
шений. Было упорядочено проведение  
в странах гарантийного обслуживания 
и доработки техники, рассмотрение 
и удовлетворение рекламаций, на-
чалось издание каталогов запасных 
частей. Более тщательно стали прово-
дить подбор и подготовку кадров для 
работы в аппаратах ГИУ за рубежом, 
которые уже имелись в 24 странах (бо-
лее 60 человек). 

В связи со спецификой работы 
уполномоченные ГИУ в большинстве 
стран поддерживали деловые контакты  
с представителями высшего военного 
руководства, а также с советскими по-
слами, советниками по экономическим 
вопросам (представителями ГКЭС) при 
советских посольствах, военными со-
ветниками, старшими групп военных 
специалистов. В ряде стран уполно-
моченные ГИУ практически являлись 
руководителями коллектива специа-
листов промышленности, командиро-
ванных для оказания технического со-
действия. Такое положение требовало 
от представителей Управления умения 
разбираться в обстановке, правильно 
строить деловые и личные отношения, 
постоянно проявлять осмотритель-
ность и сдержанность, высокую от-
ветственность за свои высказывания 
и служебные действия. 

* Западный Ириан — западная часть острова Новая Гвинея в составе Индонезии. Многими историками отмечалась ключевая роль военно-технической помощи СССР  
в окончательном избавлении Индонезии от голландского военного присутствия в данном регионе.



www.prom.red
www.promweekly.ru 

www.ramg.info 

doc@prom.red
doc@promweekly.ru 

redactor_opr@mail.ru 

+7-495-505-7692
+7-985-766-3923
+7-908-576-9292

ИнФОРМАЦИОннОе  
сОпРОВОжДенИе  

ОбОРОннОГО ЭКспОРТА
«Объединённая промышленная редакция» приглашает воспользоваться специальными выпусками 

экспортного журнала «Russian Aviation & Military Guide», которые издаются к крупнейшим  

международным оборонным выставкам и форумам, для дополнительного представления на внешнем 

рынке продукции, разработок, предложений о сотрудничестве, сервисных моделей и принципов ППО.  

Журналы издаются на английском языке.  

Подготовку материалов и перевод редакция может взять на себя.

In 2023

ISSUE RELEASE	DATES ADDITIONAL	DISTRIBUTION

‘GUIDE‘ №04 (72) June 10th IMDS-2023 (21-25.06.2023, Russia, Saint Petersburg)

‘GUIDE‘ №05 (73) July 10th MAKS-2023 (25-30.07.2023, Russia, Moscow)

‘GUIDE‘ №06 (74) August 08th ARMY 2023 (14-20.08.2023, Russia, Moscow)

‘GUIDE‘ №07 (75) October 20th Defense & Security 2023 (06-09.11.2023, Thailand, Bangkok) 

‘GUIDE‘ №08 (76) October 25th Dubai Airshow 2023 (12-16.11.2023, UAE, Dubai)

‘GUIDE‘ №09 (77) November 20th EDEX	2023 (04-07.12.2023, Egypt, New Cairo)

INTERNATIONAL	AEROSPACE,	MILITARY,	NAVY	AND	TECHNOLOGY	GUIDES

In 2024

‘GUIDE’ №01 (78) January 18th World Defense Show 2024 (04-08.02.2024, Saudi Arabia, Riyadh)

‘GUIDE’ №02 (79) February 01th DEFEXPO	INDIA	2024 (February 2024, India)

‘GUIDE’ №03 (80) March 01th ArmHiTec	2024 (March 2024, Armenia, Yerevan)

‘GUIDE’ №04 (81) March 20th FIDAE	2024 (09-14.04.2024, Chile, Santiago)

‘GUIDE’ №05 (82) March 20th Eurasia	Airshow	2024 (April 2024, Turkey, Antalya)

‘GUIDE’ №06 (83) March 20th SOFEX	2024 (April 2024,  Jordan, Amman)

‘GUIDE’ №07 (84) April 18th DSA 2024 (06-09.05.2024, Malaysia, K.Lumpur)

‘GUIDE’ №08 (85) May 05th International	Exhibition	of	National	Security	and	Resilience	2024 (21-23.05.2024, UAE, Abu Dhabi)

‘GUIDE’ №09 (86) May 10th KADEX	2024	(23-26.05.2024, Kazakhstan, Astana)

‘GUIDE‘ №10 (87) August 01th ARMY-2024 (August 2024, Russia, Moscow)

‘GUIDE’ №11 (88) September 06th Africa Aerospace and Defence 2024 (18-22.09.2024, South Africa, Pretoria)

‘GUIDE’ №12 (89) September 10th ADEX	2024 (24-26.09.2024, Azerbaijan, Baku)

‘GUIDE’ №13 (90) October 15th SOFEX	2022 (31.10-03.11.2022, Jordan, Amman)

‘GUIDE’ №14 (91) October 22th INDO	DEFENCE	2024 (06-09.11.2024, Indonesia, Jakarta)

‘GUIDE’ №15 (92) October 25th Airshow	China	2024	(12-17.11.2024, China, Zhuhai)

‘GUIDE’ №16 (93) November 01th Ideas 2024 (19-22.11.2024, Pakistan, Karachi)

‘GUIDE’ №17 (94) November 18th ExpoNaval	2024 (03-06.12.2024, Chile, Valparaiso)




